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Москва неоднократно заяв-
ляла, что этот вопрос не пред-
мет торга, значит, санкции нас, 
похоже, ожидают на веки веч-
ные. Впрочем, есть одно но - 
Европарламент такие вопросы 
не решает. Как бы то ни было, 
Америка и Европа пока явно 
не намерены отменять санк-
ции, а Россия соответственно 
- запрет на многие виды продо-
вольственного импорта. Вводя 
эмбарго летом 2014 г., наши 
власти были уверены, что за-
падные фермеры, лишившиеся 
российского рынка, запанику-
ют, окажут мощное давление 
на свои правительства и те бы-
стро отменят санкции. Этого, 
однако, не случилось. Вскоре 
выяснилось, что российское 
эмбарго даже пошло загранич-
ному агропрому на пользу. За-
претили мы, например, постав-
ки норвежских морепродуктов 
и польских яблок. И что же? 
Объем норвежского рыбного 
экспорта в прошлом году уве-
личился по сравнению с 2014-м
на 8%. Выросли и продажи 
польских яблок. Прошлый год 
принес странам ЕС существен-
ный рост продовольственного 
экспорта за счет Китая, Юж-
ной Кореи, Турции и США.

Запрещая ввоз зарубеж-
ной еды, российское руко-
водство собиралось также 
поддержать отечественного 
производителя, полагая, что 
режим максимального благо-
приятствования поможет ему 
быстро восполнить недоста-
ток импортных продуктов. Но 
выяснилось, что внутреннего 
производства недостаточно. В 
итоге на 10-50% уменьшилось 
предложение говядины, све-
жих и замороженных овощей, 
сливочного масла и рыбы, на 
1-5% - яблок, молочных про-
дуктов и колбасных изделий. 
При этом вопреки ожиданиям 
цены на отечественную еду 
снижаться не стали. В усло-
виях отсутствия конкуренции 
российский производитель 
стал диктовать нам, сколько за 
что платить по принципу «чем 
больше, тем лучше».

Эмбарго на импорт пагубно 
отражается и на бюджете, ко-
торый вынужден переплачи-
вать в процессе госзакупок. «В 
настоящее время у нас на 420 

видов товаров распространя-
ется ограничение. Мы видим, 
что эти ограничения дали нам 
рост цен более чем на 40% при 
госзакупках», - сообщил зам-
главы Минэкономразвития 
РФ Евгений Елин. Ранее ве-
домство сообщало, что сумма 
госзакупок, которые состоя-
лись в условиях ограничения 
конкуренции в рамках импор-
тозамещения, составила в про-
шлом году 750 млрд рублей. 
Как видим, уже не только экс-
перты отмечают бессмыслен-
ность эмбарго, но и чиновники. 
При этом, правда, вынуждены 
продолжать охоту за санкци-
онными продуктами. Сообще-
ния об их «трофеях» приходят 
практически каждый божий 
день. Совсем недавно полтон-
ны турецких апельсинов было 
изъято и уничтожено в Ка-
рачаево-Черкесии. Неужели 
нельзя было ограничиться на-
казанием бизнесмена, в обход 
установленного порядка заку-
пившего санкционный товар, 
а цитрусовые передать в бли-
жайший детдом или детсад? 
Зачем уничтожать апельсины, 
из-за высокой цены доступные 
далеко не каждому российско-
му ребенку? Так наверняка не 
поступило бы ни одно циви-
лизованное государство. Вот 
свежий пример: французский 
сенат принял закон, запреща-
ющий супермаркетам страны 
выкидывать или утилизиро-
вать нераспроданные про-
дукты питания, срок годности 
которых истек. Согласно за-
кону, продуктовые магазины 
площадью свыше 400 кв. м 
обязаны заключить контракт 
с благотворительными орга-
низациями о предоставлении 
продуктов в дар, иначе штраф 
до 75 тыс. евро или даже арест 
на срок до двух лет. Дело в 
том, что большинство про-
дуктов бывают вполне съе-
добны даже после истечения 
указанного на упаковке срока 
годности. Тем более трудно 
себе представить, чтобы те же 
французы пускали под пресс 
или гусеницы бульдозеров 
санкционные продукты, все-
таки завезенные в страну. На-
шли бы им куда более разум-
ное применение.

Максим Грегоров

  В центре внимания

Продуктовое эмбарго: 
ничего, кроме вреда

Около $50 млрд заработали спекулянты на манипуляциях с курсом 
российской валюты, заявил советник президента РФ Сергей Глазьев в 
интервью «Газете.Ru».
По словам экономиста, полученные миллиарды крупные спекулянты инвестируют в госактивы в 
ходе очередной кампании приватизации. По мнению экспертов, принципиальное решение о ее 
проведении наверху уже принято.

  Вместе сильнее!

ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

Усилиями издатель-
ских домов «Мир Но-
востей», «За рулем», 
«Аргументы недели» 
и ряда других возоб-
новлена деятельность 
Национальной ас-
социации издателей 
(НАИ). Ее президен-
том собрание учреди-
телей НАИ избрало 
первого заместителя 
главного редактора 
нашей газеты Андрея 
АВДОНИНА.

- В начале прошло-
го года президент 
России Владимир Пу-
тин поручил прави-
тельству повысить 
доступность книж-
ной и периодической 
печатной продукции 
для населения. Ощу-
щение такое, что за 
год доступность пе-
риодики, мягко гово-
ря, не повысилась.

- Ситуация на из-
дательском рынке 
остается сложной, 
- говорит Андрей 
Авдонин. - Тиражи и 
доходы издателей и 

распространителей 
печатной продукции 
сокращаются. Неред-
ко причина кроется в 
решениях органов ис-
полнительной и зако-
нодательной власти. 
Одна из задач нашей 
ассоциации - борьба 
за отмену тех из них, 
что негативно влия-
ют на издательскую 
отрасль. Наши усилия 
будут направлены на 
стабилизацию эконо-
мики печатной отрас-
ли, решение проблем 
в области распростра-
нения СМИ, многих 

других, касающихся 
нашей профессио-
нальной сферы.

- Какова главная 
задача ассоциации?

- Объединение всей 
медийной отрасли, 
чтобы и на местах, и в 
центре переломить от-
ношение к прессе как 
к чему-то второстепен-
ному. Основная задача 
НАИ - сделать так, что-
бы периодика не прозя-
бала, а жила хорошо.

- Что для этого, 
по-вашему, необходи-
мо сделать в первую 
очередь?

- Проблем у издате-
лей периодики множе-
ство. Одна из главных 
- катастрофическое 
сокращение количе-
ства точек продаж 
прессы. Это дело рук 
региональных властей. 
Между тем социоло-
гические опросы сви-
детельствуют о том, 
что доверие к прессе 
у россиян растет. Го-
сударству надо этим 
воспользоваться, под-
держать периодику, а 
не вставлять ей палки 
в колеса. Чтобы наше 
профессиональное 
сообщество было на-
конец услышано, мы 
и объединились в ас-
социацию издателей. 
Надо отметить, что на 
нашу инициативу уже 
откликнулись многие 
как центральные, так и 
региональные издате-
ли. Они изъявили же-
лание тоже стать чле-
нами Национальной 
ассоциации издателей.

Беседовал 
Игорь Минаев

В !

О новой администра-
тивной структуре

Руководство страны недо-
вольно деятельностью так на-
зываемых институтов иннова-
ционного развития, особенно 
компании «Роснано». Чего сто-
ит хотя бы недавнее банкрот-
ство аккумуляторного завода 
«Лиотех» в Новосибирской 
области, принадлежащего Рос-
нано. Сразу после сообщения о 
банкротстве завода Дмитрий 
Медведев провел совещание, 
на котором решалось, что де-
лать с Роснано и другими «ин-
новаторами». По его итогам 
вице-премьер Аркадий Двор-
кович объявил о планах созда-
ния проектного офиса в рам-
ках аппарата правительства, 
который станет координиро-
вать всю инновационную рабо-
ту. Что ж, «лавочку» Чубайса, 
транжирящую государствен-
ные миллиарды, закрыть дав-
но пора. Только едва ли можно 
приветствовать создание то 
ли вместо нее, то ли над ней 
еще какого-то госведомства. 
Бюджет теряет доходы из-за 
дешевеющей нефти, власти 
экономят на всем, включая со-
циалку, и при этом вынашива-
ют проект создания очередной 
«кормушки» для чиновников. 

О запрете выборов
Запретить выборы депу-

татов Госдумы и президента 
России в период санкций и 
кризиса - с таким «револю-

ционным» предложением к 
спикеру нижней палаты пар-
ламента Сергею Нарышкину 
обратился глава Института 
анализа политической инфра-
структуры Евгений Туник. Он 
предложил внести в Консти-
туцию РФ поправки, ограни-
чивающие права и свободы 
граждан. Эти ограничения 
нужны г-ну Тунику для того, 
чтобы «предохранить Россию 
от инспирированной извне 
смены власти и последующе-
го развала». Чем же считать 
почин малоизвестного до-
селе персонажа? Думается, 
зондажом общественного 
мнения, инспирированным 
сверху. Опросы социологов 
свидетельствуют о том, что 
терпения россиян хватит еще 
на год-полтора, после этого 
есть риск начала массовых 
протестов. Власть не может 
не опасаться массовых вол-
нений и пытается действо-
вать на опережение. Только 
вряд ли примиришь граждан 
с окружающей реальностью 
путем отмены демократии. 
Вспомним: поводом проте-
стов на Болотной площади и 
проспекте Сахарова в Москве 
оказались несправедливые, с 
точки зрения протестующих, 
итоги думских выборов. На 
этот же раз их вообще пред-
лагают отменить. Не окажет-
ся ли это сродни попытке га-
сить пожар керосином?

О поддержке 
печатных СМИ

Депутат Госдумы от ЛДПР 
Дмитрий Носов выступил с 
законопроектом, направлен-
ным на поддержку прессы. Он 
предложил все точки, торгу-
ющие табачными изделиями, 
обязать продавать также пе-
риодические издания. Причем 
доля периодики должна быть 
не ниже чем 2% от оборота 
торговой точки (их депутат 
насчитал по стране около 115 
тыс.). Это, по словам депутата, 
«для чисто табачного ларька», 
в многопрофильных, торгую-
щих разным товаром, включая 
табак, соотношение будет еще 
«более приятным для прессы и 
менее вредным для здоровья». 
Причем упор в торговле пе-
риодикой депутат предлагает 
сделать не на журнальный гля-
нец, хорошо зарабатывающий 
на рекламе, а на газеты, кото-
рым сегодня особенно трудно. 
Понимая, что инициатива де-
путата Носова не решает все 
проблемы распространения 
периодики, редакция «МН» 
тем не менее поддерживает 
его начинание. Важно толь-
ко, чтобы его не выхолостили 
продавцы сигарет, которые 
вполне могут для проформы 
дополнять свой «ядовитый» ас-
сортимент не более чем парой-
другой газет.

Борис Невис

Коротко о главном
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На прошлой неделе Европарламент принял 
резолюцию, в которой возвращение Крыма Украине 
названо условием прекращения экономических 
санкций против РФ.

Воссоздана Национальная 
ассоциация издателей
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Преемник 
на пост №1

Кубок Гагарина. Главный 
трофей Континентальной 
хоккейной лиги. На его боку 
прикреплена серебряная 
плашка. Сезон-2014/15. Тим-
ченко Г. Ротенберг Р. Медве-
дев А. Усачев О. Дюмин А...

Стоп, это Алексей Дюмин? 
Первый губернатор, который 
завоевал главный трофей 
КХЛ? Кто этот таинственный 
человек?! Да, Алексей Генна-
дьевич входит в руководство 
хоккейного клуба СКА, пре-
зидентом которого является 
Геннадий Тимченко. И даже 
играет в любительский хоккей 
в амплуа голкипера.

Некоторые газеты дали 
легкомысленные заголовки: 
«Вратарь из команды Путина 
теперь будет рулить Тулой».

Вспомнили, что Дюмин вы-
ступает в Ночной хоккейной 
лиге, которую Владимир Вла-
димирович учредил в 2011 году. 
Обычно встает в ворота и, как 
однажды метко выразился ре-
портер Андрей Колесников, 
«демонстрирует удивительное 
мастерство, так необходимое, 
чтобы увернуться от летящей 
в него президентской шайбы». 

Но зри в корень, как учил 
нас Козьма Прутков. Вот мне-
ние авторитетного журналиста 
и политолога Сергея Доренко, 
который владеет нужными 
инсайдами: «У Путина теперь 
три потенциальных преемника. 
Дмитрий Медведев, которого 
приемлют американцы и недо-
любливают русские силовики. 
Андрей Воробьев, который 
от Шойгу и с силовиками по 
шкале от «очень нормально» 
до «очень хорошо». И наконец, 
только что представленный 
нам Алексей Дюмин, под ко-
торого волшебно вовремя рас-
чистилась Тульская область».

Теория такова, что генерал 
Алексей Геннадьевич сейчас 
должен приобрести опыт ра-
боты в гражданской сфере. «Из 
трех потенциальных наследни-
ков я бы не шутя поставил на 
43-летнего Дюмина. Он резко 
пошел на карьерное пониже-

ние после блестящей работы 
в Крыму и должности замми-
нистра обороны. А с чего ему 
идти вниз, если это не поли-
тический трюк типа подъема 
переворотом?»

Возврат Крыма
О Крым! Романтическая 

операция, проведенная на заре 
2014-го. Командующий Силами 
специальных операций Алек-
сей Дюмин сыграл одну из 
ключевых ролей в присоедине-
нии полуострова к России. Об 
этом был снят фильм «Крым. 
Путь на Родину». И это Дюмин 
разработал и провел операцию 
по экстренной эвакуации Вик-
тора Януковича в ночь на 23 
февраля 2014 года.

«Я пригласил в Кремль руко-
водителей наших специальных 
служб и Министерства оборо-
ны. Поставил перед ними за-
дачу спасти жизнь президента 
Украины. Его бы просто унич-
тожили, - вспоминал в фильме 
те дни президент. - Стало из-
вестно о том, что готовится не 
только захват Януковича, но и 
предпочтительнее для тех, кто 
этот госпереворот совершил, 
его физическое устранение. 
Нет человека, как говорил из-
вестный исторический персо-
наж, нет проблемы.

Нами были поставлены 
крупнокалиберные пулеметы, 
чтобы долго не разговаривать. 
Мы приготовились вынимать 
его прямо из Донецка - по суше, 
по морю и с воздуха. Закончи-
ли операцию около семи часов 
утра. Расставаясь, я сказал всем 
моим коллегам: «Мы вынужде-
ны начать работу по возврату 
Крыма в состав России».

Реактивная карьера
Владимир Путин всегда ста-

вил на своих людей. Подбирал 
окружение очень тщательно. 
Верил ему безгранич-
но. И если соратники 
работали без проко-
лов, то стремительно 
взлетали по карьер-
ной лестнице.

Так случилось и с 
Алексеем Дюминым. 
Человек настолько 
неожиданный, что 
его даже не взяла на 
карандаш вездесущая 
пресса, которая пере-
мыла косточки всем 
сильным людям во-
круг Кремля. 

Сообщается только, что 
Алексей Геннадьевич родился 
28 августа 1972 года в Курске. 
Отец его Геннадий Васильевич 
Дюмин руководил Четвертым 
управлением Главного военно-
медицинского управления Ми-
нистерства обороны.

Дюмин-младший работал 
офицером охраны в Службе 

безопасности президента у 
Владимира Путина. А в 2007 
году стал начальником охра-
ны премьер-министра Виктора 
Зубкова.

Через год правительство 
возглавил Владимир Влади-
мирович. Тогда-то и начался 
реактивный взлет Дюмина, ко-
торый за семь с половиной лет 
проделал путь от охранника до 
неформального преемника.

Алексей Геннадьевич стал 
личным адъютантом премьер-
министра. Причем совмещал 
этот пост с должностью на-
чальника Второго управления 
СБП - сотрудники этого под-
разделения охраняли только 
Путина.

Работая в Службе безопас-
ности президента, Алексей 

Дюмин зарекомендовал себя 
человеком, которому можно 
доверять задания и быть уве-
ренным в их исполнении. Эта 
работа свела его со многими 
людьми из окружения Влади-
мира Владимировича, особен-
но после того, как глава госу-
дарства увлекся хоккеем.

Что мы, простые люди, мо-
жем знать о телохранителях 

высшего ранга? Да ничего. 
Даже всезнающий сайт Ком-
промат.Ru, где есть досье на 
любого гражданина, засветив-
шегося в заоблачных кругах, на 
нужную нам фамилию выпле-
вывает только одну цитату:

«Соседняя деревенька 
Ящерово давно уже стала 
дачным поселком верхушки 
Управления делами прези-
дента (УДП) и Федеральной 
службы охраны (ФСО). По 
соседству там поселились ны-
нешний глава ФСО Евгений 
Муров, экс-завхоз Кремля 
Владимир Кожин и его не-
давно уволенный бывший зам 
Иван Малюшин. Чуть в сто-
роне, за лесочком, окопалось 
руководство Службы безо-
пасности президента - Олег 
Климентьев, Алексей Дюмин 
и Николай Кондратюк...»

Соседство - это о валдайской 
резиденции президента с 2006 
года. Солидные соседи, кото-
рые окружают съемную дачу 
Владимира Путина. Видите, 
даже там Алексей Геннадьевич 
стоит за спиной и всегда готов 
прийти на помощь.

Секретный герой
Что еще мы знаем? Канди-

дат политических наук. Тема 
диссертации - «Политические 
аспекты глобального регули-
рования в рамках сотрудниче-
ства стран «Группы восьми».

Герой Российской Федера-
ции. Причем нет официальной 
информации о дате и мотивах 
присвоения. При этом все всё 
понимают. Потому что звез-
дочка напротив фамилии по-
явилась после Крыма.

Как указывают информа-
ционные источники, Алексей 
Дюмин характеризуется ис-
ключительной требователь-
ностью к исполнению своих 
обязанностей. Один прибли-
женный к нему человек сви-
детельствовал: «Никогда не 
торопился с работы домой. 
Поставленные задачи выпол-
нял всегда - любой ценой».

С 2015 года работал на-
чальником Главного штаба 
Сухопутных войск. Приме-
чательная история - в ок-
тябре на праздновании Дня 
Сухопутных войск в парке 
«Патриот» генерал-майор 
Алексей Дюмин в соревнова-
ниях на авиасимуляторе ИЛ-2 
дважды показал лучший ре-
зультат.

Ну а 11 декабря 2015 года 
ему было присвоено звание ге-
нерал-лейтенанта. Говорим же, 
головокружительная карьера!

Спустя две недели Дюмин 
указом Владимира Путина был 
назначен заместителем мини-
стра обороны Сергея Шойгу 
и вошел в состав Коллегии 
Минобороны России. На этой 
должности Дюмин курировал 
департаменты строительства, 
жилищного обеспечения, иму-
щественных отношений, Экс-
пертное управление, Главное 
военно-медицинское управле-
ние. Через месяц ему был вру-
чен особо почетный персони-
фицированный знак - личный 
штандарт.

А еще через неделю - Туль-
ская область. 4 февраля 2016 
года Алексей Дюмин вступил 
в должность главы региона. 
Назначение в губернаторы не 
выглядит таким уж случайным, 
если послушать первые слова 
нового чиновника: «Жилищ-
ный вопрос, образование, здра-
воохранение, социальная сфе-
ра - этим вопросам необходимо 
уделять первоочередное вни-
мание. Но главные в области 
учреждения - это предприятия 
оборонной промышленности».

А вот из разговора с Влади-
миром Путиным: «Я практи-
чески всю жизнь находился в 
Вооруженных силах, в специ-
альных службах. Приказ Вер-
ховного главнокомандующего 
требует беспрекословного ис-
полнения. Поэтому для меня 
это большая честь, гордость. 
Буду делать все, чтобы Вас не 
подвести, Владимир Владими-
рович. Вопросы, которым в 
первую очередь буду уделять 
внимание, - это социально-
экономическая сфера и, есте-
ственно, те вопросы, которые 
связаны с мощнейшим оборон-
но-промышленным комплек-
сом региона. Будем работать».

И это первый момент, когда 
Алексей Дюмин выводится на 
медийную орбиту. Мы начина-
ем писать биографию молча-
ливого человека с нуля. Если 
прав Сергей Доренко с версией 
«Преемник», мы теперь будем 
часто видеть Алексея Генна-
дьевича по Первому каналу и 
читать о нем в главных газетах 
страны.

Степан Строев

На днях в Туле сменился губернатор - временно исполняющим обязанности 
назначен 43-летний Алексей Дюмин, бывший замминистра обороны РФ. Что 
вы знаете об этом человеке? Да ничего. А между тем авторитетные эксперты 
говорят, что Алексей Геннадьевич может стать преемником Владимира 
Владимировича на президентских выборах.

Сергей ДОРЕНКО: «Из трех по-
тенциальных наследников я бы 
не шутя поставил на 43-летнего 
Дюмина. Он резко пошел на ка-
рьерное понижение после долж-
ности замминистра обороны. А с 
чего ему идти вниз, если это не 
политический трюк типа подъема 
переворотом?»

ОРЕНКО И
ДОСЛОВНО

В 2000 г. Алексей Дюмин (первый слева) был еще 
заместителем начальника охраны В.В. Путина
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Алексей ДАлексей ДЮМИНЮМИН: : 
новый преемник Путина?новый преемник Путина?
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Турция обязалась играть 
роль накопителя бежен-
цев, перебирающихся в 
эту страну из охваченных 
войной и смутой регио-
нов Ближнего Востока, 
главным образом Сирии. 

В лагерях на территории 
Турции находится более 2,2 
млн мигрантов. Средства на 
их содержание Анкаре вы-
деляет Евросоюз. Турки де-
нежки охотно берут, но при 
этом создают беженцам 
в лагерях такие условия, 
что те вынуждены снова 
пускаться в путь на поиски 
лучшей доли. Турецкие вой-
ска блокируют лагеря и не 
пускают беженцев в глубь 
своей страны. Тем остается 
один выход - перебираться в 
страны ЕС. Только в январе 
этого года в Европу пода-
лось около 60 тыс. мигран-
тов. Несмотря на холодную 

погоду и штормящее море, 
на греческих островах вы-
саживаются почти 2 тыс. 
человек в день. Германским 
налогоплательщикам бе-
женцы уже обошлись почти 
в 500 млрд евро.

Один из сирийских дель-
цов, переправляющих бе-
женцев, рассказал герман-
ским журналистам, что 
платит турецкой полиции 
за то, чтобы она не мешала 
переброске очередной груп-
пы. У объединенной Евро-
пы достаточно сил, чтобы 
блокировать Эгейское по-

бережье Турции и не пускать 
беженцев к себе, однако это-
го почему-то не делается.

Немецкие журналисты 
отмечают, что поток бе-
женцев в ФРГ и другие 
страны Евросоюза с каж-
дым днем будет увеличи-
ваться. Турецкие власти от-
казались пойти на мирное 
урегулирование конфлик-
та с курдами. Мигранты 
опасаются оставаться на 
территории страны, где в 
любой момент может на-
чаться крупномасштабная 
гражданская война.

 Проблема обостряется

Ведущий рубрики Николай Иванов

На Тайване от пере-
охлаждения и сердечных 
приступов, вызванных 
холодом, скончались не-
сколько десятков чело-
век. Здесь температура 
опустилась до 4 градусов 
тепла по Цельсию. Люди 
падали замертво прямо на 
улице - у не привыкших к 
холодам тайваньцев пере-
хватывало дыхание. На 
южнокорейский курорт-
ный остров Джеджу обру-
шился снегопад, темпера-
тура упала до минус шести. 
В Гонконге похолодание 
до плюс трех восприняли 
как катастрофу. Такой хо-
лод не приходил сюда в 
течение последних 60 лет. 

Снег выпал в Южном Ки-
тае и во многих районах 
Японии. Резкое падение 
температуры произошло 
во Вьетнаме и в Таиланде.

Врачи из США, где не-
сколько штатов были зава-
лены снегом, рекомендуют 
соблюдать осторожность 
при работе с лопатой. Каж-

дую зиму в США при раз-
гребании снега умирают 
около 100 человек. Кар-

диолог из госпиталя в Ми-
чигане Барри Френклин 
считает, что нынешней 
зимой это может унести 
вдвое больше жизней. 
Исследования показали, 

что даже у молодых людей, 
орудующих лопатой, повы-
шается давление, нагрузка 
получается выше, чем на 
беговой дорожке. Положе-
ние усугубляет морозный 
воздух, сужающий артерии, 
создаются все условия для 
сердечного приступа. Френ-
клин считает уборку снега 
настолько опасной, что не 
советует этим заниматься 
людям в возрасте старше 
55 лет и тем, у кого сидячая 
работа, избыточный вес и 
кто выходит лишь раз в год 
помахать лопатой. Если же 
вам обязательно нужно из-
бавиться от снега, то перед 
этим не рекомендуется ку-
рить и есть.

Природа словно решила 
опровергнуть заявления 
ученых о глобальном 
потеплении. На регионы 
Восточной Азии обруши-
лись рекордные холода.

Тропики зябнут
  Аномалия

Иран снабжает соб-
ственной продукци-
ей 95% рынка про-
довольствия и 80% 

- фармацевтического. 
Западные компании, 
рассчитывавшие на то, 
что после снятия санк-
ций они ворвутся в Иран 
«на белом коне» и загре-
бут «кучи золота», стол-
кнулись с сильнейшей 
конкуренцией иранских 
предпринимателей. Теге-
ран привык полагаться 
на собственные силы и 
недавно даже отказался 
от первоначальной идеи 
закупить российские 
танки Т-90, заявив, что 

аналогичную технику 
вполне может произво-
дить его оборонная про-
мышленность.

Проведенный в Ира-
не опрос потребителей 
показал, что большин-
ство жителей страны 
предпочитают отече-
ственную продукцию - 
питание, одежду и даже 
автомобили. Развитию 
национальной индустрии 
содействовали запрети-
тельные таможенные по-
шлины на значительную 
часть импорта. Главным 
преимуществом всего 
иранского стали низкие 
цены даже на очень ка-

чественные продукты. 
В Иране международ-
ные бренды, такие как 
«Нестле», «Кока-Кола» 
и «Хайнц», сталкива-
ются с серьезной кон-

куренцией со стороны 
национальных компа-
ний. Например, иранский 
продовольственный ги-
гант «Каллех» вошел в 
число 50 ведущих миро-
вых брендов. Он не толь-
ко обеспечил всю страну, 
но уже ежедневно экс-
портирует 600 тонн мо-
лочных продуктов в со-
седние страны.

Эксперты пред-
сказывают, что после 
снятия экономических 
санкций в Иран могут 
хлынуть западные инве-
стиции, которые вскоре 
превратят эту страну в 
регионального лидера.

Для Европы и США стало откровением, что Иран 
за долгий период экономических санкций создал 
мощную промышленность, готовую конкуриро-
вать с кем угодно.

Иранцы предпочитают отечественное
  Ставка на собственные силы

Власти Франции намерены про-
ложить 1 тыс. км дорог с фото-
электрическими панелями (встро-
енными солнечными батареями), 
которые обес печат энергией 
миллионы людей. 

По данным Агентства окружающей 
среды и энергетического менеджмента 
Франции, 1 км такой дороги обеспечит 
потребности в электричестве городка 
с населением 5 тыс. человек. Задача- 
максимум: обеспечить электроэнерги-
ей 5 млн человек (около 8% населения 
Франции). Это стало реальностью бла-
годаря изобретению семейной пары из 
США Джули и Скотта Брюсо. Именно 
они первыми предложили заменить ас-
фальт на солнечные батареи (в каче-
стве поверхности дорожных панелей 
используется сверхпрочное стекло). 
Покрытие Брюсо состоит из панелей, 
покрытых сверхпрочным стеклом и 
начиненных солнечными батареями, 
микропроцессором, светодиодами и на-
гревательными элементами. Солнеч-
ные панели способны выдерживать 
нагрузку более 100 т. Если одна из па-
нелей придет в негодность, остальные 
сами вызовут ремонтников. «Каждый 
из этих шестиугольников внутри имеет 
свой микропроцессор. Он общается с 
остальными модулями по беспроводной 
связи. И постоянно спрашивает их: «Вы 
здесь?» Если ответа нет - значит, что-то 
случилось», - объясняет Скотт Брюсо.

В России пока дорог с покрытием из 
солнечных батарей нет и неизвестно 
когда будут. Наши власти увлеклись 
другим «ноу-хау» - строительством 
платных дорог, по которым, правда, 
из-за их дороговизны почти никто не 
ездит.

  Ноу-хау

Психологи из лаборатории 
питания и бренда при Корнелль-
ском университете (США) изу-
чили чрезмерное потребление 
продуктов, позиционируемых 
производителями как здоровые 
и низкокалорийные. Результаты 
исследования были опубликова-
ны в специализированном изда-
нии Journal of the Association for 

Consumer Research. В 
эксперименте при-

няли участие свы-
ше сотни людей. 
При просмотре 
фильма им 

предложили «полезное» пече-
нье. Результаты исследования 
подтвердили гипотезу о том, 
что здоровое питание напрямую 
связывается с низким содержа-
нием калорий. Если человек 
считает, что питается правиль-
но, он начинает намного боль-
ше есть. При выборе продуктов 
на покупателей влияет именно 
надпись «здоровое питание», 
помещенная на упаковке. Про-
веденный эксперимент доказы-
вает, что ожирение могут вызы-
вать психологические факторы, 
например влияние на сознание 
человека установки «здоровый 

продукт - низкокалорийный 
продукт». Чтобы избегать 

переедания, психологи сове-
туют ориентироваться главным 
образом на питательные свой-
ства продукта, а не на надпись 
«здоровое питание» на его упа-
ковке.

  Играют на доверчивости

Здоровое питание 
не всегда полезно
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Турцияия ооббязаласьь ииграть

Анкара обрушивает на 
Европу новый вал миграции

Дороги из 
солнечных 
батарей
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Власть решила взяться 
за коллекторов всерьез. 
Однако, по мнению 
самих коллекторов, 
речь идет не о защите 
граждан, а всего лишь о 
переделе сфер влияния 
в весьма прибыльном 
бизнесе по выбиванию 
долгов.

Общественная палата вы-
ступила за полный запрет 
коллекторской деятельно-
сти. Депутаты Госдумы не 
столь категоричны - там 
на рассмотрении находятся 
сразу три версии законопро-
екта, регламентирующего 
деятельность коллекторских 
агентств: от ЛДПР, «Справед-
ливой России» и Совета Фе-
дерации. 

Ни в одном из трех вариан-
тов речи о полном запрете кол-
лекторов не идет - предлагается 
лишь «ограничить использова-
ние коллекторами методов пси-
хологического террора», со-
общил председатель Комитета 
Госдумы по экономической 
политике, инновационному раз-
витию и предпринимательству 
Анатолий Аксаков.

Кроме того, будут введены 
обязательное лицензирование 
коллекторской деятельности 
и страхование профессиональ-
ной ответственности, надзор со 
стороны Центробанка и не-
кой пока не 
существу-
ющей само-
регулируемой 
организации.

На первый 
взгляд кажется, 
что порывы у вла-
сти вполне благород-
ные - решили защитить 
от коллекторов на-
род, который в кризис 
может оказаться в 
долгах, как в шелках. 
Плюс еще недавно 
произошел вопиющий 
случай - сотрудник 
коллекторской фир-
мы в Ульяновской об-
ласти бросил бутылку 
с зажигательной сме-
сью в окно дома, при 
пожаре серьезные 
ожоги получил двух-
летний ребенок.

Коллекторам
не хватает 
клиентов

 Однако эксперты подо-
зревают, что у самой власти 
в отношении коллекторов 

имеется финансовая заинте-
ресованность. Не исключено, 
что принятие новых законов 
лоббируют крупные коллек-
торские агентства, которые 
таким образом стремятся 
вычистить с рынка мелких 
конкурентов. Денег у людей 
на возврат долгов становится 
все меньше, а вот коллектор-
ских агентств - все больше. 
Рынок просто «перегрет» - 
коллекторам уже не хватает 
клиентов.

Властям укрупнение кол-
лекторского бизнеса только 
на руку - большую компанию 
какому-нибудь мэру или гу-
бернатору проще «взять под 
свое крыло», нежели сотни 
мелких, которые неизвестно 

чем занимаются.
Кроме того, кол-

лекторские струк-
туры все активнее 
встраиваются в 
крупные компании 
по предоставлению 
к о м м у н а л ь н ы х 

услуг. «Любая 
большая энер-

г е т и ч е с к а я 
к о м п а н и я 
имеет в сво-
ем штате 
сотни кол-
лекторов, 

- ком-

ментирует Михаил Рывкин, 
эксперт по автоматизации 
коллекторской деятельно-
сти. - Они работают точно 
так же, как и обычные кол-

лекторские агент-
ства: обзванивают 
должников, угрожа-
ют отрезать их от све-
та, затаскать по судам и 
так далее».

«Надо понимать, что за-
претить коллекторов просто 
невозможно, - уверен Миха-
ил Рывкин. - Иначе тех, кто 
не платит по долгам, станет 
слишком много, и экономи-
ка в стране может просто 
«накрыться». Бывает, что 
полицейские тоже кого-то 
убивают или у врача паци-
ент умирает. Что же, теперь 
полицию и медицину запре-
тить?»

Михаил Рывкин уверен - 
это не коллекторы плохие, 
это граждане у нас ленивые и 
безалаберные: «Человек на-
брал кредитов, все потратил, а 
потом сидит  и отдавать не хо-
чет - это разве 

правильно? На 
некоторых должников по-
смотришь - несколько часов 
поработал, потом на диване 
лежит, дурью мается, телеви-
зор смотрит. Нечем платить 
- иди на вторую работу! Если 

взял кредит, то дол-
жен отдать!»

Депутаты Госду-
мы уверяют: после 
принятия новых за-
конов наши доморо-
щенные коллекторы 
станут «более евро-
пеизированными». В 
Европе и США ведь 
тоже есть коллекто-
ры, но там они связа-
ны, что называется, 
по рукам и ногам.

«У нас, по сути, 
только одно ограни-
чение - можно зво-
нить должникам с 9 
до 22 часов, - продол-
жает Михаил Рыв-
кин. - Но при этом 

не сказано, сколько раз можно 
звонить. А в Европе это стро-
го прописано. Там запрещен 
автодозвон, который у нас ши-
роко используется».

З а стеной 
позора 

По мнению 
Рывкина, 
приставы с 
взысканием 
долгов не спра-
вятся - «они ме-

нее эффективны», у 
коллекторов «ин-
струментарий на-

много шире». Только 
коллектор может атаковать 
должника «по всем фронтам» 
- зайдет к нему и на страничку 
в соцсетях, напишет про долж-
ника гадостей, сделав обыч-
ную «стену» в «Фейсбуке» на-
стоящей стеной позора.

«Приставы только могут 
описать имущество, - говорит 
Рывкин. -  Если вся просроч-
ка выйдет на приставов, будет 
кризис в стра-
не. Нельзя 
так вот взять 
и всю отрасль 
и с т р е б и т ь , 
в ы к р а с и т ь 
всех коллек-
торов в чер-
ный цвет. Да, 
есть плохие, 
н е к о т о р ы й 
процент».

Однако с таким мнением 
согласны далеко не все, ад-
вокат бюро «Закон и право» 
Оксана Филачева уверена: 
приставы намного продук-
тивнее коллекторов.

«Приставам в последние 
годы дали массу полномочий! - 

говорит Филачева. - Чего стоит 
только постановление о лише-
нии должников водительских 
прав - действует, кстати, весьма 
эффективно. Кроме того, при-
ставы в отличие от коллекто-
ров имеют прямой доступ к 
счетам - поступил им исполни-
тельный лист, они обращают-
ся в банк и тут же списывают 
деньги. Это тоже целая история 
- нередко приставы ошибаются 
и списывают один долг по не-
скольку раз. Потом должник 
месяцами ходит и разбирается. 
Правда, деньги в итоге возвра-
щают».

Сейчас готовятся новые 
инициативы по наделению 
приставов особыми полно-
мочиями - они смогут, напри-
мер, заблокировать должни-
ку выдачу загранпаспорта.

«Конечно, это тоже огра-
ничение прав и свобод, но 
это все же лучше, чем кол-
лекторы, - считает Филачева. 
- Действия приставов можно 
обжаловать в суде и прокура-
туре, они не могут отобрать 
последнюю квартиру. Тогда 
как коллекторы чаще всего 
отбирают именно жилье».

Оксана Филачева приво-
дит пример из своей практи-
ки - московская учительница 
математики взяла в кредит 
1,5 млн руб. на 10 лет. За не-
сколько лет заплатила мил-
лион, после чего получила 
инвалидность. Банк потребо-
вал заплатить еще миллион.

«При этом кредит был за-
страхован, и по договору этот 
миллион банку должна была 
возместить страховая компа-
ния, - объясняет Филачева. 
- Но страховщики работали 
при банке и платить отказа-
лись. Долг продали коллекто-
рам, и те стали требовать уже 
3 млн, вынуждая учительницу 
продать единственную квар-
тиру. Она обращалась в поли-
цию - бесполезно. Те сказали: 

пока вас не 
убили, ниче-
го сделать не 
можем».

В конце 
концов кол-
лекторы все-
таки оставили 
пенсионерку 
в покое. Но 
таким хеппи-

эндом подобные истории закан-
чиваются далеко не всегда.

«Коллекторы теперь гово-
рят: мы в большинстве своем 
хорошие. Наверно, есть хоро-
шие. Но почему-то к гражданам 
приходят исключительно пло-
хие», - констатирует адвокат.

Анна Александрова

КОЛЛЕКТОРЫ 
уходить не собираются

Председатель партии «Справедливая
Россия» Сергей Миронов:
«Уже то, что к должнику приходит человек специфи-
ческой внешности, в татуировках и с угрожающим 
видом вручает бумагу, действует на людей пода-
вляюще. И коллекторские компании специально 
нанимают таких ребят. Они могут вообще ничего не 
говорить, но всем видом показывают: «Не заплатите 
- еще нас увидите не раз». Вот это пугает не меньше, 
чем постоянные навязчивые звонки взыскателей. 
Необходимо не просто упорядочить рынок, а и четко 
очертить нормы работы коллекторов».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Малыш в Ульяновской области 
проснулся в четыре утра от 
страшной боли, когда бутылка
с зажигательной смесью упала
в кроватку, где спал ребенок.
Ее метнул в дом должника 
местный коллектор.
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Жители страны, изучая цен-
ники на прилавках, только оха-
ют, зато счетоводы из Минтру-
да, изучая их, потирают руки. 
По их данным, основанным на 
данных Росстата, в IV кварта-
ле прошлого года потреби-
тельские цены на картофель 
и плодоовощную продукцию 
по сравнению с III кварта-
лом упали. Так, за октябрь-де-
кабрь картофель подешевел 
на 35,1%, капуста - на 30,4%, 
морковь - на 39,5%, свекла - на 
28,8%, лук - на 28,5%, яблоки 
- на 6,4%. Не отстала от плодо-
овощной продукции и свинина. 
Цена на нее снизилась на 1,6%. 
Правда, речь идет о свинине 
с косточкой (именно ее стои-
мость учитывают в потреби-
тельской корзине).

При этом в «трудовом» ве-
домстве как-то упустили из 

вида, что в IV квартале почти 
в два раза выросли цены на 
свежие огурцы и помидоры. 
Но, видимо, в Минтруде уве-
рены, что народ питается ис-
ключительно подешевевшими 
овощами, и на этом основании 
снизили прожиточный мини-
мум на IV квартал. В резуль-
тате прожиточный минимум в 
последнем квартале 2015 года 
усох на 210 рублей (2,17%) по 
сравнению с I кварталом. И это 
несмотря на то, что за весь про-
шлый год, по данным Росстата, 
индекс потребительских цен 
увеличился на 12,9%.

«Минтруд снижает прожи-
точный минимум под удиви-
тельным предлогом снижения 
цен на некоторые виды ово-
щей, хотя граждане, что бы 
о них ни думали чиновники, 
питаются не только картош-

кой, капустой и луком, - сказал 
«МН» депутат Госдумы Сергей 
Миронов. - По официальным 
данным, продуктовые цены 
под конец 2015 года выросли 
в среднем на 14%, реальная же 
инфляция давно перешагнула 
за 20%. Истинную подоплеку 
предложения Минтруда видно 
невооруженным глазом. Имен-
но исходя из прожиточного 
минимума высчитываются 
размер минимальной оплаты 
труда (не менее мизерный) 
и уровень бедности в стране. 
Если помните, еще летом офи-
циальное число бедных состав-

ляло 23 миллиона человек, но 
в III квартале прожиточный 
минимум был снижен, и в ре-
зультате к концу года на бума-
ге бедных стало меньше на три 
миллиона! Дальнейшее сниже-
ние прожиточного минимума 
еще «подправит» этот показа-
тель. Хотя, конечно, в реаль-
ности за чертой бедности все 
равно останется не менее тре-
ти населения страны. Нужно 
отказаться от ущербных поня-
тий прожиточного минимума и 
МРОТ, не имеющих никакого 
отношения к реальной эконо-
мике, но правительственные 

чиновники продолжают опери-
ровать этими инструментами 
не столько для оценки благо-
состояния граждан, сколько 
для очевидных статистических 
подтасовок. Возникает вопрос: 
кого пытаются обмануть?»

Думается, не столько обма-
нуть, сколько извлечь матери-
альную выгоду из ситуации, 
в которой «правильно» подо-
гнанные цифры превращают-
ся в инструмент экономии госу-
дарственного бюджета. Какая 
связь? Все просто. Прожиточ-
ный минимум - величина, на ос-
новании которой производятся 
многие государственные рас-
четы и социальные выплаты. 
С размером прожиточного ми-
нимума сравнивается уровень 
ежемесячного дохода граждан 
и принимается решение о тех 
или иных компенсационных 
выплатах гражданам, чьи до-
ходы недотягивают до уста-
новленного минимума. То есть 
именно от размера прожиточ-
ного минимума зависит, сколь-
ко и, собственно, получат ли 
вообще пенсионеры социаль-
ную доплату к пенсии, а мало-
обеспеченные семьи - дополни-
тельные пособия и субсидии на 
жилищно-коммунальные услу-
ги. Ну а чем меньше людей их 
получит, тем сохраннее будет 
государственный кошелек, ко-
торому нынче не до жиру.

Елена Хакимова

Российские 
страховщики 
заявили о 
катастрофическом 
росте поддельных 
полисов ОСАГО. 
Купив этот 
документ за сущие 
копейки, тысячи 
автовладельцев уже 
потеряли огромные 
деньги.

Президент Всерос-
сийского союза страхов-
щиков Игорь Юргенс 
показывает два полиса 
ОСАГО. Они абсолют-
но одинаковы -  бумага, 
водяные знаки, подписи 
точно копируют друг 
друга. «Вот этот поддель-
ный», - указывает глав-
ный страховщик страны 
на одну из бумажек. Ну 
надо же, на глазок от на-
стоящего и не отличишь!

Впрочем, сделать это 
не могут даже специали-
сты. Фальшивые полисы 
ОСАГО печатаются на 
настоящей технике Гоз-
нака, оставшейся еще на 
Украине и в Молдове. А 
недавно высокотехно-
логичные подделки ста-
ли производить в Китае 
и Польше. Именно их 
предлагают по сходной 
цене в интернете или с 
помощью незамыслова-
той наружной рекламы. 
Это гораздо дешевле, 
чем официально куплен-

ный документ. Вот толь-
ко когда владелец такой 
страховки попадает в 
беду и обращается за по-
мощью к страховщикам, 
выясняется, что в базе 
данных он не зарегистри-
рован и все проблемы 
ему придется решать са-
мостоятельно. Стал вино-
вником аварии? Распла-
чивайся с пострадавшим 
своими силами. Постра-
дал от действий водителя 
с поддельным полисом? 
Страховщики тоже умы-
вают руки, и выбивать из 
«обидчика» деньги на ре-
монт машины придется 
самому.

Чаще всего подделки 
выявляются только после 
того, как автомобилисты 
обращаются за выплата-
ми. А так как жертвами 
аварий становятся дале-
ко не все, назвать точное 

число гуляющих по стра-
не фальшивок никто не 
может. 

Существует только 
очень приблизительная 
статистика, которая го-
ворит, что за прошлый 
год преступники продали 
больше миллиона напе-
чатанных на высокока-
чественных принтерах 
бумажек.

«Подделка полисов 
ОСАГО стала интерес-
на мошенникам после 
того, как в 2015 году 
Центральный банк под-
нял тарифы на стра-
хование. Если раньше 
полис стоил немногим 
больше 3 тысяч рублей, 
то теперь его цена под-
скочила до 5,5 тысячи 
рублей. Именно тогда 
мы и столкнулись с мас-
совым наплывом фаль-
шивых документов», 

- рассказывает Игорь 
Юргенс.

Мы смотрим объ-
явления двухмесячной 
давности. «Новогодние 
скидки на ОСАГО!» - за-
манивает одна контора с 
неприметным названием. 
И указывает стоимость 
- всего 1,5 тысячи. «Всем 
родившимся в январе по-
дарок. Скидка 50 процен-
тов!» - зазывает другой 
сайт. Мы звоним по ука-
занному номеру. Девуш-
ка-диспетчер обещает 
прислать курьера с поли-
сом прямо сегодня, надо 
только приготовить 1200 
рублей без сдачи. Но вот 

уточнить, действительно 
ли у заказчика день рож-
дения в начале года, «за-
бывает». 

Заместитель началь-
ника департамента обес-
печения безопасности до-
рожного движения МВД 
России Владимир Кузин 
подтвердил, что полиция 
пока бессильна перед мо-
шенниками. Во-первых, 
инспектор тоже не может 
отличить поддельный до-
кумент. В лучшем случае 
ему придется входить по 
интернету в базу данных, 
чтобы проверить там 
нужный номер. Но это 
долго и возможно только 

в крупных городах с хоро-
шей мобильной связью.

Оказались беспочвен-
ными разговоры о том, 
что теперь видеокаме-
ры смогут отслеживать 
машины без ОСАГО. 
ГИБДД элементарно не 
обладает такой техникой.

«К тому же законо-
дательство не позволя-
ет отслеживать людей 
без ОСАГО с помощью 
камер. Мы можем фик-
сировать на них только 
административные на-
рушения, например пре-
вышение скорости или 
проезд на красный свет. 
Поэтому единственный 
способ предотвратить 
мошенничества - перей-
ти с бумажных на элек-
тронные документы», - 
считает Владимир Кузин.

Специалисты преду-
преждают, что лучшее 
средство обезопасить 
себя от мошенников - 
покупать страховку в 
проверенных надежных 
организациях по офици-
альной цене. Стоимость 
страховки может слу-
жить лакмусом для тех, 
кто сомневается в под-
линности приобретаемо-
го документа. Задушите 
жабу, скупой, как извест-
но, платит дважды.

Наталья Пуртова

Преступление без наказания Преступление без наказания 

МИНТРУД:  
ЖИТЬ СТАЛО ЛУЧШЕ!ЖИТЬ СТАЛО ЛУЧШЕ!

На днях закончилось обсуждение прожиточного 
минимума на  IV квартал прошлого года. Он станет 
меньше по сравнению с III кварталом. Чиновники 
из Минтруда уверяют, что на то имеются веские 
основания  - снизившиеся в последни е три месяца 
2015-го цены на продукты. Похоже, кабинет 
министров и население живут в параллельных 
реальностях.

 ЧТО ДЕЛАТЬ ПОСТРАДАВШЕМУ?
Если в ваш автомобиль въехал обладатель фаль-

шивого полиса, ущерб от его действий страховая 
компания не возместит. Судиться с виновником 
ДТП придется самостоятельно. Порядок действий 
следующий:

 подаете заявление в Российский союз авто-
страховщиков (РСА) с требованием выявить под-
линность полиса;

 на основании официального ответа выдвигаете 
досудебные претензии нарушителю ПДД о компен-
сации ущерба;

 в случае отказа подаете в суд иск с требовани-
ем возместить ущерб, затраты на юриста, сумму 
судебных издержек;

 пишете заявление в полицию с приложением 
ответа из РСА о мошенничестве.

FOTODOM.RU
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Геннадий ЗАКЛАДНОЙ -
старейший специалист 
НИИ зерна и продуктов 

его переработки, 
профессор, доктор 

биологических наук. В 
институт он пришел в 
начале 1960-х и сразу 

включился в группу, 
которая работала 

над проблемой 
сохранности зерна. 

Он застал сталинских 
специалистов, 

работал при Хрущеве 
и Брежневе. 50 лет 

посвятил он, казалось 
бы, самому обычному, 

но такому необходимому 
продукту - зерну, 

но такого отношения 
к нему, как у нынешних 

предпринимателей, 
ему видеть еще 

не приходилось...

Зерно на свалки?
- В нашем меню хлеб 

по-прежнему всему голо-
ва. Мы с детства знаем, 
что ароматный батон 
- это результат труда 
многих людей: хлеборо-
ба, мукомола, пекаря и 
т.д. Что, с вашей точки 
зрения, самое главное в 
этом процессе?

- Самое главное, на мой 
взгляд, - сохранить зерно 
от урожая до урожая. Сей-

час это самая большая 
проблема, из которой сле-
дует и беда с качеством 
муки, и с качеством хлеба, 
а в результате - ухудше-
ние нашего здоровья.

- Уже который год 
Россия собирает хоро-
ший урожай пшеницы. 
Но что с ним происхо-
дит потом?

- К большому сожа-
лению, мы разучились 
хранить зерно. Хозяйства 
получают дешевые суб-
сидии на посев семян, на 
топливо. Они собирают 
неплохой урожай, а потом 
зерно просто выбрасы-
вается на свалки, потому 

что оно портится до такой 
степени, что никому уже 
не нужно.

- В советское время 
даже сложно было пред-
ставить, что зерно мо-
жет отправиться на 
свалку. Что изменилось 
сейчас?

- В СССР была нала-
жена вся система работы 
с зерном - от посева и до 
хлебозаводов. Все этапы 
были важны, но все же 
хранение было на осо-
бом контроле. Кампании 
по подготовке хранилищ 
к приему нового урожая 
начинались сразу после 
схода снега. Полтора ме-
сяца, с мая по середину 
июня, старое зерно ста-
рались реализовать или 
переложить в одно 
хранилище. В осталь-
ных шли обеззаражи-
вание, опрыскивание, 
побелка, и только 
после этого в чистые 
хранилища заклады-
валось сухое, прове-
тренное зерно.

«Айда полакомимся!»
- Что происходит се-

годня?
- Представьте, у пред-

приятия есть 10-15 скла-
дов. Хозяин знает, что он 
закупит зерно только в 
два склада, и он в целях 
экономии эти два склада 
и обрабатывает. Положил 
туда зерно чистенькое, а 
вокруг эти ребятки ше-

стиногие, насекомые, из 
соседних складов говорят: 
«О, новый урожай при-
был, айда полакомимся!» 
Система комплексной 
подготовки хранилищ к 
приему нового зерна у 
нас полностью разруше-
на. Но это еще полбеды. 
Самое главное - у нас по-
теряно знание этого про-
цесса.

- Но ведь существуют 
сельскохозяйственные 
вузы. Почему теория не 
доходит до практики?

- Часто на предприяти-
ях работают люди, очень 
малознающие о зерне. 
Иногда хозяин - владе-

лец зерна, этого бизнеса 
- находится где-то на Сей-
шельских островах. А зер-
но его - на складе под На-
ро-Фоминском, например. 
И хозяин не знает, что 
есть насекомые, что они 
каждый день размножа-
ются, что с потолка в его 
зернохранилище капает и 
зерно гниет. Каждый день 
он теряет свою прибыль. 
А если бы хозяин мог это 
осмыслить, был образо-
ван в этой части сельско-
го хозяйства, наверняка 

бы он вложил средства, 
которые окупились бы 
отменным урожаем.

Хлеб в консервных 
банках

- В советское время 
для хранения зерна были 
выстроены элеваторы 
- огромные многоэтаж-
ные здания. По силам ли 
нынешним частникам 
обеспечить предприятие 
такими складами?

- Раньше элеваторы 
были из железобетона, а 
не из железа, как сейчас. 
У нынешних зернопро-
изводителей нет даже 
зерносушилок в нужном 
количестве, зерно гниет 
уже на токах. Или убира-
ют влажное зерно, таким 
его отвозят в хранилища.

Какие сейчас строят 
зернохранилища? Те, что 
подешевле. Это простой 
металлический короб, по 
сути - консервная банка. 
Осенью днем он нагрева-
ется на солнце, а ночью, 
когда температура пони-
жается, охлаждается. Те-
плый воздух от зерна под-
нимается, и на холодной 
крыше конденсируется 
влага. Все это стекает 
на зерновую массу. Зер-
но плесневеет, гниет или 
прорастает. За осень про-
растет верхний метровый 
слой. Для насекомых там 
тоже весьма комфортные 
условия.

- Но ведь существу-
ют способы специальной 
обработки против на-
секомых. Известно, что 
ваш институт пред-
ложил к использованию 
новый безопасный газ. 
Почему не проводится 
обеззараживание?

- Способы, конечно, 
существуют. Но в эти ме-
таллические короба не 
подлезешь. Как там про-

водить обработку? Там 
даже пробу зерна взять 
сложно, потому что смер-
тельно опасно вскараб-
каться наверх по их лест-
нице. У нас не отработана 
технология, чтобы в этих 
металлических конструк-
циях обеззараживание 
провести. Строить их, ко-
нечно, дешевле. Но, к со-
жалению, зернопроизво-
дители не понимают, что, 
экономя на хранилищах, 
они теряют на зерне.

Отложенная смерть
- И находятся компа-

нии, которые берут пор-
ченое зерно?

- У нас много мини-
мельниц, мини-предпри-
ятий крупяных, где кон-
троль за качеством зерна 
налажен очень слабо. А 

в муке вы же не увидите: 
заражено зерно или нет? 
Содержит ли оно остатки 
насекомых? Там же очень 
мелкие фрагменты, деся-
тые доли миллиметра.

 - Перемолотые насе-
комые способны нанести 
вред здоровью?

- Конечно, это же ядо-
витые остатки. Дальше 
такая мука идет на хлеб, 
выпечку, макароны. Это 
все продукты повседнев-

ного рациона. И 
если ежеднев-

но на стол 
к человеку 
попадают 
продукты, 

пораженные 

насекомыми, то орга-
низм будет постепенно 
подтравливаться. Я это 
называю отложенной 
смертью. Если результат 
некачественных мясных 
консервов не замедлит 
себя ждать, то вред от хле-
ба, зараженного личинка-
ми, мы не почувствуем 
сразу. Я не говорю, что 
весь наш хлеб отравлен, 
но я вижу, как хранится 
зерно, из которого его по-
том изготавливают.

- От насекомых в зер-
не достаточно сложно 
избавиться. В советское 
время тоже ходили слу-
хи о муке с амбарным 
долгоносиком.

- Максимальный уро-
вень насекомых, разре-
шенный в зерне, - 15 эк-
земпляров на килограмм. 
Сейчас по стране гуляет 
зерно с десятками экзем-
пляров на килограмм, а 
иногда и с сотнями. На 
предприятие иногда при-
езжаешь, подходишь к 
ленте с зерном, а насеко-
мые по тебе уже ползут. 
И ничего, отдают и такую 
продукцию на реализа-
цию. По-моему, вот за что 
нам сейчас надо бороться, 
хранение зерна должно 
стать центральным зве-

ном в борьбе за урожай! 
Я уж не говорю про кон-
троль за остаточными ко-
личествами пестицидов в 
зерне - там и вовсе ситуа-
ция плачевная. Если само 
предприятие захочет - от-
даст в лабораторию. При-
ходится уповать только 
на добросовестность ди-
ректоров.

- Какой вы видите 
выход из ситуации?

- Ничего не надо при-
думывать. В советское 
время была мощная 
структура по контролю 
за качеством и состояни-
ем зерна. Называлась она 
Государственная хлебная 
инспекция. Практически 
ежедневно ее сотрудники 
бывали на предприятиях: 
отбирали пробы зерна, 
помогали лаборатори-
ям следить за качеством 
муки, заставляли руко-
водство предприятий при-
нимать меры. К сожале-
нию, Госхлебинспекцию 
упразднили и сегодня зер-
но практически бескон-
трольно. Есть структура 
- Центр оценки безопас-
ности и качества зерна, 
который входит в состав 
Минсельхоза, к нему от-
носится сеть лабораторий, 
но они в основном отбира-
ют пробы зерна по заказу. 
А Государственная хлеб-
ная инспекция являлась 
сама, ее никто не пригла-
шал. Во всех странах это 
есть: в Канаде - Зерновая 
инспекция, в Америке - 
Хлебная инспекция, а вот 
мы это упустили.

Спасут ли экофермы?
- Сейчас появляются 

экофермы. Они заявля-
ют, что выращивают 
зерно без пестицидов и 
хранят его без химиче-
ской обработки от насе-
комых. Это возможно?

- Без химии сохранить 
зерно невозможно. Если 
вернуться совсем в дале-
кие времена, когда у каж-
дой семьи был амбар, где 
хранили зерно в мешках, 
то вот там зимой, когда 
нечего делать, перебира-
ли эти мешки всей семьей. 
Вот если экологические 
фермы используют такой 
способ, то может быть. 
Но, думаю, сегодня вряд 
ли такие формы будут 
практиковаться. Так что 
лучше думать, как сделать 
химическую обработку 
безопаснее.

Ольга Терешкова

Как хранить хлеб
Хлеб следует хранить при температуре 18-

22°С и влажности 70%. Лучше всего для этих це-
лей подходит деревянная хлебница. В холодиль-
нике хлеб черствеет быстрее, а если он хранится в 
пакете, то образуется конденсат.

Ржаной и пшеничный стоит хранить отдельно из-
за их разной влажности. Иначе более сухой белый 
будет набирать влажность у более влажного черного.

Кстати
Весь импортный хлеб поступает в торговые 

сети в замороженном виде. В подсобках его разо-
гревают, при этом он не теряет ни свежести, ни аро-
мата. Но следует знать, что в тесто такого хлеба до-
бавлен дополнительный глютен, чтобы при шоковой 
заморозке не произошел разрыв клеточных стенок.

Как правило, в хлеб из мини-пекарен добавле-
ны комплексные улучшители, ускоряющие созре-
вание теста. Хлебопекарский процесс, растянутый 
на сутки, экономически могут себе позволить лишь 
крупные предприятия.
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«Мука с 
перемолотыми 

насекомыми идет на 
хлеб, выпечку, макароны. 

Это все продукты повседнев-
ного рациона. И если ежеднев-
но на стол к человеку попадают 
продукты, пораженные насе-

комыми, то организм будет по-
степенно подтравливаться. 

Я это называю отложен-
ной смертью».
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За последние несколько 
месяцев жители 
Скандинавских стран все 
чаще высказываются 
против массового 
предоставления убежища 
мигрантам, бегущим 
к ним через север 
России. Непонятно, 
что делать, если эти 
страны откажутся 
принимать мигрантов. 
Бросить замерзать на 
улице - негуманно, но 
найти деньги на помощь 
беженцам во время 
кризиса крайне трудно.

Били или не били?
Северяне с тревогой следят 

за новостями из соседних Скан-
динавских стран, где полицей-
ский департамент в последнее 
время регулярно сообщает 
местным журналистам то о ро-
сте этнических изнасилований, 
то об увеличении продаж огне-
стрельного оружия. Поэтому 
когда город атомщиков По-
лярные Зори облетела новость 
о происшедшей у местного 
ночного клуба «Гандвик» драке 
с мигрантами, якобы приста-
вавшими к посетительницам, 
это вызвало неоднозначную 
реакцию. Сначала посыпались 
опровержения со стороны по-
лиции и мэрии города: мол, не 
было ничего. И вообще откуда 
в Полярных Зорях беженцы? 
Это же не Никель, где рядом 
Норвегия, или Алакуртти, где 
недалеко Финляндия. Но позже 
местные власти все-таки при-
знались, что в ту ночь звонок в 
полицию с сообщением о драке 
был, но когда патруль приехал, 
на месте никого не оказалось. 

А в соседней с Полярными 
Зорями Кандалакше и вовсе 
официально расселили бе-
женцев из очереди на фин-
ской границе.

- Власти Кандалакшского 
района выделили автобусы, 
чтобы временно расположить 
мигрантов в импровизирован-
ном лагере в местной гости-
нице, - рассказала «МН» гла-
ва Алакуртти Оксана Вайс. 
- Правда, увозили их чуть ли не 
силком, поскольку арабы боя-
лись пропустить свою очередь 
на границе. Финские власти в 
день пропускали по пять-шесть 
человек, притом что в среднем у 
КПП скапливаются по несколь-
ко сотен.

Худо-бедно в Кандалакше 
мигрантов разместили. Вместе 
с ними в город перебазирова-
лась часть так называемых 
кураторов - подпольных пред-
принимателей, которые помо-
гают беженцам перебираться 
через границу, продают им 
транспорт, без которого гра-
ницу не пересечь, снабжают 
поддельными документами.

В Россию? Увольте!
Власти соседней с 

Mурманской областью Нор-
вегии озабочены другим - 
террористической угрозой и 

беспорядками. Сначала при-
бытие мигрантов потомков 
викингов не слишком пугало. 
Однако желающих устроить 
свою судьбу в благополучной 
стране и получать прилич-
ное пособие по безработице 
становилось все больше. Под 
видом сирийцев в Норвегию 
ринулись нелегалы из Афга-
нистана, Бангладеш, Ливии и 
даже узбеки и кавказцы. В ре-
зультате на днях норвежское 
правительство заявило, что 90 
процентов прибывших отпра-
вятся назад в Россию, посколь-
ку статуса беженца они никак 
не заслуживают. Вот только 
не тут-то было. 

- Норвежская сторона за-
ключила с нашей компанией 
договор на вывоз обратно в 
Россию почти трехсот бежен-
цев, - говорит руководитель 
одной из мурманских 
транспортных компа-
ний. - Сделать это 
не получилось по 
нескольким при-
чинам. Прежде 
всего беженцы, 
увидев автобусы 
с русской сим-
воликой, начали 
устраивать про-
тестные акции.

Немало беспокой-
ства доставляет норвеж-
цам и транспорт, который 
используют мигранты. Ранее 
«МН» уже рассказывал о том, 
что мигранты действительно 
в большом количестве ску-
пали на российской границе 
велосипеды и дешевые авто, 
потому что по закону на этом 
пограничном пункте границу 
пешком перейти нельзя, мож-
но только переехать на каком-
нибудь движущемся аппарате.

Его беженцы бросают 
вдоль приграничных дорог. 
Полицейские опасаются, что 
в таких автомобилях мож-
но легко спрятать взрывное 
устройство. Поэтому неуди-
вительно, что норвежцы ста-
раются вернуть мигрантов в 
Мурманскую область - откуда 
приехали.

Однако те, кто вновь оказы-
вается в Заполярье, начинают 
пытать счастье в Финляндии, 
где миграционные правила 
жестче, но пока никого не де-
портируют. Несмотря на соро-
каградусные морозы, на грани-
це с Финляндией выстроилась 
целая очередь. Беженцы гре-

ются как могут, набиваясь в 
старые машины. Люди готовы 
терпеть любую нужду, чтобы 
попасть в вожделенную Суо-
ми. Один из беженцев уже стал 
жертвой сурового заполярного 
климата. У мужчины просто не 
выдержало сердце, он умер не-
далеко от КПП.

Мигранты готовы не толь-
ко рисковать здоровьем, но 
и расстаться с деньгами, ведь 
переброска через границу - не 
дешевое удовольствие. В сред-
нем с каждого беженца кура-
торы получают около тысячи 
четырехсот долларов. Деньги, 
конечно, приличные. Однако 
кураторы утверждают, что 
большая часть денег уходит на 
мзду нашим и финским контро-
лирующим органам, чтобы те 
закрывали глаза на происходя-
щее. Кроме того, куратор, если 

его официально изобли-
чат финские власти, 

рискует оказаться в 
тюрьме.

Афросаам
Есть и совсем 

сериальные ва-
рианты развития 

событий. Так, в 
детском доме ста-

ринного саамского 
села Ловозеро теперь жи-

вет афросаам. Чернокожий 
подросток Абдул Башира Уэ-
драого собирался попасть в 
Финляндию. Путь за счастьем 
из родного Буркина-Фасо ока-
зался долгим, а срок у визы 
- кратким. Родной язык у под-
ростка французский. Специ-
алисты детского дома обща-
ются с ним либо с помощью 
жестов, либо через онлайн-
переводчик. Для педагогов 
детского дома вообще загадка, 
как Абдул выжил в заполяр-
ном климате. При том, что на 
родине Абдул привык к соро-
каградусной жаре. Сейчас чи-
новники решают, как пристро-
ить парнишку в школу, чтобы 
он получил хотя бы начальное 
образование. В профильном 
министерстве заявляют, что 
серьезной нагрузки на бюджет 
это не составит.

Вот только если всех обе-
щанных к высылке беженцев 
придется пристраивать, то 
скоро в Мурманской области 
появится целое афросаам-
ское поселение.

Ирина Тверитинова

ВДОЛЬ ГРАНИЦ
МИГРАНТЫ ХОДЯТ ХМУРО
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КАКТО ЗАГЛОХ 
МИКРОАВТОБУС. ОНИ 
ТАК И ДОТОЛКАЛИ ЕГО 

ДО ФИНСКОГО КПП 
В СИЛЬНЕЙШИЙ 

МОРОЗ.

Антикризисный план об-
суждали у премьер-министра в 
его резиденции «Горки». Дми-
трий Медведев заявил, что 
приоритетом антикризисного 
плана на этот год остается 
выполнение социальных обя-
зательств правительства. Но 
это, к сожалению, в основном 
слова. Минфин упрямо режет 
социальные программы. Спо-
ры, например, разгорелись 
вокруг предложения Минтру-
да: к нынешней индексации 
пенсий в 4% добавить летом 
еще 8,9% с тем, чтобы общий 
размер компенсации в 12,9% 
соответствовал фактической 
инфляции за 2015 год, т.е. что-
бы все было в соответствии с 
действующим законодатель-
ством. Для дополнительной 
индексации понадобилось 
бы 285 млрд рублей. Однако 
Минфин выступил категори-
чески против. 

Было еще предложение: 
выдавать часть средств ма-
т е р и н с к о г о 
капитала «жи-
выми» деньга-
ми. Эта мера 
с о ц и а л ь н о й 
поддержки со-
держалась в 
прошлогоднем 
антикризис-
ном плане и 
заключалась 
в том, что по-
сле рождения 
второго ребенка родители 
могли получить из предусмо-
тренных 452 тыс. рублей 20 
тыс. наличными. В прошлом 
году многие этим воспользо-
вались. Нынче Минтруд хо-
тел несколько видоизменить 
этот пункт - родителям пред-
лагалось получать по 5 тыс. 
рублей ежемесячно до кон-
ца года. Однако Минфин не 
поддержал этот пункт плана, 
«стоящий» 75 млрд рублей.

В последнее время в стране 
медленно, но верно растет без-
работица. Было предложено в 
рамках антикризисного плана 
выделить 10 млрд рублей в ка-
честве субсидий регионам на 
временное трудоустройство. 
Однако эксперты уверены, 
что этих в общем-то весьма 
небольших в масштабах стра-
ны денег регионы не дождут-
ся. Минфин свято блюдет 
завет своего главы Антона 
Силуанова, посоветовавшего 

россиянам потуже затягивать 
пояса на период кризиса: мол, 
спасение утопающих, в дан-
ном случае людей, лишивших-
ся работы, - дело рук самих 
утопающих. Поддержку этой 
растущей группы населения 
Минфин считает неэффек-
тивной тратой, как и закупку 
лекарственных средств на 20 
млрд рублей для льготников 
и больниц. Тот факт, что и 
без того высокая российская 
смертность полезет вверх, 
по-видимому, наших финанси-
стов не смущает.

Изначально в проекте 
антикризисного плана содер-
жалось 97 позиций - столь-
ко предложений прислали 
в Минэкономразвития про-
фильные министерства и 
ведомства. На них сначала 
собирались выделить около 
750 млрд рублей («МН» уже 
писал об этом). Но Минфин 
посчитал, что это слишком 
жирно. Напомним, когда в 

конце 2014 году 
принималось 
решение вы-
делить 1 трлн 
рублей на до-
капитализацию 
банков, Мин-
фин оказался 
куда щедрее и 
сокращать эту 
сумму не стал 
(для «братьев 
по разуму» - 

банкиров - ему денег не жаль). 
В процессе согласования 
число пунктов плана сокра-
тилось до 86, общий объем 
финансирования уменьшился 
на 20 млрд рублей. Потом фи-
нансовое ведомство похерило 
еще 37 пунктов на 210 млрд 
рублей. Было, к примеру, ре-
шено сэкономить на дополни-
тельной помощи агропрому в 
виде субсидирования скидок 
при закупке отечественной 
сельхозтехники. Чиновники 
сочли, что это перебор. Науч-
но-исследовательские и опыт-
но-конструкторские работы 
(НИОКР) остались без обе-
щанных ранее 33 млрд рублей.

Интересно, какие еще 
пункты антикризисного 
плана в процессе обсужде-
ния «откусят» финансисты? 
Сколько еще потеряет со-
циалка, объявленная вла-
стями приоритетом?

Игорь Минаев

ПЛАН АНТИКРИЗИСНЫЙ.
ОН ЖЕ - АНТИСОЦИАЛЬНЫЙ
На прошлой неделе правительство должно 
было доработать план мер, направленных на 
смягчение последствий экономического кризиса. 
Однако согласовать все позиции не удалось, 
чиновники выпросили у президента еще неделю.

Поддержку 
безработных
и закупку лекарств
для льготников и 
больниц Минфин
считает 
неэффективными 
тратами. 

TACC/Л. ФЕДОСЕЕВ

TA
C

C
/Д

. А
С

ТА
ХО

В



7(1155) 
9 февраля 2016 года
www.mirnov.ru 9ПРОБЛЕМА КРУПНЫМ ПЛАНОМ

В разгар эпидемии
гриппа недавно 

реформированная 
медицина проходит 

настоящую проверку 
боем. «Вести с фронтов» 

пока неутешительные. 
Скорые не справляются 

с нагрузкой, в столичных 
аптеках трудности с 
противовирусными 

средствами, а 
в магазинах в 

разы подорожало 
единственное доступное 

«лекарство» - чеснок.

Скорая помощь 
очень медленная

Скандальный случай 
отказа медиков в помощи 
больному ребенку про-
изошел в Люберцах. У 
жительницы этого горо-
да Натальи неожиданно 
заболел трехлетний сын. 
«Все симптомы подходи-
ли под грипп: очень вы-
сокая температура - 39,7, 
ножки болели, не мог 
встать, тяжело дышал. Я 
испугалась осложнений, 
позвонила в скорую по-
мощь. Там сказали: «Вы-
зов принят, ожидайте, у 
нас много обращений», 
- рассказывает женщина.

Первый час ожида-
ния тянулся невыносимо 
долго. Врачи не ехали. 
Прошло еще шестьдесят 
минут, когда молодая мать 
опять набрала номер ско-
рой помощи. Она точно 
знала, что по нормативам, 
принятым в Минздраве, 
машина с мигалкой долж-
на добраться до места за 
20 минут. Допустим, она 
может немного задер-
жаться. Но не на два же 
часа!

«Позвонила повторно 
в скорую. Сказали: «Жди-
те. Очень много вызовов», 
- вспоминает женщина. 
Пошли вторые сутки бо-
лезни малыша, а к ним ни-
кто так и не приехал.

В люберецких аптеках 
Наталье тоже были не 
рады. Противовирусные 
лекарства там смели еще 
в самом начале эпидемии, 
а на полках лежали какие-
то совсем несе-
рьезные пилюли. 
Пришлось брать 
то, что было.

«Я дала ему 
жаропонижаю-
щее. Температу-
ра снижалась на 
короткое время», 
- говорит Ната-
лья. В перерывах 
между забегами 
по аптекам она 
вновь и вновь на-
бирала экстрен-
ный номер. Диспетчер 
привычно подтверждал, 
что надо немного подо-
ждать. На третьи сутки 
мать наконец догадалась 
вызвать платную скорую. 
После их вмешательства 
ребенок пошел на по-
правку.

Когда этот случай стал 
широко известен, с прес-
сой объяснялся врач неот-
ложной помощи Андрей 
Звонков.

«Врачей не хватает, 
детских бригад не хвата-
ет. Если вызов трактуется 
диспетчером как не угро-

жающий жизни, то он 
передается неотложной 
помощи при поликлини-
ке. Там одна-две детские 
бригады. За 24 часа они 
выполняют до 50 вызовов. 
Можете себе представить, 
с какой скоростью им 
приходится двигаться?» - 
оправдывается он.

Можно ли было 
спасти малышку?

В конце января в По-
дольске от осложнений 
свиного гриппа умерла 
шестилетняя девочка. Об 
этом трагическом собы-
тии уже шептался весь го-
род, но чиновники никак 
не комментировали про-

изошедшее. Только спустя 
два дня в министерстве 
здравоохранения Москов-
ской области подтверди-
ли гибель ребенка.

«От осложнений сви-
ного гриппа погибла ше-
стилетняя девочка. Мы 
обращаем внимание, что 
данное заболевание мо-
жет дать осложнения не 
только на легкие, но и на 
сердце и почки. В ряде 
случаев оно может не со-
провождаться температу-
рой и проходить без сим-
птомов ОРВИ. Погибший 
ребенок страдал от рези 

в животе и рвоты», - та-
ким был невнятный ком-
ментарий представителя 
пресс-службы ведомства.

Чуть позже официаль-
ная точка зрения поменя-
лась. Как обычно, во всем 
виноватыми оказались 
родители. «Болезнь была 
слишком запущена. При 
гриппе этого типа необра-
тимые изменения легких, 
почек и других внутрен-
них органов при отсут-
ствии лечения наступают 
уже на второй-третий 
день болезни», - объясни-
ла главврач больницы №2 
Подольска Анастасия Са-
вина. Больше представи-
тели медицины случивше-
еся не комментировали. 
Убитые горем родствен-
ники тоже с прессой не 
общаются. 

Между тем 
вопросы оста-
ются. Почему 
родители при-
везли в больни-
цу уже умираю-
щего ребенка? 
Не хотели 
обращаться к 
медикам? Или 
обращались, 
но те постави-
ли неверный 
диагноз? Или 
в скорой опять 

решили, что этот случай 
не угрожает ничьей жизни 
и его можно отложить?

Что делать, если 
скорая отказывается 
приезжать на вызов

«Если вам прямым тек-
стом говорят, что к паци-
енту скорая не приедет, 
мол, сами оклемаетесь, 
либо, наоборот, «врач вам 
уже не поможет», то сразу 
же звоните в полицию», - 
советует президент Лиги 
защиты пациентов Алек-
сандр Саверский. В подоб-

ных ситуациях сотрудни-
ки скорой или диспетчер 
подпадают под статью 124 
Уголовного кодекса «Не-
оказание помощи больно-
му» и статью 125 «Остав-
ление в опасности».

«Как правило, 
полиция сразу свя-
зывается со скорой, 
и такой звонок бы-
стро дисциплиниру-
ет медработников, 
которым грозит уго-
ловная статья», - по-
ясняет Саверский.

Известны факты, 
когда медработни-
ки отказываются делать 
какие-либо процедуры и 
просят деньги за уколы 
и лекарства. «У вас нет 
медицинского полиса, по-
этому услуги для вас плат-
ные» - эта фраза может 
сбить с толку кого угодно. 
Тогда нужно немедленно 
звонить в скорую и требо-
вать связать вас с главным 
либо дежурным врачом, 
исполняющим обязанно-
сти главного в данный мо-
мент. Подобные действия, 

как правило, дают необ-
ходимый результат.

Председатель обще-
ственного совета Обще-
ства защиты пациентов 
Андрей Хромов реко-
мендует в случае отказа 
врачей выехать на вызов 
атаковать не только горя-
чую линию Департамен-
та здравоохранения, но и 
отдел организации защи-
ты прав застрахованных 
Московского городского 
фонда ОМС.

«Дело в том, что с 2013 
года финансирование 
скорой помощи осущест-
вляется именно из Фонда 
ОМС и фактически служ-
ба подотчетна Фонду 
ОМС»,  -  говорит Хромов.

Ну и последнее: все раз-
говоры надо записывать 
на диктофон или мобиль-
ный телефон. Это очень 
поможет при разбира-
тельствах в суде.

Эпидемию 
распространили 
журналисты?

«У вас «Тамифлю» 
есть?» Провизор малень-
кой аптеки на окраине 
города смотрит на нас с 
нескрываемым удивлени-
ем. «Откуда? Вообще за-
будьте это слово», - гово-
рит она. Знающие люди 
утверждают, что именно в 
частных аптеках, спрятан-
ных во дворах, еще можно 
найти противовирусные 
препараты. Около метро 
или в торговых центрах - 
бесполезно, все уже давно 
раскупили.

«Мы брали это лекар-
ство маленькими партия-

ми. Его никто толком не 
покупал. Больше тысячи 
рублей за 20 таблеток - 
кому это по карману? А 
сейчас словно с ума по-
сходили, любые деньги 
отдают», - рассказывает 
провизор.

В соседней аптеке про-
тив гриппа предложи-
ли аскорбинку. Больше 
ничего нет. Спрашивать 
про оксолиновую мазь 
сегодня даже как-то не-
прилично - ее нет нигде и 

в обозримом будущем не 
ожидается. «На отдель-
ные препараты спрос вы-
рос в десять и более раз», 
- объяснил ситуацию 
директор НИИ органи-
зации здравоохранения 
и медицинского менед-
жмента Департамента 
здравоохранения города 
Москвы Давид Мелик-Гу-
сейнов.

За неимением меди-
каментов жители города 
бросились за народными 
средствами. Особой по-
пулярностью пользуется 
чеснок. Сегодня его стои-
мость подскочила до 2 ты-
сяч рублей за килограмм, 
что привело в ужас мно-
гих специалистов.

«Чтобы посадить один 
гектар чеснока, нужно 
около 400 тысяч рублей с 
учетом семян, удобрений 
и ухода. С гектара соберут 
15 тонн луковиц, и средняя 
стоимость за килограмм 
составит 26 рублей. С на-
ценками магазинов цена 
чеснока должна быть не 
выше 300 рублей», - рас-
сказал эксперт в области 
экономики сельского хо-
зяйства Юрий Матросов.

Почему в столице на-
чалась паника, поста-
вившая на колени всю 
московскую медицину? 
Чиновники уже нашли ви-
новатых. Ими оказались 
журналисты.

«Эпидемия сегодня не 
жестче, чем в прошлые 
годы. Я думаю, что спрос 
подогревает информаци-
онный шум: в прессе сей-
час активно муссируется 
эта тема. Спрос во мно-
гом эмоционален - люди 

побежали в аптеки под 
воздействием информа-
ции в СМИ», - нашел убе-
дительный довод Давид 
Мелик-Гусейнов. Между 
тем, по словам министра 
здравоохранения Верони-
ки Скворцовой, все самое 
сложное еще впереди. 
Пик эпидемии гриппа 
придется на начало фев-
раля и только к концу ме-
сяца пойдет на спад.

Наталья Пуртова

Правительство Москвы решило пол-
ностью обеспечить жителей города 
противовирусным препаратом «Та-
мифлю». Для этого будут увеличены 
его поставки в столичную аптечную 
сеть. Отпускать препарат планирует-
ся по рецептам. Продажу лекарства 
без рецепта в коммерческих аптеках 
чиновники ограничивать не станут. 
Это позволит гарантированно обеспе-
чить им всех заболевших.

Горячая линия Департамента здравоохранения 
города Москвы:  8(499) 251-83-00.
Горячая линия московского отделения Фонда 
ОМС: 8(495) 952-93-21.
Горячая линия Общественного совета по защите 
прав пациентов при Федеральной службе по 
надзору  в сфере здравоохранения и социального 
развития: 8(499) 578-02-97.

Глава 
Минздрава РФ 

Вероника Сквор-
цова: «Количество 
свиного гриппа из 

общей массы грип-
па увеличилось 

до 95%».
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Российские 
зоозащитники 
развернули настоящую 
кампанию за то, чтобы 
закрыть все контактные 
зоопарки в стране, - 
по их мнению, такие 
заведения сильно вредят 
и детям, и животным.

В Череповце контакт-
ный зоопарк «Лукоморье» 
открылся в начале осени, и 
уже через неделю по городу 
разнеслась весть о том, что 
в местном парке можно соб-
ственноручно погладить на-
стоящую камерунскую козу, 
поиграть с любопытным ено-
том, познакомиться с вальяж-
ной страусихой Клеопатрой.

Родители с детьми поспе-
шили к новеньким вольерам. 
Но радость детей длилась не-
долго: после нового года зоо-
парк решили закрыть 
по требованию мест-
ных зоозащитни-
ков. В парке поя-
вилась комиссия 
городской ад-
министрации. 
Главный ве-
т е р и н а р н ы й 
врач Татьяна 
Распопова при-
дирчиво рассма-
тривала вольеры. 
Разговор с хозяева-
ми «Лукоморья» сво-
дился к замене подстилки 
для хорьков и необходимости 
закрыть щели в клетках, что-
бы зверей не продувало. Еще 
требовалось почистить от 
снега Клеопатру. К остально-
му у ветеринаров претензий 
не было.

Когда комиссия уже гото-
вилась отправиться восвояси, 
в дело вступили зоозащитни-
ки. Видеозапись их безобраз-
ного выступления набрала 
немало просмотров в Сети. 
«Геморрой вам на задницу, 
тогда у вас вся дурь прой-
дет!» - истерично визжала в 
адрес хозяев зоопарка пожи-
лая дама, ничуть не стесняясь 
присутствия местных журна-
листов с видеокамерой. Кто-
то из защитников зоопарка 
попытался уточнить, что все 
животные - домашние и в лес 
их уже не выпустишь, они там 
просто погибнут. Но зооза-
щитники никого не слушали. 
Они кричали, что зверей надо 
распределить по квартирам 
горожан - всех, включая стра-
уса, рысь и вислоухих свиней. 

И что зоо-
парк в Че-

р е п о в ц е 
вообще не 

нужен, по-
тому что он 

есть в Москве и 
Санкт-Петербурге. 

Этого достаточно! Сторон-
ники «Лукоморья» в ужасе 
разбежались, а перепуганная 
комиссия приняла решение 
заведение на время закрыть.

Только спустя несколько 
дней исполняющая обязан-
ности заместителя мэра го-
рода по культуре Светлана 
Волохова заявила местной 
прессе, что ситуация вокруг 
зоопарка накручивается и 
никаких нарушений содер-
жания животных там нет. Но 
сообщения о том, что звери-
нец открылся вновь, горожа-
не так и не дождались.

В конце лета в интерне-
те появилась петиция, где 
зоозащитники потребовали 
запретить все подобные за-
ведения. По их мнению, там 
происходят страшные вещи. 
«Животных, отданных на 
растерзание толпе, давят но-
гами, многократно роняют, 
отбивают внутренние орга-
ны, душат, ломают крылья», - 
описывают ревнители живой 
природы все злодеяния посе-

тителей. «Контактный зоо-
парк - это воспитание садиз-
ма у детей», - сообщает сайт 
зоозащитного центра «Вита».

Здесь же приводятся сло-
ва профессора Александра 
Сазонова: «В контактных 
зоопарках дети получают 
ложное представление о том, 
что за деньги можно прояв-
лять насилие к живому суще-
ству - без его согласия мять и 

тискать. На мой взгляд, это 
ведет к дегуманизации обще-
ства и нравственному одича-
нию человека».

Между тем противни-
ки зоопарков могут похва-
статься первыми успехами. 
В Санкт-Петербурге запре-
тили фотографировать детей 
с животными. Волонтеры, 
работающие в детских домах 
и социальных центрах, жалу-

ются на то, что им не 
разрешают пригла-
шать к детям дресси-
рованных обезьянок 
и собак, которых так 
любят маленькие 
обитатели этих уч-
реждений. Владель-
цам зоопарков все 
чаще отказывают в 
аренде помещений. 
Под давлением зоо-
защитников в За-
конодательном со-
брании Петербурга 
уже создана комис-
сия, которая соби-
рается рассмотреть 
вопрос о закон-
ности содержания 
зверей в клетках. 
Московская го-
родская дума гото-
вит законопроект, 
который регла-
ментирует работу 

учреждений подобного типа. 
Если документ будет принят, 
вероятно, частных зоопарков 
просто не останется.

Доктор биологических 
наук Наталья Гутенева от-
стаивает право контактных 
зоопарков на существование 
при соблюдении некоторых 
условий. «Есть несколько во-
просов к таким заведениям. 
Во-первых, соблюдение са-
нитарных правил в клетках 
и вольерах. Это должны кон-
тролировать местные вла-
сти. Во-вторых, специалисты 
обязаны поставить хозяевам 
условия по содержанию зве-
рей. Размер клетки, питание, 
освещение, вентиляция - все 
это должно оговариваться. 
В-третьих, власти обяза-
ны ограничить нахождение 
в зоопарках животных, не 
приспособленных к долго-
му общению с человеком. 
Одно дело - домашняя коза, 
другое - еж, который, будучи 
ночным и совсем не «обще-
ственным» животным, дей-
ствительно получает стресс», 
- говорит Гутенева.

По ее словам, разговоры 
о полном закрытии частных 
зверинцев несколько преуве-
личены. Сегодняшнее зако-
нодательство позволяет все-
го лишь штрафовать такие 
заведения. В прошлом году 
Роспотребнадзор привлек 
к административной ответ-
ственности два контактных 
зоопарка в Северной столи-
це. Также прокуратура ош-
трафовала Московский дель-
финарий - там обнаружилась 
черноморская афалина, зане-
сенная в Красную книгу. Ни 
один эксперт не высказался 
против подобного решения.

Известно, что в столице не 
больше 20 контактных зоо-
парков. По стране - несколь-
ко сотен. Это совсем немно-
го, и, может быть, куда проще 
проверить деятельность каж-
дого из них, но все-таки оста-
вить маленьким горожанам 
возможность хоть иногда по-
гладить живого кролика и по-
играть с настоящим енотом.

Наталья Пуртова

Участницы конкурса прош-
ли строгий отбор в своих под-
разделениях, от каждого окру-
га в полуфинал была выбрана 
единственная претендентка. 
Таким образом, сейчас за зва-
ние «Гордость полиции» бо-
рются 44 конкурсантки.

Как сказала председатель 
жюри, зампредседателя Ассо-
циации женщин московской 
полиции полковник в отставке 
Светлана Кокотова, идея про-
вести такой конкурс возникла 
два года назад, когда по ини-
циативе генерал-лейтенанта 

полиции начальника ГУ МВД 
России по городу Москве Ана-
толия Якунина была создана 
Ассоциация женщин-полицей-
ских.  Конкурс принципиально 
отличается от конкурсов кра-
соты тем, что жюри оценивает 
не столько внешние данные, 
сколько профессиональную 
подготовку участниц.

- В столичной полиции бо-
лее 20 процентов сотрудников 

сейчас составляют женщины. 
Они успешно справляются 
со своими обязанностями на 
разных должностях, достой-
но несут службу, - продол-
жает Светлана Михайловна. 
- Девушки демонстрируют 
физическую и стрелковую 
подготовку, знание уставных 
документов и норм, виртуоз-
ное вождение. Один из этапов 
творческий, наши сотрудни-

цы умеют не только стрелять, 
но и петь и танцевать. Для нас 
важно выбрать не просто кра-
савицу и умницу, но и лучшую 
в профессии.

Ассоциация женщин-по-
лицейских, которую возглав-
ляет полковник внутренней 
службы начальник Право-
вого управления Марина 
Астахова, намерена сделать 
конкурс регулярным, но не 
ежегодным. Возможно, про-
ходить он будет раз в три 
года, чтобы у девушек была 
возможность достойно под-
готовиться к нему.

Раиса Чапала, 
фото автора

МОСКОВСКАЯ ПОЛИЦИЯ МОСКОВСКАЯ ПОЛИЦИЯ 
назовет лучшую в профессииназовет лучшую в профессии
Впервые в истории московская полиция проводит 
конкурс «Гордость полиции». 4 марта на большом 
финальном представлении в зале «Новой оперы» 
будет выбрана победительница.

В РОССИИ ЗООПАРК ОКАЗАЛСЯ В РОССИИ ЗООПАРК ОКАЗАЛСЯ 
РАССАДНИКОМ САДИЗМАРАССАДНИКОМ САДИЗМА
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Если каж-
дый желающий 

покормит понравив-
шегося питомца, то у 

животного могут возник-
нуть серьезные проблемы с 
пищеварением. Необходи-
мы контроль и уход, и тог-
да животные в зоопарках 

всегда будут здоро-
выми и обихожен-

ными.
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Естественной монопо-
лии - Российским желез-
ным дорогам - и много-
численным пригородным 
компаниям разрешили 
с нового года повысить 
цены на билеты всего 
лишь на 1 руб. за одну зону. 
Тогда железнодорожники 
решили пойти другим пу-
тем - стоимость билета на 
выход выросла сразу на 
100 рублей. Теперь за то, 
чтобы вырваться из лап 
железной дороги, надо за-
платить в кассе на выход 
сервисный сбор в размере 
200 руб. плюс стоимость 
билета - в прошлом году 
этот сервисный сбор со-
ставлял 100 рублей.

Те же расценки распро-
страняются и на льгот-
ные категории населения. 
Тариф действует на всех 
станциях в Москве и на 
многих станциях в ближ-
нем Подмосковье - так, 
минимальная цена биле-
та на выход на станции 
Выхино составляет 241 
рубль.

«При этом не учиты-
вается тот факт, что пас-
сажиры, которых застав-
ляют покупать билет на 
выход в Москве за 200 с 
лишним рублей, не име-
ли возможности купить 
билет на станции отправ-
ления, - комментирует 
глава Общества защиты 
прав потребителей в сфе-
ре услуг связи, транспорта 
и коммуникаций Алексей 
Самохвалов. - Многие по-
лустанки в Подмосковье 
касс просто не имеют, а те 
кассы, которые есть, не-
редко работают до трех 
часов дня, в лучшем слу-
чае - до шести часов».

В Союзе пассажиров 
предлагают решить про-
блему с билетами, уста-
новив в вагонах билетные 
автоматы. Однако такой 
способ решения пробле-
мы не устраивает желез-
ные дороги - ведь пасса-
жиры могут всю дорогу 

бегать от контролеров и 
затем купить в электрич-
ке билет уже перед самым 
прибытием в Москву.

Билеты на выход по 
240 руб. спросом у пас-
сажиров не пользуются. 
Они не жалеют времени 
на то, чтобы скинуться 
впятером одному на би-

лет, после чего «выпущен-
ный на свободу» пассажир 
идет в кассу и покупает 
всем билеты на вход по 
20,5 рубля.

По этим билетам так-
же можно выйти, вставив 
билет с другой стороны 
турникета.

Помогают пассажирам 
и вокзальные бомжи - они 
просто едут, например, в 
Люберцы, покупают там 
пачку билетов до Выхина 
по 20,5 руб., а затем прода-
ют эти билеты на Выхино 
по 50 рублей.

«Понятно, что бомж не 
может купить сразу сотни 
билетов, - комментирует 
Алексей Самохвалов. - За 
этим бизнесом уже сто-
ит целая мафия. Попро-
шаек, которые раньше 
стояли на платформах с 
баночками, тоже пере-
квалифицировали в про-
давцов билетов на выход. 
И все потому, что наши 
железные дороги упорно 
мечтают содрать с на-
ших нищих пассажиров 
какую-то фантастиче-
скую прибыль. Если пас-
сажир не может купить 
билет за 100 руб., то билет 
на выход за 240 руб. он ку-

пить тем более не сможет. 
А если у него на станции 
нет кассы, то взимание с 
него некоего сервисного 
сбора 200 руб. и вовсе не-
законно - никакого допол-
нительного сервиса тут 
нет, оформление билета 
уже включено в его стои-
мость».

С нелегальными про-
давцами билетов на выход 
железные дороги начали 
бороться еще в прошлом 
году. Однако, поняв без-
результатность, придума-
ли новую фишку - теперь 
каждый пассажир дол-
жен активировать билет 
на станции входа. Одним 
словом, если у тебя билет 
от Люберец, то сесть ты 
должен в Люберцах.

Но и эта новая при-
думка пока не принесла 
железным дорогам ожи-
даемой баснословной 
прибыли.

«Все, в том числе и 
контролеры на выходе, 
не понимают, какие такие 
услуги за 200 рублей? Ни-
какой услуги нет. Просто 
сейчас пытаются у потре-
бителей отобрать деньги, 
и при этом получается, 
что некая мифическая ус-
луга дороже самого про-

езда. Это, конечно, нон-
сенс. Никто 200 рублей 
не платит, все прыгают с 
платформы, ломают ноги 
или покупают билеты у 
бомжей и прорываются 
без всякой активации би-
лета. Люди начинают до-
казывать контролерам. 
Те не имеют права не вы-
пустить - это вообще пре-
ступление. Попробуйте 
не выпустить из частного 
магазина 20 минут», - гово-
рит Самохвалов.

«Всевозможные при-
городные компании забы-
вают, что цены на билеты 
должны коррелировать-
ся с доходами населения. 
Пассажир не должен от-
давать за проездной по-
ловину своей заработной 
платы. Пенсионер, кото-
рый сегодня вынужден со 
стыдом бегать от контро-
леров, а затем прыгать с 
платформы, создавал в 
советское время эту ин-
фраструктуру. А теперь 
коммерческие структу-
ры пользуются железной 
дорогой для извлечения 
прибыли», - комментиру-
ет Самохвалов.

Анна Александрова

Пассажирам 
электричек придется 
раскошелиться

По новым правилам, вступившим в силу 
1 января, билет на выход на пригородных 
электричках составляет 200 рублей плюс 
стоимость самого проезда. Непомерные 
аппетиты железнодорожников вынуждают 
пассажиров рисковать жизнью и связываться 
с криминалом.

Помогают пассажирам и вокзаль-
ные бомжи - они просто едут, на-
пример, в Люберцы, покупают 
там пачку билетов до Выхина по 
20,5 руб., а затем продают эти 
билеты на Выхино по 50 рублей.
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Телеведущая Арина 
Шарапова - человек 
востребованный. Съемки, 
концерты, презентации, 
акции, церемонии... Дел 
невпроворот, болеть 
некогда. Как же всегда, 
даже во время эпидемий, 
быть в отличной форме и 
безупречно выглядеть?
Об этом Арина и 
рассказала «МН».

- Арина, ваша работа 
- это прежде всего голос. 
Что делать, если возника-
ют проблемы?

- Когда однажды стала те-
рять голос, мне принесли ко-
ньяк, чтобы я им прополоска-
ла горло. Сначала показалось, 
что это помогло, но потом я 
поняла, что ошиблась, пото-
му что через какое-то время 
голос исчез вообще! То есть 
сначала голосовые связки как 
бы открываются, расширяют-
ся, а потом очень резко сужа-
ются. Поэтому лечиться ко-
ньяком нельзя категорически! 
Лучше пить слегка теплую 
воду, а горячего вообще ниче-
го пить и есть нельзя - очень 
вредно для связок. В этом слу-
чае здорово помогает сильно 
подогретое (но опять же не го-
рячее!) темное пиво, которое 
надо долго и медленно пить 
маленькими глотками, пока 
оно не остынет. Так поступают 
очень многие певцы, и этот со-
вет мне дал мой знакомый ар-
тист Большого театра.

- А как, например, побе-
дить внезапную простуду?

- Договориться с организ-
мом! А потом пойти в аптеку, 
спросить, какие лекарства на 
сегодняшний день самые акту-
альные. Выпить все и на следу-
ющий день пойти на работу.

- Как быть, если через не-
сколько часов выход в эфир, 
а настроение на нуле, дома 
неурядицы?..

- Как только я вижу каме-
ру - плохое настроение сразу 

уходит! Это уже профессио-
нальное. А вообще в жизни 
я стараюсь не грузить своим 
плохим настроением окружа-
ющих людей. Холодный душ, 
чашечка кофе, зарядка отлич-
но помогают поднять настрое-
ние! Хорошо снимают стресс 
пробежка, занятия фитнесом. 
Да даже покататься лишние 
полчаса по Москве! Руль тоже 
очень хорошо снимает стресс.

- В пробках не нервнича-
ете?

- Нет, я всегда стараюсь в 
пробках чем-то заняться: или 
читаю, или слушаю радио, или 
болтаю по телефону. Нервни-
чать же просто нет смысла - 
что это изменит?

- Знаю, раньше вы кури-
ли...

- А сейчас терпеть не могу, 
когда рядом курят. Как бро-
сила? Просто решила - и все! 
Вот уже несколько лет не 
курю, и мне хорошо. Было 
трудно, конечно: сначала я 
поправилась, но потом взяла 
себя в руки и похудела.

- А как боролись с лиш-
ним весом?

- Под наблюдением мил-
лионов боролась - я худела 
в программе «Здоровье» у 
Лены Малышевой. Потому 
что поняла, что иначе сама не 
справлюсь - мне нужна была 
какая-то публичная ответ-
ственность. Она и заставила 
меня в конце концов приве-
сти себя в порядок - иначе я 
не могла.

- Сейчас придерживае-
тесь какой-либо диеты, 
ограничиваете себя в 
еде?

- Конечно. Например, не 
надо есть много соленого. 
Я считаю, все, что связано 
с солью, безумно опасно. 
Должна быть очень ма-
ленькая пропорция соли 
в день. Я не ем соленые 
огурцы, соленые грибы, 
соленую рыбу, селедку... 
И питаю отвращение к 
мороженому, картошке, 
хлебу и салу.
- Вы пользуетесь на-

родными средствами?
- Чтобы помочь, например, 

уставшим глазам, можно поло-
жить на веки пакетики теплого 
или холодного чая. Еще по-
может такой рецепт: натереть 
сырую картошку, смешать ее с 
достаточно соленым сыром, за-
вернуть эту кашицу в марлю и 
также положить на глаза. Для 
свежести кожи и цвета лица 
овсяная маска просто святое 
дело, как без этого! А для во-
лос - смешать коньяк, размель-
ченный ржаной хлеб, мед и 2-3 
яичных желтка. Подержать на 
волосах полчаса и смыть водой 
с очень небольшим количе-
ством шампуня. Эффект про-
сто потрясающий!

- Ваше отношение к пла-
стике?

- К косметологам я не обра-
щаюсь, ухаживаю за собой сама, 
но... Никогда не говори «никог-
да». Сейчас вот так, а вдруг че-
рез несколько лет пойму, что 
надо что-то с собой делать? По-
этому ни от чего не отрекаюсь!

Ирина Барышева

АРИНА ШАРАПОВА:
«С организмом всегда 
можно договориться!»

Разговоры о проекте 
Putin идут уже давно. Меж-
дународная кинокомпания 
Knightsbridge Entertainment 
около года работает над 
сценарием. Причем три 
автора уже несколько раз 
переписывали канву буду-
щего политического трил-
лера, рассказывающего о 
жизненном пути президента 
России. Никакого согласо-
вания сюжетной линии с 
Кремлем, как утверждают 
создатели, нет - просто до-
биваются исторической 
точности и достоверности.

Вокруг самого же филь-
ма уже сложилось немало 
легенд, одна из которых - 
что в главной роли снимет-
ся голливудский красавчик 
Леонардо Ди Каприо. СМИ 
не раз об этом сообщали, да 
и сам актер в недавнем ин-
тервью немецкому изданию 
Welt am Sonntag отметил, 
что с удовольствием сыграл 
бы Путина, поскольку эта 
роль видится ему «очень  и 
очень интересной».

Кандидатура Ди Каприо 
казалась всем весьма подхо-
дящей: Лео сейчас на взлете 
карьеры, недавно получил 
«Золотой глобус» за роль 
в фильме «Выживший» и, 
скорее всего, скоро станет 
обладателем «Оскара». Ак-
тер с симпатией относится к 

России, да и лично знаком с 
Владимиром Путиным, что, 
конечно, поможет ему в ра-
боте над ролью.

Однако представители 
кинокомпании на днях со-
общили, что исполнитель 
главной роли еще не ут-
вержден. Более того, Лео-
нардо не делали никакого 
предложения, он даже не 
участвует в кастинге, на 
который заявлены четыре 
голливудских актера пер-
вой величины. Впрочем, это 
не значит, что у Ди Каприо 
нет шансов  появиться в 
картине.

- Я знаю Леонардо и 
считаю его одним из луч-
ших актеров и вообще лю-
дей. Он был бы вариантом 
мечты, но мы еще не вы-
ходили с ним на контакт, 
- говорит Грант Крэмер, 
гендиректор Knightsbridge 
Entertainment.

А вот с режиссером соз-
датели фильма уже опре-
делились. Снимать картину 
будет мэтр, «у которого 
два «Оскара». Но его имя 
пока держится в секрете. 
Все тайны будут раскрыты, 
видимо, лишь тогда, когда 
лента выйдет на экраны 
кинотеатров. Случится это 
весной 2017 года.

Ольга Лесина

Кто же сыграет 
ПУТИНА?

Съемки первого 
художественного 

фильма о 
Владимире Путине 

стартуют уже весной 
нынешнего года. 

Неоднократно 
сообщалось, что 

главную роль в 
картине сыграет 

Леонардо Ди 
Каприо. Однако,

судя по всему,
в данном случае 

желаемое выдали
за действительное...

Встреча Ди Каприо и Путина произошла в 2010 году в Петер-
бурге на международном тигрином форуме - Леонардо при-
летел, чтобы пожертвовать $1 млн в Фонд дикой природы. С 
Владимиром Владимировичем, который тогда был премьер-
министром России, голливудский актер не только увлеченно 
обсуждал проблемы сохранения численности тигров в живой 
природе, но и говорил на личные темы. Например, рассказал 
ему о своих русских корнях. Бабушку Лео по матери, кото-
рая эмигрировала из России после революции, звали Елена 
Степановна Смирнова. «Знаменитая фамилия», - отметил 
Путин с улыбкой. «Мой дед тоже был русским. Так что я не на 
четверть, а наполовину русский», - похвастался Ди Каприо. И 
дождался от Владимира Владимировича комплимента - пре-
мьер назвал актера настоящим мужиком, когда узнал, что по 
пути в Россию лайнер, на котором летел Леонардо, чуть не 
потерпел крушение из-за отказа двигателя и вынужден был 
совершить аварийную посадку. «Другой бы отказался от по-
ездки», - прокомментировал Путин смелость гостя.
- Бабушка, дедушка и остальные родственники с их стороны 
- настоящие крепкие русские с трудной судьбой, которая их 
не сломила, - чуть позже сказал в интервью Ди Каприо. - Не 
могу комментировать, насколько я сам настоящий мужик, но 
если во мне и есть что-то подобное, то это от них.

КСТАТИ Программа «СОЛЬ» снова в эфире
В воскресенье, 14 февраля, в 00.00 теле-

канал РЕН ТВ покажет второй в 2016  году 
выпуск «немузыкального шоу» «Соль». В го-
стях у Захара Прилепина легенды питерского 
рока - группа «Пикник».

Группа «Пикник» была основана в 1978 
году. Хотя участники коллектива отмеча-
ют, что настоящая дата рождения - 1981 год, 
когда к музыкантам присоединился будущий 
фронтмен группы Эдмунд Шклярский.

Стиль «Пикника» сложно охарактеризовать 
в двух словах. Здесь и классический рок-н-ролл, 
и джаз, и арт-рок с авангардом, и прогрессив с 
блюзом. По словам самого Шклярского, влия-
ние на их творчество оказали такие группы, как 
Rolling Stones, Led Zeppelin, Jethro Tull, Cream и 
Deep Purple. Но все-таки «самый яркий огонь 
зажгли The Beatles».

За почти 40 лет существования музыканты 
выпустили более 20 альбомов. Группа не раз 
выступала за границей, но фронтмен Эдмунд 
Шклярский называет Россию единственным 
местом, где он «мыслит свое существование».

- Ранние песни я сочинял на английском, 
потому что казалось: на русском петь нере-
ально, - признается фронтмен группы. - Но 

потом понял, что это не только можно, но и 
нужно - петь на языке своей страны.

В программе «Соль» музыкант расскажет, 
почему не любит квартирники и не поет в 
компаниях, вспомнит концерт в Донецке и 
расскажет о своем паломничестве к папе рим-
скому. И ответит на вопрос: стоит ли рокерам 
выкидывать телевизоры?..

Смотрите живой концерт группы «Пик-
ник» в это воскресенье, 14 февраля, в 00.00 в 
программе «Соль» на РЕН ТВ.

Ирина Иванова

STARFACE.RU
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Еще во время конкурса 
зрители шоу «Голос» 
разделились на два 
лагеря: одни искренне 
поддерживали батюшку, 
другие же заявляли, что 
не монашеское это дело - 
участвовать в такого рода 
программах. В итоге отец 
Фотий победил. А мы 
пообщались со ставшим 
известным на всю страну 
иеромонахом Свято-
Пафнутьева Боровского 
монастыря и узнали о 
том, что происходит в его 
жизни сейчас.

- Отец Фотий, насколько 
сильно ваша жизнь измени-
лась после проекта «Голос»?

- Я стал более занятым. 
Меня постоянно приглаша-
ют на разные встречи, то есть 
ритм жизни задан достаточно 
активный. Но в то же время 
я немного скован в передви-
жениях - ведь я человек мо-
настырский и не могу дей-
ствовать по своей воле, всегда 
должен советоваться с высшим 
духовным руководством. А оно 
не всегда мне позволяет де-
лать то, что хочу я. Может по-
считать, что куда-то мне будет 
неполезно ходить или не стоит 
давать такое-то интервью.

- Насколько давит попу-
лярность, которая обруши-
лась на вас после победы в 
конкурсе?

- Сильного дискомфорта 
я не ощущаю. Может быть, 
стал больше уставать физи-
чески... А популярность - она 
пока что не давит. Думаю, что 
на это влияет то, что я живу в 
монастыре, то есть нахожусь 
в закрытых условиях.

- Как на вас реагируют 
посетители Свято-Пафну-
тьева Боровского монасты-
ря? Наверное, узнают и про-
сят автограф?

- Да, прихожане меня узна-
ют. Чаще просят сделать селфи, 
чтобы потом где-нибудь эти 
фотографии выложить и по-
хвастаться, что они видели отца 
Фотия. (Улыбается.) Старые 
знакомые вспоминают. Если 
раньше не объявлялись годами, 
то теперь вдруг звонят, напоми-
нают, что мы были друзьями...

- С вашим наставником на 
проекте Григорием Лепсом 
вы продолжаете общаться?

- Мы планируем и дальше со-
трудничать, находимся в хоро-
ших отношениях. Я побывал у 
него и в продюсерском центре, 
и дома. Он очень порядочный 
человек, очень гостеприимный, 
интеллигентный и верующий.

- А участники проекта 
«Голос» вас в монастыре ча-
сто навещают?

- Да, ко мне на Крещение 
- на праздник Богоявления - 
приезжали Иван Далматов, 
Эмиль Кадыров, Дарья Бе-
женар и Мария Ероян. Я им 
показал, как купаться в этот 
праздник, они впервые окуна-
лись, и им очень понравилось.

- Вы с ними не окунались?
- Это было бы не совсем 

уместно. Имею в виду - совер-
шать обряд омовения вместе 

с мирянами. У священников 
должна быть отдельная за-
крытая купель.

- Как ваши родственники, 
которые живут в Германии, 
восприняли вашу победу в 
телешоу?

- Естественно, как и лю-
бые любящие родственники, 
они меня очень поддерживали. 
Единственное, что для них пока 
непривычно, - это то, что я мень-
ше стал с ними общаться. Они 
хотят знать, как у меня дела, их 
интересуют 
какие-то под-
робности. А 
мне не всегда 
хватает сил им 
ответить пись-
менно, потому 
что приходит-
ся очень мно-
го общаться с 
другими людь-
ми. Я получаю 
большой объ-
ем сообщений, 
и на них надо 
отвечать, а еще 
нужно следить 
за ведением блога. Это все меня 
немного выматывает.

- А как вы относитесь к 
критике? Ведь ваше появле-
ние на телепроекте было не-
однозначно воспринято...

- Я спокойно ко всему от-
ношусь, не принимаю близко к 
сердцу. Хотя поначалу немного 
переживал. Я понимаю: что бы 
человек ни делал - все равно 
найдется тот, кто будет его за-
щищать, и тот, кто будет его 
поносить. Хотя в принципе счи-
таю, что такие люди по-своему 
правы. Они высказываются 
как ревнители традиционных 
устоев, буквы закона и кано-
нов - если считают, что никак 
нельзя совмещать духовное и 
светское. Но на самом деле им, 
возможно, просто не хватает 
широты понимания, чтобы 
воспринять и увидеть благое в 
том, что выходит за рамки их 
стандартов.

- Ваше имя в миру было 
Виталий. Постриг в мона-
стыре вы приняли с именем 
Фотий. Сами его выбрали?

- Выбор имени при постриге 
не зависит от человека. Когда 

человек постригается, ему игу-
мен дает имя, какое посчитает 
нужным. Есть такие монастыри, 
где постригающийся тянет жре-
бий: приготовлено несколько 
бумажек с именами, которые 
также предлагает игумен. Но в 
нашем монастыре, как правило, 
именем нарекает игумен в со-
ответствии с календарем и дня-
ми памяти тех святых, которые 
празднуются в ближайшее к по-
стригу время.

- То есть ваш постриг был 
совершен в 
день памяти 
святого Фо-
тия?

- Да, 25 ав-
густа, в день 
памяти свя-
тых мучени-
ков Фотия и 
Аникиты Ни-
комидийских.

- Отец Фо-
тий, а что у 
вас в ближай-
ших планах? 
Скоро ведь 
начинается 

тур участников проекта 
«Голос» по городам России и 
планировалась запись ваше-
го сольного альбома...

- Пока рано говорить, что у 
меня впереди. Мы планируем с 
компанией Universal записать 
альбом, но пока еще к записи 
не приступили: набираем ре-
пертуар. В феврале начнется 
тур участников проекта «Го-
лос» по стране. Планируют-
ся концерты в Краснодаре, 
Ростове-на-Дону, Курске, Пен-
зе, Тюмени, Екатеринбурге, 
Санкт-Петербурге, Калинин-
граде и других городах. На уча-
стие в этом туре благослове-
ние я уже получил.

- И напоследок, батюшка, 
скажите, какие задачи вы 
сами перед собой ставите на 
ближайшее время?

- Я подчиняюсь обстоя-
тельствам. Будь что будет. 
Точнее, священник должен 
говорить: «Как Бог даст!» По-
этому я ничего не загадываю 
и никаких планов не строю. И 
думаю, что все вырулится так, 
как нужно Богу.

Екатерина Шитикова

МОЙ ПОСТРИГ БЫЛ 
СОВЕРШЕН
25 АВГУСТА, В ДЕНЬ 
ПАМЯТИ СВЯТЫХ 
МУЧЕНИКОВ ФОТИЯ 
И АНИКИТЫ НИКО
МИДИЙСКИХ.

КСТАТИ

ОТЕЦ ФОТИЙ:
«Я не строю планов. Как Бог даст...»

Сколько раз я слышала 
это от знакомых, которые 
видели меня по телевизору 
в шоу, подобных тому, что 
прошло на минувшей неде-
ле по НТВ. На этот раз Лео-
нид Закошанский «говорил 
и показывал» нам о том, как 
бабушка на родителей внуч-
ки в суд подала на алимен-
ты. Я сидела в студии и от 
изумления и омерзения бук-
вально не знала, куда себя 
девать. В который раз...

Писателей иногда за-
носит в телевизор, такая 
профессия. Особенно в те 
шоу, что связаны с вопро-
сами семьи, - вообще наша 
специальность. Мол, при-
дем, что-то посоветуем, 
поможем чем-то... Только 
чем тут помочь, когда люди 
не люди и даже не звери 
какие-нибудь, а просто го-
ворящие головы, которые 
«туда еще и едят».

Бабушка рыдает - внуч-
ке 14 лет, а растить ее не на 
что. Пенсия была 7 тысяч, 
а стала 8 - спасибо властям, 
тысячу прибавили. Отец де-
вочки сидит напротив и по-
жимает плечами. Говорит: 
отказываюсь от дочери. Не 
нужна. Своих еще двое, от 
другой супруги. Этих, 
правда, пока не бросил, 
но зарабатывает на их 
обеспечение, тянет 
всех вторая жена.

Эксперты кричат, 
возмущаются: «Да 
как вы може-
те! Да куда 
только про-
к у р а т у р а 
смотрит». 
В общем, 
т е к с т 
один и 
тот же. 
Особен-
но меня 
порадо-
вал вопль 
о том, 
что по-
честному 
в т о р а я 
жена непу-
тевого отца и 
должна содер-
жать его дочь 

от предыдущего брака. А 
если не хочет - так чего ж 
за него замуж шла? Да уж, 
аргумент...

Звезда программы - мать 
девочки, оставившая ее в 
трехмесячном возрасте. 
Сидит - приличная такая и 
вроде не больная на голову. 
С макияжем. На вопрос, как 
получилось, отвечает, что, 
мол, вышло так. Случайно. 
А потом как-то за 14 лет 
времени не нашлось ни с 
днем рождения поздравить, 
ни позвонить...

Сижу, слушаю и думаю: я, 
кажется, на другой планете 
живу. Мне дочь пять минут 
не позвонит - уже пережи-
ваю. Сын уроки не сделал 
- я за ним с учебником го-
няюсь. Свекровь приболе-
ла - в аптеку, по врачам. И 
мне кажется, что так нор-
мально, так и надо. Но ког-
да смотришь на этих, с по-
зволения сказать, «героев» 
шоу, возникает ощущение, 
что либо это все актеры 
какие-то нанятые (что вряд 
ли, ибо видела лично, как 
они потом и в коридорах 
скандалят, и плюются друг  
в друга), либо...

Безденежье, тоталь-
ная нищета и беспрос-
ветность, алкоголизм 
и бесчеловечность 
меняют людей до не-
узнаваемости и даже 
ниже этого. Люди пе-
рестают быть людь-

ми. Вот только 
девочка... Очень 
она хорошая, 
Анечка. Хочет 

стать жур-
налисткой. 
Х у д е н ь -
кая как 
спичечка. 
У л ы б к а 
с в е т л а я , 
неиспор-
ченная. Я 
с м о т р ю 
на нее, и 

х о ч е т с я 
сказать: беги, 
Аня, беги. От 
всех них. Целее 
будешь!

СМОТРИМ ВМЕСТЕ   
C Татьяной 
Веденской

Беги, АНЯ, беги!
«Зачем они говорят это, почему они это 
показывают? Им что, больше делать нечего -
только вытряхивать свое грязное белье на 
людях? Да я бы ни за что!»

STARFACE.RU

Татьяна ВЕДЕНСКАЯ - известная писательница,
автор ироничных женских романов.
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Скоро на Первом канале
стартует сериал по 

роману Василия Аксенова 
«Таинственная страсть» - 

о шестидесятниках. 
Под вымышленными 

именами героев легко 
угадываются звезды 

той эпохи, в том числе 
Роберт Рождественский. 

Воспоминаниями 
о нем и его круге 

с «МН» поделилась 
дочь поэта, известный 

фотохудожник Екатерина 
Рождественская. Кстати, 
она призналась, что уже 
видела сериал, поэтому 

ждет его выхода на экран 
со спокойной душой...

- Главные герои романа и 
сериала - литераторы. Со-
гласитесь, все-таки это был 
феномен, что в стране одно-
временно появилось столько 
ярчайших поэтов и проза-
иков!

- Согласна. Причем, что 
тоже удивительно, все они - из 
разных концов СССР, а оказа-
лись вместе в районе Садового 
кольца. Все учились в Литин-
ституте. Стояли на одной лест-
ничной площадке в общежи-
тии и курили - там и сошлись. 
Целая плеяда, целое движение. 
Потом еще Аксенов присоеди-
нился из медицинского инсти-
тута. При этом ведь у них, по 
сути, не было опоры: предыду-
щее великое поколение писа-
телей было практически унич-
тожено. Кого-то расстреляли, 
кто-то сгинул в лагерях. И эти 
ребята оказались... как на обла-
ке. Однако нашли в себе силы 
стать теми, кем стали.

- В одном интервью вы 
сказали, что показывали 
отцу свой первый литера-
турный труд и он его вроде 
как не оценил...

- Нет, такого не было. Моим 
первым опытом, а история эта 
давняя, была повесть про Ин-
дию. Я несколько лет жила с му-
жем в этой стране, он был туда 
командирован как журналист, 
делал сюжеты для советского 

телевидения. Повесть вышла 
в журнале «Юность». Теперь о 
ней, конечно, никто не помнит. 
Папе рукопись я не показыва-
ла. Он прочитал уже публика-
цию, и ему очень понравилось, 
он поддержал меня тогда. Всег-
да поддерживал. Папа никогда 
бы не обидел, заявив, что ему 
что-то не нравится, так, в лоб. 
Он всегда объяснял, почему не 
нравится, помогал исправить. В 
этом смысле он был очень мяг-
кий человек.

- А имя такое жесткое - 
Роберт...

- Папа родился в 1932 году, 
а тогда было принято давать 
имена в честь кого-то. Ему 
имя досталось в честь револю-
ционера Роберта Эйхе. Так уж 
вышло.

«Про гостей отца
думала: скорей бы 
ушли»

- В годы детства отец вам 
что-то советовал читать?

- Такого, чтобы говорил: обя-
зательно прочитай то-то и то-
то, не помню. У нас просто была 
библиотека из книг, которые 
мы все читали. Я читала Конан 
Дойла, Жюля Верна, все эти 
«Головы профессора Доуля»... - 
обычную литературу, стоящую 
на книжной полке в доме лю-
бой советской семьи.

- Были какие-то правила 
воспитания, может, запре-
ты?

- Я была спокойной девоч-
кой, знала, что можно, что нель-
зя. Не делала ничего такого, 
чтобы родители решили мне 
что-то запрещать. Подумаешь 
- школу прогуливала! И бегала 
во дворе, кстати, всегда одна. У 
нас собака одна гуляла, спани-
ель. Нагуляется, придет, в дверь 
поскребет - его впускают. Вот и 
я так же (смеется).

- Кстати, вы ведь хоте-
ли стать ветеринаром. Эта 
мечта имела какие-то корни?

- Бабушка у меня в корнях, 
врач. И вообще любовь к ме-
дицине сидела во мне глубоко. 
В детстве я действительно ле-
чила животных. Зародилось 
такое стремление, наверное, в 
детском саду, когда я чуть не 
убила жабу. На территории 
детсада почему-то было очень 
много жаб. Я хорошо помню: 
мне было четыре года, я взяла 

одну жабу, проткнула ее палоч-
кой и так носила. Потом от-
несла жабу воспитательнице, и 
та на меня накричала. Только 
в старшей группе я поняла, что 
творила. Это один из моих дет-
ских кошмаров: протыкаешь 
жабу, а она на тебя смотрит. Но 
она выжила, это утешало - уска-
кала после экзекуции. Вот тог-
да я впервые и подумала: мою 
травмированную жабу можно 
же было вылечить... Но ни вра-
чом, ни ветеринаром я в итоге 
не стала.

- В доме ваших родителей 
собирались самые талантли-

вые, самые знаменитые пев-
цы, композиторы, актеры, 
художники. Маленькая Катя 
допускалась к посиделкам? 
Или ребенка убирали в дет-
скую?

- Нет, не убирали. Я сама 
убиралась, потому что дышать 
было нечем - гости курили, 
дым стоял столбом. Тогда все 
это было для меня раздражи-
тельно, ужасно, отвратительно 
и - скорей бы ушли. Это сейчас 
я понимаю, какие это были все 
замечательные яркие люди.

- Высоцкий бывал?
- Я могла бы примазаться: ой, 

дядя Вова... Но не было такого. 
Мы с ним встречались, когда он 
снимался в фильме «Сказ про 
то, как царь Петр арапа женил» 
в Юрмале. Тогда виделись каж-
дый день. И с Владимиром Се-
меновичем, и с Мариной Влади. 

Но в Москве, у нас дома - один-
два раза.

- Гости какие-нибудь по-
дарочки вам делали? Может 
быть, вы что-то такое хра-
ните?

- Ну время было другое. До-
стал полкило масла, сосисок из 
спецзаказа - и спасибо. Чаще 

всего приходили просто с 
бутылкой водки. Ка-

кие там подарки ре-
бенку! А я никогда 
ничего и не ждала.

- В 17 лет вы, 
первокурсница 
МГИМО, по-
знакомились 
с будущим су-
пругом, в 18 
уже вышли 
замуж. Роди-
телей, навер-
ное, взвол-
новало ваше 
решение так 
рано создать 

семью?
- А меня вот 

не взволновало, 
когда сыновья стали 

жить с девушками, ко-
торых я не знала. Это их 
опыт. Как можно вмеши-

ваться? Вмешиваться можно 
в дела более серьезные, не дай 
бог, чтобы они возникли. А так... 
Человек сам должен через та-
кие взаимоотношения пройти 
и понять, надо ему это или не 
надо. И мои папа с мамой тоже 
так говорили: твоя жизнь - вы-
бирай.

- Но Роберт Иванович 
приглядывался к будущему 
зятю?

- Не то чтобы приглядывал-
ся. Будущий зять бывал у нас 
каждый день. Он был для папы 
как открытая книга. Я взяла 
его совсем ребенком и, можно 

сказать, воспитывала так, как 
мне надо (смеется).

- Ваш муж чем-то похож 
на отца? Если верить Фрейду, 
такое часто бывает.

- В нашем случае Фрейд 
ошибся. Папа - уникальный 
человек, вряд ли вообще кто-
то мог быть на него похож. Он 
штучный. Такие редко рожда-
ются.

«Гурченко все было
простительно»

- Екатерина, у вас самой не-
давно вышла книга, в которой 
вы описываете творческую 
кухню своей фотостудии. За 
15 лет работы в разных об-
разах вы сняли пять тысяч 
российских звезд! А есть у вас 
любимая звезда, идеальная 
звезда?

- Гурченко. Много о ней гово-
рила и опять скажу. Ее никто не 
переплюнул.

- Без нее стало скучно 
жить?

- Без нее ужасно, потому 
что это был такой фейерверк, 
такая величина!.. Кстати, она 
тоже бывала у нас в доме на тех 
посиделках. Правда, всего не-
сколько раз.

- При жизни Людмилы 
Марковны не раз слышала 
от пожилых женщин: зачем 
Гурченко молодится, зачем ей 
эта пластика - ах, она стала 
такой вульгарной! Что бы 
вы им на это сказали?

- Что ей все было прости-
тельно. Люся постоянно стави-
ла эксперименты. Она хотела 
продлить молодость, для того 
чтобы продлить работу, хо-
тела новых ролей, поэтому и 
шла на все. Как и Любовь Ор-
лова, кстати, которая первой 
в нашей стране стала делать 
пластические операции. Эти 
женщины привыкли к своему 
прекрасному отражению в зер-
кале. Когда же изображение 
стало другим, восприняли это 
как начало какой-то тяжкой 
болезни и стали с ней бороться. 
Гурченко имела право на все, на 
любые преображения. Даже 
могла предстать в облике муж-
чины совершенно спокойно. 
Вообще в любом облике. Это 
было в ее характере - в таких 
изменениях все время жила и 
потрясающе себя чувствовала. 
Она входила в желаемую роль 
и, когда хотела, выходила. Надо 
было наблюдать Люсю просто 
в быту, чтобы понять, насколь-
ко она удивительный человек. 
От нее можно было ждать чего 
угодно, она сама режиссирова-
ла свою жизнь. Скажем, сама 

ставила свои дни рождения 
- как спектакли или филь-
мы. Я была у нее на многих 
таких домашних праздниках, 
и каждый раз это оказыва-
лось новым и неожиданным. 
Однажды она принимала го-
стей в каком-то алькове, на 
большом постаменте стояло 
ложе с балдахинами и шел-
ковыми занавесями. Люся 
на нем возлежала, ей пере-
давали огромные чеканные 
блюда, наполненные фрук-
тами, играла музыка... Она 
всегда была королевой - са-
мой красивой, самой глав-
ной. А еще Люся делала по-
трясающие подарки. Мне 
подарила бриллиантовую 
булавку в красивом фут-
лярчике и сказала: «Я тебе 
покажу, как надо ее носить, 
чтобы в случае чего уко-
лоть кого следует». Всегда 
она это делала с какими-
то присказками. Должна 

сказать, что это было даже еще 
интереснее, чем в кино, хотя и в 
фильмах Люся, конечно, непод-
ражаема. Вот как у меня: гораз-
до интереснее процесс работы, 
чем сама фотография. Именно 
в процессе ты узнаешь о чело-
веке столько удивительного и 
важного! А так просто видишь 
фотографию, пусть даже кра-
сивую.

- Екатерина, вы и фотоху-
дожник, и журналист, и моде-
льер, и писатель. Что-то но-
вое в этом списке зреет?

- Зреет, конечно. Сейчас хочу 
написать что-то такое, по чему 
потом сниму фильм. Я поняла: 
надо делать все что можешь и 
что не можешь. Не надо думать: 
эх, построил бы я дом, если бы... 
Надо идти и строить!

Марина Бойкова,
фото из личного архива 

Е. Рождественской
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Екатерина 
Рождественская: 

«Родители 
мне ничего 
не запрещали»
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Все самые теплые
воспоминания Лолиты 

связаны с Украиной, 
где прошли ее детство 
и юность. Мама и дочь 
певицы живут в Киеве, 

а сама она решила 
обзавестись квартирой 

во Львове.
Родители Лолиты ра-

ботали музыкантами и 
часто были на гастролях, 
поэтому в 1969 году от-
правили дочь во Львов 
на воспитание дедушке и 

бабушке. Будущая звез-
да прожила там до конца 
1973 года, ходила в львов-
скую школу №35 и толь-
ко в возрасте 10 лет пере-
ехала к родителям в Киев.

- С тех пор я много раз 
была там на гастролях, - 
вспоминает Лолита. - И, 
знаете, Львов практиче-
ски не изменился - все та-
кой же интеллигентный 
и духовный город! Все в 
нем исторически неверо-
ятно интересно, от Па-
рижа отличается только 
масштабом.

Певица признается, 
что всегда хотела иметь 
там жилье:

- Мечтаю общаться со 
своими одноклассниками, 
которые не собираются 
никуда переезжать или 
эмигрировать, хотя име-
ют специальности, вос-
требованные по всему 
миру. Мечтаю, чтобы моя 
старость прошла в окру-
жении тех, кто меня лю-
бит и кого люблю я. Меч-
таю вернуться в город, где 
меня воспитала бабушка 
и учили делать книксен.

И, кажется, скоро это 
желание певицы осуще-
ствится. Во время недав-
ней поездки во Львов 
Лолита увидела на ок-
нах квартиры своего 
детства надпись: «Про-
дается». И решила вы-
купить ее.

- Просто решила вер-
нуться таким образом в 
свое беззаботное про-
шлое, где все еще живы, 
а на мне нет ответствен-
ности ни за что, - говорит 
певица.

М.Н.

Со сво-
им четвертым и 
последним на дан-
ный момент супругом 
Аллегрова развелась в 
далеком 2001 году. По 
ее версии - из-за беско-
нечных измен Игоря, 
который любил жить 
за ее счет. Три года на-
зад экс-супруг попал за 
решетку: в его машине 
обнаружили два кило-
грамма наркотиков. 
Срок он отбывает в 
колонии строгого ре-
жима в Ленинградской 
области. Правда, по-
следние несколько ме-
сяцев Игорь провел на 
больничной койке: в 
октябре у него случился 
сердечный приступ на 
фоне острой недоста-
точности.

- Условия в больни-
це, где содержат заклю-
ченных, кошмарные. 
Свиней на фермах, мне 
кажется, лучше кормят, 
чем их, - жалуется се-
стра заключенного Га-
лина. - Игорь похудел на 
10 килограммов. И так-
то худой был, а теперь 
вообще мешок с костя-
ми, одни глаза торчат. В 
конце декабря он хоть 
на ноги встал, а до это-

го был на грани жизни и 
смерти.

Родственники в ужасе 
от того, как изменился 
Игорь за то время, что 
сидит. Они боятся, что 
весь срок - шесть лет - он 
просто не выдержит из-
за слабого здоровья. На-
деются, что его отпустят 
досрочно за примерное 
поведение. А пока ездят 
на свидания, возят пере-
дачи. И возмущаются 
тем, что Ирина ни разу 
не навестила бывшего 
мужа и ничем ему не по-
могает.

- Когда Игорь был 
еще в следственном 
изоляторе, к нему наша 
знаменитая персона 
прислала горе-адвока-
тов, - сетует Галина. - Их 
услуги оказались медве-
жьими: при грамотном 
подходе брат мог полу-
чить не шесть лет, а че-
тыре...

Сама Ирина новости 
о бывшем муже никак 
не комментирует. Они 
расстались 15 лет назад 
и больше никогда не 
общались. Игорь создал 
новую семью, у него 
появились жена и ребе-
нок, так что Аллегрова 
уверена, что о нем есть 
кому позаботиться.

Ольга Лесина

Когда твое состояние 
превышает 9 миллиардов 

долларов, легко себе 
позволить, как поется 

в песне, «и шалость, 
и каприз». Роман 

Абрамович - владелец 
заводов, пароходов, 

футбольных и гоночных 
команд - тоже так считает.

В собственности Рома-
на Аркадьевича сегодня 
семь домов - в Подмо-
сковье, во Франции и в 
Англии. Стоимость са-
мого дешевого из них - 
90 миллионов рублей, и, 
разумеется, каждый тре-
бует соответствующей 
обстановки. Вот и скупа-
ет Абрамович предметы 
искусства.

Началось это в 2008 
году, когда за 17 миллио-
нов на аукционе бизнес-
мен купил картину под 
названием «Спящая соц-
работница, или Большая 
Сью» Лусьена Фрейда 
- одного из самых доро-
гих британских худож-
ников и внука того само-
го Фрейда. Потом были 
приобретены и триптих 
Фрэнсиса Бэкона, и кол-
лекция работ Ильи Ка-
бакова, и даже одна из 
четырех версий «Крика» 
Мунка, за которую Абра-
мович выложил 120 мил-
лионов долларов, таким 
образом сделав ее самой 
дорогой картиной в мире. 
На этом фоне приобре-
тение 35 предметов со-
временного искусства за 
321 тысячу долларов для 

украшения яхты Eclipse 
кажется сущей бездели-
цей.

Интересно, что на 
большинстве из куплен-
ных Романом Аркадьеви-
чем картин изображены 
какие-то человеческие 
уродства. Психологи счи-
тают, что поскольку мил-
лиардера окружает мир 
идеальных успешных лю-
дей, то он бессознательно 
ищет лазейку в зону хоть 
какого-нибудь несовер-
шенства для восстановле-
ния душевной гармонии.

Только что Абрамо-
вич продолжил соби-
рать коллекцию. На сей 
раз его заинтересовала 
скульптура народного 

х у д о ж н и -
ка России 
Александра 
Рукавишни-
кова - автора 
памятников 
Достоевско-
му около Би-
блиотеки им. 
Ленина, Нику-
лину у Цирка 
на Цветном, 
Высоцкому на 
Ваганькове. С 
Рукавишни-
ковым Абра-
мович знаком 
уже много лет 
- он заказывал 
скульптору 
памятник пи-
сателю Юрию 
Рытхэу, с ко-
торым был 
дружен. И 
пять лет на-
зад на глав-
ной площади 

Анадыря появилась ком-
позиция, изображающая 
чукотского литератора 
лежащим на скале, с дву-
мя крупными лайками у 
ног. Работа Абрамовичу 
понравилась, он захотел 
что-то из творений Ру-
кавишникова купить и 
для себя. Так Роман Ар-
кадьевич оказался в ма-
стерской скульптора на 
Новом Арбате и увидел 
шаржевого Ленина под 
юбкой у няни Пушкина, 
модель памятника проти-
вогазу... Но больше всего 
миллиардера заинтере-
совала работа «Рубщица 
капусты».

- Когда Роман Арка-
дьевич ее увидел, то долго 

смеялся, - рассказывает 
Рукавишников. - Я лишь 
потом понял, что смех 
его вызвала не столько 
композиция, не сюжет, 
а именно название и 
символизм работы. 
Видимо, поэтому он 
и решил обзавестись 
этой скульптурой. Он 
попросил меня сделать 
ее копию, и я не отказал. 
Скорее всего эта весе-
лая композиция будет 
украшать один из офи-
сов Романа Аркадьеви-
ча. Сколько «капусты» 
отстегнул за «Рубщицу» 
Абрамович, скульптор не 
уточняет, говорит лишь, 
что Роман Аркадьевич не 
торговался, а в среднем 
произведение примерно 
метр на метр у мэтра сто-
ит €60-70 тыс. Вообще же 
подобный интерес бога-
тых людей к современно-
му искусству Рукавишни-
кову нравится:

- Раньше русскими 
произведениями искус-
ства интересовались 
только иностранцы. А 
наши в это время поку-
пали бриллианты, ме-
бель, меха, автомобили, 
самолеты, дома. Теперь 
же и они сообразили, как 
важно инвестировать в 
прекрасное. Это прият-
но...

Пока Ирина Аллегрова 
собирает полные залы, 

ее бывший муж Игорь, 
которого певица называла 

своей единственной 
настоящей любовью, 

пытается выжить 
в колонии.

б
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Абрамович  нашел себе подругу

Лолиту ждут на Украине
Подготовил Феликс Грозданов
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КУДА СХОДИТЬ

Снежное шоу 
Вячеслава 
Полунина

(Театр «Русская песня», 
13 и 14 февраля)

«Снежное шоу» вот уже 
18 лет колесит по миру и 
везде с невероятным успе-
хом. Уникальность спекта-
кля даже не в том, что он 
полностью решен в жанре 

пантомимы, а в постоянном 
взаимодействии зрителей и 
артистов. Никого не остав-
ляет равнодушным, напри-
мер, момент, когда артисты 
бросают в зал огромные 
шары и просят, чтобы их 
вернули на сцену. А какой 
восторг вызывает самое 
начало действа! Первое, 
что видит зритель, заходя 
в зал, - это бумажный снег. 
И потом еще долгое вре-
мя он продолжает падать... 
Миниатюры, клоунские 
пантомимы - все это застав-
ляет забыть о реальности. 
Команда Полунина создает 
определенную атмосферу, 
и зрители начинают в ней 
жить. Их поливают водой, 
засыпают снегом, окутыва-
ют туманом, накрывают па-
утиной... и просто внезапно 
обнимают.

Карандашная манера в гравю-
ре была изобретена еще в XVIII 
веке. Ее называют едкой, слиш-
ком активной. Но уникальность 
манеры состоит в том, что до се-
годняшнего дня она практически 
не менялась. Возможно, поэтому 
подобными гравюрами всегда 
живо интересовались коллекцио-
неры и не жалели крупных сумм 
на их приобретение. Разумеется, 
сильные мира сего демонстриро-
вали свои богатые коллекции и 
благодаря этому гравюры стано-
вились известными. А теперь поя-
вилась возможность увидеть луч-
шие образцы и у всех желающих.

Музыкальный 
спектакль 
«Маленький принц»
(Большой зал консерватории, 
14 февраля)

«Карандашная манера»
(ГМИИ им. А.С. Пушкина, до 23 февраля)

Такого вы еще точно не 
видели! Впервые на одной 
сцене в уникальном про-
екте собраны воедино но-
вейшие аудиовизуальные 
искусства: театр музыки, 
театр слова и театр цвет-
ной песочной анимации. 
Театр слова представит за-
служенный артист России 
Анатолий Белый, театр 
музыки - прославленный 
оркестр «Виртуозы Мо-
сквы». А театр цветной 

песочной анимации осуще-
ствит Марина Соснина. Пе-
сок в ее руках становится 
красками, воплощающими 
яркие визуальные образы. 
Каждая тщательно прора-
ботанная картина наполня-
ет повествование глубоким 
смыслом и заставляет со-
переживать героям песоч-
ной истории. Слово, музы-
ка, песок... А насколько все 
это органично соединится, 
уже судить зрителю.

Остроумная история 
о британском профессо-
ре фонетики Хиггинсе, от 
скуки заключившем пари - 
простую цветочницу Элизу 
Дулиттл за шесть месяцев 
превратить в великосвет-
скую даму, - вновь в центре 
всеобщего внимания. Ведь 
спектакль по одной из са-
мых известных пьес Бер-
нарда Шоу поставила сама 
Татьяна Доронина, художе-
ственный руководитель те-
атра. «Пигмалион» неодно-
кратно ставился на сценах 
многих театров мира, по-
всюду пьеса имела огром-

ный успех. Тем интереснее 
будет оценить новую по-
становку. В главных ролях 
ведущие актеры МХАТа 
Александр Титоренко и 
Елена Коробейникова. А 
билеты на премьерные 
показы уже в продаже на 
www.dombileta.ru.

Досрочное освобождение 
Виктор Батурин получил 
неожиданно для всех. Сидеть 
ему предстояло еще около 
двух лет - летом 2013-го за 
мошенничество в крупном 
размере бизнесмена приго-
ворили к 4,5 года колонии 
строгого режима. Но Вер-
ховный суд Калмыкии, где 
экс-олигарх отбывал срок, 
смягчил наказание и поста-
новил заменить заключение 
штрафом в размере 300 ты-
сяч рублей.

Волнение Яны Рудков-
ской можно понять. Ведь 
еще будучи заключенным, 
Батурин открыто обвинял 
ее во всех своих бедах:

«Вы вообще понимаете, 
что я сижу за преступления, 
которые совершила Руд-
ковская? Деньги украл не я, 
деньги украла она!»

А первое, что бизнесмен 
сделал после освобождения, 
- дал интервью, в котором 
заявил: «Все тайное когда-
нибудь станет явным. И бу-
дет понятно, кто хороший, 
кто плохой,  кто в чем вино-
ват. Я, когда буду помирать, 
напишу сыновьям список 
людей, с которыми не успел 
разобраться».

Эти слова также ничего 
хорошего не предвещают. 
Как бы не начался новый ви-
ток войны... И об этом Яна 
сейчас не может не думать. В 

ее памяти еще слишком све-
жи воспоминания о разводе  
с Виктором Николаевичем 
в 2008 году. Несколько лет 
они находились в режиме не-
прекращающейся битвы из-
за детей. Батурин прятал их 
от Рудковской и не давал ви-
деться, несмотря на то, что 
по решению суда мальчики 
должны были жить с мате-
рью; позволял себе нелице-
приятно отзываться о Яне 
в присутствии детей, запре-
щал им называть ее мамой.

«Я никогда не пере-
ставала бороться за 
сыновей и никогда не 
оставлю их такому же-
стокому и неадекватно-
му человеку, как Виктор 
Батурин!» - обещала в 
те дни Рудковская.

Лишь после его аре-
ста она наконец-то смогла 
осуществить то, о чем так 
долго мечтала, - забрала к 
себе детей: на тот момент 
10-летнего Ан-
дрея и 9-лет-
него Колю. 
С ы н о в ь я 
долго при-
ходили в себя 
с помощью 
психологов. 
И вот теперь, когда 
жизнь, казалось бы, 
вошла в спокойное 
русло, а мальчики 
привыкли жить с 

мамой и ее новым мужем Ев-
гением Плющенко, на аванс-
цене вновь появляется Вик-
тор Батурин. Родительских 
прав его никто не лишал, по-
этому по закону бизнесмен 
может подать иск с требова-
нием определить место жи-
тельства детей с ним.

Видимо, осознавая все 
это, Яна и вынуждена тща-
тельно подбирать слова, 
чтобы попытаться остано-
вить возможные намерения 
Батурина снова развязать 
боевые действия.

- Конечно, его выход на 
свободу вызывает у меня 
смешанные чувства, - при-
знается Рудковская. - Но 
в первую очередь я по-
человечески сожалею, что 
отец моих детей понес такое 
тяжелое наказание. Я ис-
кренне надеюсь, что Виктор 
Николаевич начнет жизнь 
с чистого листа, добьется 
успеха в бизнесе, ведь он 
талантливый и очень обра-

зованный человек, 
и сыновья смо-
гут им гордить-
ся. Надеюсь, 
он понял, что 
наша война 
была ошиб-
кой и время 
все расставило 
по своим ме-
стам. У меня 

не осталось 
на Виктора 
Николае-
вича ника-
кой оби-
ды, мы 
все же-
лаем ему 
т о л ь к о 
позити-
ва...

Ольга 
Лесина

Батурин - Рудковская:
неужели будет новая война?

Недавний выход 
из мест лишения свободы 

бизнесмена Виктора Батурина 
заставил не на шутку 
переволноваться его 

экс-супругу. Кто знает, 
не захочет ли Батурин 

вновь отнять детей 
у Рудковской? 

Или же превратить ее жизнь 
в кошмар, как не раз обещал?

Четырехлетний роман 
актрисы окончился ничем. 

Светлана дала отставку 
своему жениху и разорвала 

с ним помолвку.
Поклонники Ходченко-

вой с нетерпением ждали дня 

ее свадьбы, назначенной, по 
слухам, на весну этого года. 
Бракосочетание с Георгием 
Петришиным обещало стать 
событием года, ведь такого 
романтичного предложения 
руки и сердца в звездной ту-
совке еще никто не делал.

Прошлой весной под за-
навес спектакля «История 
любви», в котором играла 
Светлана, на сцену поднялся 
молодой человек с охапкой 
цветов. На глазах у всего 
зала, упав на колени перед 
Ходченковой, он протянул 
актрисе кольцо и попросил 
ее стать его женой. Потря-
сенной до слез Свете ничего 
не оставалось, как только 
прошептать «да». Разумеет-
ся, под бурные овации рас-
троганных зрителей.

Для Светланы этот брак 
должен был стать вторым 
- с первым мужем, актером 
Владимиром Яглычем, она 
рассталась пять лет назад. 
После этого Ходченкова не-
однократно признавалась, 

что очень хочет семью и 
детей, потому что в карьере, 
которая была так важна ей 
раньше, она уже состоялась. 
И все к тому шло. Однако не-
давно неожиданно для всех 
Света разорвала отношения 
с любимым. Актриса уда-
лила все совместные фото 
с женихом со своих страниц 
в интернете, улетела на гор-
нолыжный курорт без Геор-
гия, хотя раньше они всегда 
отдыхали вместе. Отметить 
свое 33-летие в январе Ход-
ченкова жениха тоже не 
позвала, да и он чуть позже 
свой день рождения празд-
новал в ресторане без нее, 
отвечая на тосты друзей, что 
теперь «свободен как ветер».

Истинных причин расста-
вания никто не знает, но зна-
комые уверяют, что любовь 
Ходченковой и Петришина 
убила давняя острая ссора, 
после которой они так и не 
смогли простить друг друга.

О.Л.

Светлана Ходченкова: 
свадьбы не будет!

P
H

O
TO

X
P

R
E

S
S

Ф
О

ТО
  Г

. У
С

О
ЕВ

А

FO
TO

D
O

M
.R

U

P
ER

S
O

N
A 

S
TA

R
S

AR
TS

M
U

S
EU

M
.R

U

«Пигмалион» 
(МХАТ им. М. Горького, 9, 

14, 19, 23 и 28 февраля)
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Нумеролог полагает, что 
цифры помогают лучше по-
знать себя и своих близких. Для 
этого требуется лишь посмо-
треть на день своего рождения. 
Наверное, больше повезло тем, 
кто родился под двузначным 
числом, это значит, что они под-
вержены комбинации качеств, 
связанных с каждой из них.

Мишель Бьюкенен в своей 
книге о нумерологических чуде-
сах приводит ряд принятых в ну-
мерологии характеристик для 
каждой из цифр дня рождения.

1. Сильная личность с каче-
ствами лидера, изобрета-

тельный ум. Люди, рожденные 
в этот день, предпочитают 
быть руководителями, а не вы-
полнять чужие указания.

2. Вы стремитесь к балан-
су и гармонии в жизни, 

легко идете на сотрудниче-
ство и понимаете проблемы 
других людей, умеете срабо-
таться с ними, для вас важны 
любовь и партнерство.

3. Люди с творческими на-
клонностями, хорошим 

чувством юмора, общитель-
ные, посторонние будут тя-
нуться к вам.

4. Убежденность в делах и 
высокие стандарты тре-

бований для себя и окружаю-
щих, очень важна честность, 
вы стремитесь к совершенно-
му качеству своей работы.

5. Человек-коммуникатор, 
вы можете говорить с 

кем угодно и обо всем, разно-
сторонне одарены, но слиш-
ком легко вам наскучивает 
дело, в котором больше нет 
вызова; вам постоянно нуж-
ны стимулы для работы.

6. На вас можно положить-
ся, вы ответственный че-

ловек и любите заботиться о 
других. К вам часто обраща-
ются за советом и помощью. 
Вы хороший семьянин, для 
вас очень важна любовь.

7. У вас аналитический ум, 
хорошая интуиция, може-

те смело следовать ей, доверять.

8. Вы скорее лидер, чем под-
чиненный, у вас логиче-

ский практический ум, талант к 
предпринимательству. Для вас 
важно то, как вы выглядите.

9. У вас щедрая и чувстви-
тельная натура, широкий 

склад мышления, вы наделе-
ны способностью понимать 
совершенно разных людей и 
их культуры. Вы наделены 
талантом креативности.

10. Вам от природы да-
ровано быть руково-

дителем и лидером, вы неза-
висимы и уникальны, любите 
быть во всем первым.

11. Вы очень чувствитель-
ны и интуитивны, глу-

бокая и заботливая личность, 
воодушевляющая окружаю-
щих. Но вы легко уязвимы, 
вами могут манипулировать.

12. Вы общительны и 
дружелюбны, люби-

те находиться среди людей и 
развлекать их, подбадривать, 
когда они падают духом. Вы 
независимы и упорны, что 
удивительно сочетается с до-
бротой и отзывчивостью.

13. Вы наделены даром 
решать проблемы и 

продвигать дело, сочетаете в 
себе силу и упорство с креа-
тивностью. Но вам нужно по-
знать цену тяжелого труда.

14. Вы прирожденный тор-
говец и коммуникатор, 

людей привлекает ваша хариз-
ма, однако старайтесь не слиш-
ком увлекаться чем-либо, сле-
дите за своими пристрастиями.

15. Вам нравится помо-
гать другим, у вас при-

тягательная личность. Вам 
требуется в отношениях с 
другим человеком сохранять 
личное пространство. Для вас 
важны любовь и семья.

16. Трудно заслужить 
ваше доверие, вы лег-

ко можете разглядеть чело-
века. Наделенные интуицией, 
вы глядите в глубь пробле-
мы. Ключ к успеху состоит в 
полном одолении своего эго.

17. Предпочитаете рабо-
тать в качестве руково-

дителя. Вы сочетаете качества 
лидера с логикой и интуицией, 
умеете находить решения.

18. Независимая, твердая 
личность, предпочита-

ете брать на себя ответствен-
ность, умеете понимать людей 
и их нужды. Ваш успех зависит 
от терпения и терпимости.

19. Вы хороший исполни-
тель. Когда вы призна-

ете свои ошибки и принимаете 
советы окружающих, то значи-
тельно увеличиваете свой по-
тенциал для достижения успеха.

20. Вы мирный человек, 
который избегает 

конфронтации и споров. Вы 
прирожденный советник, но 
можете порой проявлять не-
решительность и боязливость.

21. Вы разносторонне та-
лантливы, ваши инте-

ресы разнообразны, рождены 
с даром общения, можете до-

говориться со всеми. Но поста-
райтесь не распускать сплетни 
и не жаловаться на жизнь.

22. Чувствительны и ин-
туитивны. Можете со-

вмещать интуицию с логикой 
мышления. Вы хорошо сраба-
тываетесь с другими и можете 
возглавлять большие проекты.

23. Вы любите приклю-
чения, вам нужна сво-

бода, чтобы заниматься тем, 
чем хочется. Вам нравится 
работать в контакте с други-
ми и давать советы. Вы при-
рожденный промоутер.

24. Вы ориентированы 
на семейные ценно-

сти и любите, когда в вашей 
поддержке нуждаются. Вы 
рождены заботиться о де-
тях и чувствуете себя счаст-
ливым, когда протягиваете 
кому-то руку помощи. Но 
будьте осторожны: не всем 
нравится, когда вмешивают-
ся в их жизнь.

25. Прирожденный сту-
дент и учитель, у вас 

склонность к таким наукам, 
как психология и философия. 
Вам требуется уединение, 
чтобы упорядочить мысли.

26. Вы можете стать хо-
рошим лидером, так 

как идете вместе с людьми, а 
не контролируете их сверху. 
Вы тверды и упорны, не лю-
бите, когда вам указывают 
что делать. 

27. Вы творческая лич-
ность. У вас сильная 

тяга к справедливости. Вы 
сочетаете аналитический ум 
с интуицией, что дает преиму-
щество в отношениях с людь-
ми и в решении вопросов биз-
неса.

28. Если вы хотите чего-
то добиться, вы сдела-

ете все, что в ваших силах, что-
бы получить желаемое. В вас 
развит дух состязательности, 
вы любите выделяться в толпе. 

29. Вы глубоки, интуи-
тивны и богаты ду-

ховно. Вы прирожденный 
советчик с открытым и лю-
бящим сердцем.

30. Вы любите находиться 
в центре внимания и 

развлекать людей, склонны к 
творчеству и рукоделию. Уме-
ете говорить с людьми, исполь-
зуете свои слова, чтобы под-
нять их дух, а не критиковать.

31. Практичны и призем-
ленны, у вас дар рож-

дать креативные идеи, способ-
ны к тяжелому труду, хорошо 
работаете в коллективе, но 
предпочитаете быть во главе. 
Люди обожают вас и полага-
ются на ваши советы.

Иногда некоторые цифры 
преследуют человека всю 
жизнь, например это могут 
быть места в театре. Если по-
явились девятки - будьте го-
товы к переменам и избавле-
нию от того, что вам больше 
не нужно, к улучшению сво-
их семейных отношений.

Николай Иванов

КАК ЧИСЛА ВЛИЯЮТ Один из ведущих в Европе 
экспертов по нумерологии 

Мишель Бьюкенен 
считает, что при решении 
важных жизненных задач 

человек всегда должен 
советоваться с цифрами, 

тайный мир которых 
окружает его с рождения. 

Она считает, что наша 
жизнь управляется 

цифрами, каждая из 
которых обладает 

уникальной энергией.

1 - подходит для независимых, самомотивируемых 
людей, обеими ногами стоящих на земле. 

2 - этот дом с женской энергетикой, он способствует партнер-
ству и чувственности, заботе об окружающих. 3 - идеален для 
артистичных натур, тех, кто пишет, рисует, поет, желающих 
улучшить свои творческие способности. 4 - несет в себе ста-
бильность, порядок, если вы хотите создать хороший фундамент 
для вашего будущего - выбирайте адрес с этой цифрой. 5 - дом, 
способствующий активности, переменам и приключениям. 
6 - помогает в семейных делах, его энергия дает возможность 
растить детей, содержать домашних животных, заниматься садо-
водством. 7 -  больше подходит для любителей расслабиться и 
проводить тихое время в одиночку, этот дом благоприятен для 
аналитиков, ученых, учителей, студентов, людей технических 
профессий. 8 - дом для предпринимателей, тех, кто предан 
своей карьере, но вместе с тем 8 может привести к финансовым 
потерям. 9 - жилище для желающих служить человечеству и 
обществу, способствующее терпимости и состраданию.

ВАЖЕН НОМЕР ВАШЕЙ КВАРТИРЫ
Номер вашего дома тоже несет 
в себе энергию. Если он состоит 
из нескольких цифр, то их нужно 
сложить так, чтобы в итоге полу-
чилось однозначное число. 

НА НАШУ ЖИЗНЬ ?
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оитесь ли вы сдавать 
кровь? Эх вы! Ну ко-
нечно, боитесь! А вот 
Филипп - нет. На удивле-

ние спокойно он наблюдает за 
тем, как шприц наполняет его 
кровь, щурится и даже... мур-
лычет, уткнувшись хозяйке в 
колени. А все потому, что Фи-
липп, или попросту Филя, как 
зовет его хозяйка, - это заслу-
женный кот-донор. Первый, 
кто стал донором в приюте 
«Кошкин дом» и тем самым 
навсегда изменил жизнь одних 
своих товарищей и определил 
предназначение других - спа-
сать кошачьи жизни!

Дом почетных котов
Обычно к домам, в которых 

живет много кошек, люди от-
носятся не очень хорошо. И 
только у дома на станции Ше-
реметьевской, что неподале-
ку от подмосковного города 
Долгопрудного, совсем другая 
репутация. И сам дом, и его 
питомцы (а это ни много ни 
мало 40 котов!) пользуются 
большим уважением. Жильцы 
этого дома не просто коты, а 
коты-доноры. Тем и знаменит 
существующий уже четыре 
года приют для кошек-доно-
ров «Кошкин дом» среди сто-
личных любителей животных.

- Что это за история - кош-
ки-доноры? Она непростая, но 
очень нужная, - объясняет суть 
хозяйка приюта Ирина Носова. 
- Мы в Москве единственные. 
Но очень востребованные. И 
из ветеринарных лечебниц Мо-
сквы, и из клиники «Биокон-
троль», с которой мы сотруд-
ничаем чаще других, в случае 
беды всегда звонят нам.

А случаи бывают разные. 
Оказывается, в переливании 
крови кошки нуждаются, так 
же как люди. Анемии, сложные 
операции, травмы, связанные 
с потерей крови, и даже онко-
логия, когда перед началом 
химиотерапии животному обя-
зательно необходимо перели-
вание. Во всех этих случаях для 
кошки ищут донора. И найти 
его бывает очень непросто.

- Дело в том, что в России 
кошачья кровь - дефицит, - про-
должает Ирина. - Банк челове-
ческой крови, разумеется, есть. 

Есть и банк собачьей. А вот 
кошачью кровь - уж так она 
устроена - хранить долго невоз-
можно. И это при том, что кош-
ки сложнее поддаются лечению 
и, как следствие, чаще нуждают-
ся в переливании. Понятно, что 
коту может помочь только кот. 
Но не любой, так как у групп 
кошачьей крови очень сложная 
совместимость. Когда какой-то 
котик попадает в беду и нам 
звонят из клиники, я беру с со-
бой не меньше 5-6 животных и 
мы спешим на помощь!

Герои и потерпевшие
Спасатели на вес золота. 

Еще и потому, что быть котом-
донором может далеко не каж-
дый усатый-полосатый. Чтобы 
спасать себе подобных, необхо-
димо обладать рядом важных 
качеств. Так, кот-донор должен 
быть в возрасте не младше по-
лутора и не старше восьми лет, 
иметь вес не менее четырех с 
половиной килограммов,  не 
испытывать стресс, когда бе-
рут кровь, и быть полностью 
здоровым и вакцинирован-
ным. Кстати, именно этим во 
многом объясняется ситуация, 
которая поразила нас в приюте 
«Кошкин дом», - здесь очень 
чисто и практически нет спец-
ифического кошачьего запаха. 
Это первое, на что обращаешь 
внимание, когда заходишь в зда-
ние, где живут собственно кош-
ки, - в «Кошкином доме» у них 
действительно свой настоящий 
дом, стоящий отдельно от жи-
лища хозяев. И тут очень мило. 
Кругом кошачьи игрушки и 
комплексы, кормушки.

- Вот Нюся, - знакомит нас 
Ирина с краси-
вой кошечкой, 
уютно раз-
легшейся на 
стоящем в по-
мещении ди-
ване. - Она 
заслуженный 
донор, спасла 
множество 
своих собра-
тьев. Правда, 
с к о л ь к о 
точно, ска-
зать трудно, 
ведь сдавать 
кровь кош-
кам можно 
редко - не 
чаще чем 

раз в два месяца и не больше 50 
миллилитров зараз. А вот Ар-
лекин, тоже заслуженный, был 
уже неоднократно донором.

Черно-белый пятнистый 
кот, вальяжно лежащий на 
окне, внимательно рассматри-
вает фотоаппарат, которым я 
его снимаю. Но вдруг мое вни-
мание привлекает другое су-
щество - маленький экзот пер-
сикового цвета, у которого, 
вдруг я понимаю с ужасом, нет 
носа! Неужели тоже донор?!

- Конечно, нет, - вздыхает 
Ирина. - Ведь наши кошки да-
леко не все доноры. Из сорока 

имеющихся кровью делятся 
18. Остальные или маленькие, 
или старые, или не подходят 
по здоровью. Поэтому они 
просто постояльцы приюта. 
Как и Клепа. И внимание 
вы на нее обратили не зря. 
У этого животного очень 
грустная история. Я отняла 
эту кошку на помойке у 
детей, которые несли ее 
туда выбрасывать по ре-
комендации родителей. 
Представляете? Наи-
грались и отправили на 
помойку! И - боже мой 
- я еле ее отходила, при-
шлось колоть животному 
антибиотики. И вот мы Клепу 
вылечили. Однако есть она до 
сих пор сама не может, кормим 
ее только с рук.

Кошки и люди
И, увы, таких трагических 

историй в приюте «Кошкин 
дом» немало. Как, например, 
история Пети, которого по-
сле смерти хозяйки люди из-

били, и 
теперь у 
него гема-
тома ушек. 
Или исто-
рия котенка 
Лордика, ко-
торого Ирине 
принесла ее 
подруга На-
дежда: слу-
чайно по-
добрала на 
трассе, уви-
дев, что он 
мечется под 
к о л е с а м и 
машин, кто-
то выбросил 
его из окна 
автомобиля 
прямо на дороге. 
Или история сфинкса Арчи.

- Его я купила на сайте «Ави-
то» за 10 тысяч рублей, - рас-
сказывает Ирина, поглаживая 
между ушей лысую головку. 
- Просто увидела в интернете 
и влюбилась, к тому же муж 
мечтал, чтобы у нас был еще 
и сфинкс. Но когда принесла 
кота домой, забрав у про-
давших его мне людей в ме-
тро, у него оказался 
кровавый понос! А 
позже выяснилось, 
что это проблема с 
пищеварительной 
системой, с кото-
рой бороться при-
шлось очень долго. 
И все это время 
бедный Арчи си-
дел в карантине, на 
лечебном корме. 
Но мы все-таки его 
вылечили.

И такие исто-
рии в «Кошкином 

доме» почти у всех кошек. 
Но удивительно другое. То, 
что получается в итоге: вче-
ра человек спас кота, сегодня 

кот помог коту, а завтра кот 
- человеку! Как? А вот об 

этом как раз все истории 
тех, кому перелили кровь 
котов-доноров и тем са-
мым спасли им жизни. 
Ведь за этих животных 
боролись любящие их 
люди, и их выздоров-

ление стало для хозяев 
настоящим счастьем.

- Такие истории мы слышим 
постоянно, - улыбается Ирина. 
- И про бабушку, которая заяви-
ла детям, что если не спасут ее 
кошку, то и она жить не будет. 
И про маленькую девочку, папа 
которой спасал ее любимого 

котенка. Когда такое слу-
чается, происходит 
чудо и животное 
оживает - обнима-
емся, плачем все: 
и хозяева, и я, и 
даже порой вра-
чи. Благодарят 
нас часто и очень 
многие, ведь для 
хозяев, которые 
по-настоящему 
любят своих 
питомцев, их 
животные ста-
новятся членами 
семьи. И кому-то 
по-настоящему 
п р о д л е в а ю т 

жизнь.

Дом - это свой мир
Но дом - это не только жи-

лье, это свой маленький мир. 
Так и в «Кошкином доме» 
можно увидеть еще много все-
го интересного. Одновременно 
с приютом тут есть гостиница 
«Кошачий ковчег», в которой 

всегда можно застать по-
стояльцев, многие из 

которых - постоянные 
гости.

- Таких постоян-
ных гостей - тех, 
кого хозяева всег-
да определяют на 
время отпуска к 
нам, - примерно 
десять кошек 
и один хорек, - 
рассказывает 
Ирина, про-
водя экскур-

сию по уютно-
му помещению 

гостиницы, в 
котором особенно 

поражает устрой-
ство «для релакса» 
усато-полосатых 
гостей - гигант-
ский аквариум с 
огромными жи-
выми рыбами.

Ну а помимо 
гостиницы есть еще и услуга - 
парикмахерская для животных. 
Причем не только для кошек, 
но и для собак.

- Дело в том, что по образо-
ванию я парикмахер, - смеется 
Ирина, - и долгое время рабо-
тала по профессии, пока не 
перевесила другая любовь - к 
животным. Их я любила всег-
да. Еще в детстве для мамы 
было большой загадкой: по-
чему меня провожает в школу 
и встречает стая собак? Про-
яснилось случайно. Я попросту 

отдавала жи-
вотным бутер-
броды с доктор-
ской колбасой, 
которую мама 
покупала, от-
стояв огром-
ную очередь в 
магазине, ко-
ими снабжала 
меня в школу. 
Однако в дет-
стве держать 
животных дома 
не разрешали. 
И вот уже во 

взрослом возрасте, переехав с 
мужем в дом, я взяла одну кош-
ку, потом вторую, а где две, там 
и три... Потом, когда кошек 
стало 25, мы выделили отдель-
ную комнату для них, а после 
начали строить приют при 
поддержке добрых людей. И 
продолжаем заниматься люби-
мым делом: подбираем, лечим, 
пристраиваем животных.

Что же касается парикма-
херской и гостиницы, по сути, 
это не бизнес, а необходимость. 
Ведь весь кошачий отряд - и до-
норов, и спасенных питомцев, 
и пристраиваемых котят, кото-
рые появляются тут постоян-
но, - нужно кормить. Да и этого 
не всегда хватает. Поэтому в 
«Кошкином доме» всегда рады 
помощи неравнодушных лю-
дей. Если вы хотите присоеди-
ниться к доброму делу, звоните 
Ирине: 8 (916) 141-87-93.

Марина Алексеева,
фото автора
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Корреспондент «МН» побывал в уникальном приюте кошек-доноров

МЫ С ТОБОЙ 
ОДНОЙ КРОВИ

Ирина не представляет своей жизни
без кошек
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«Врачи клиники «Биоконтроль», особенно врачи отделения реанимации и интенсивной терапии, выражают огромную благодарность организатору приюта Ирине Носовой. Мы всегда можем положиться на нее, т. к. знаем, что все кошки этого замечательного приюта в хорошей активной форме и имеют высокие клинические показатели. Мы уверены, что Ирина поможет в трудной ситуации и при необходимости привезет своих здоровых, ухоженных кошек для переливания крови в любое время».

у

«Врачи кл Б

БЛАГОДАРСТВЕННОЕ ПИСЬМО

FO
TO

D
O

M
.R

U



7(1155) 
9 февраля 2016 года
www.mirnov.ru 27МИР ЗДОРОВЬЯ

Скажи мне, как ты 
спишь, и я скажу, 
чем ты болеешь 
сейчас, чем будешь 
болеть позже. Это 
кажется вполне 
реальным. Ученые 
обнаружили массу 
взаимосвязей между 
сном и здоровьем. Они 
продолжают изучать 
эту тему и наверняка 
найдут еще много чего 
интересного.

Сон и грипп
Вот, например, открытие 

очень актуальное сейчас, во 
время эпидемии гриппа. Не-
давно американские ученые 
из Питсбурга доказали, что 
полноценный сон защищает 
от простудных заболеваний 
(ОРВИ), к числу которых от-
носится и грипп. Недосып, то 
есть сон меньше семи часов, 
увеличивал риск этих инфек-
ций почти в три раза. Ученые 
советуют спать ночью не 
меньше восьми часов. Играет 
роль и качество сна, его опре-
деляют как процент времени, 
проведенного в кровати в со-
стоянии сна. Например, если 
из восьми часов в кровати 30 
минут вы не проспали, а про-
ворочались без сна, то эф-
фективность такого сна будет 
считаться умеренной. При ко-
ротком и неэффективном сне 
риск подхватить ОРВИ в 5,5 
раза выше. Почему так проис-
ходит? Нарушения сна влия-
ют на выработку организмом 
гистамина, цитокинов и про-
чих биологически активных 
веществ, вырабатывающихся 
в ответ на внедрение вирусной 
инфекции и играющих боль-
шую роль в развитии просту-
ды и ее симптомов.

Сон важнее диеты?
А ученые Чикагского уни-

верситета заявляют, что для 
больных сахарным диабетом 
сон важнее инсулина. Это, 
конечно, некоторое преуве-
личение, но качество и про-
должительность сна действи-
тельно крайне важны для 
людей с этим заболеванием, 
что доказано в серьезных ис-
следованиях. Медики обнару-
жили связь между качеством 
и продолжительностью сна и 
гликированным гемоглоби-
ном. Это важнейший пока-
затель, позволяющий объек-
тивно определить, насколько 
хорошо пациенты контроли-
руют сахар на протяжении 
длительного времени. По 
сути, это показатель, говоря-
щий о среднем уровне сахара 
в крови на протяжении двух-
трех месяцев. И чем он ниже, 
тем ниже риск серьезных по-
бочных эффектов, типичных 
для диабета.

Ученые выявили четкую 
связь между гликированным 
гемоглобином и так называ-
емым ощущаемым недостат-
ком сна. Его определяют по 
разнице между желаемой и 
реальной продолжительно-
стью сна в будни. Например, 
если вам хочется спать 9 часов 
в сутки, а спите вы всего лишь 
6, то недостаток 

составит 3 часа. По утверж-
дению ученых, у пациентов 
с «ощутимым недостатком 
сна», составлявшим 3 часа за 
ночь, гликированный гемо-
глобин был выше среднего на 
1,1%. Это очень много, если 
норма этого показателя при 
диабете составляет 7%, то его 
увеличение до 8,1% будет су-
щественно увеличивать риск 
развития осложнений. И это 
не шутки, ведь все осложне-
ния серьезные - поражения 
сосудов сердца, мозга, нижних 
конечностей, почек (нефро-
патия), сосудов сетчатки гла-

за (ретинопатия). Также для 
диабета типично поражение 
нервов - нейропатия. Так что 
больным диабетом относить-
ся ко сну нужно так же, как и 
к диете, которая при диабете 
часто важнее лекарств.

Во сне худеют?
Кроме того, исследовате-

ли из Чикаго предупрежда-
ют, что точно так же ко сну 
должны относиться все люди  
с высоким риском диабета 
2-го типа. То есть это все, у 
кого были близкие родствен-
ники с таким заболеванием. 
Дело в том, что плохой сон 
опасен не только когда диа-
бет развился, к сожалению, 
он оказывает свою негатив-
ную роль и на той стадии, 
когда болезни еще нет, но 
предрасположенность к ней 
есть.

Более того, есть масса 
исследований, показываю-
щих, что недосып способ-
ствует развитию ожирения, 
а значит, и всех связанных 
с ним заболеваний - сахар-
ного диабета 2-го типа и, 
конечно, атеросклероза с 
инфарктами и инсультами. 
Так что спать нужно не ме-
нее восьми часов в сутки и 
ложиться лучше не позже 
23 часов, так как даже нор-
мальная продолжитель-
ность сна у подростков, 
ложившихся спать поздно, 
способствовала развитию 
ожирения. Это убедительно 
доказали исследователи из 
Калифорнийского универ-
ситета.

Игра в диагноз
Как узнать, высыпаетесь 

ли вы? И как оценить сте-
пень недосыпа? Для этого 
есть специальная методика, и 
вы можете сами ей восполь-
зоваться (см. «Опросник»). 
Ее обычно используют при 
диагностике так называемо-
го синдрома обструктивного 
апноэ (см. «Это важно»), но 
попробовать ответить на эти 
вопросы и поставить диагноз 
себе может каждый. 

НЕДОСЫП ОПАСЕН ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ

Выберите номер, со-
ответствующий ва-
шему возможному 
поведению в таких 
случаях: как вам ка-
жется, будете ли вы 
просто чувствовать 
усталость или за-
дремлете и уснете в 
следующих ситуаци-
ях?
Вопросы относятся к 
обычным ситуациям в 
вашей жизни. Но если 
с некоторыми из них 
вы не сталкивались, 
например не водили 
самостоятельно ма-
шину, то постарайтесь 
представить себе, как 
бы вы вели себя в та-
ких случаях. 

0 баллов - не усну никогда, 1 балл - небольшой шанс уснуть,
2 балла - умеренный шанс уснуть, 3 балла - высокий шанс уснуть.

СИТУАЦИЯ БАЛЛЫ
1. Чтение, сидя в кресле
2. Просмотр телепередач, сидя в кресле

3. Пассивное сидение в общественных местах 
(сидя в театре, на собрании и т.д.)
4. Как пассажир в машине в течение не менее 
чем часовой поездки по ровной дороге
5. Если прилечь отдохнуть после обеда в отсут-
ствие других дел
6. Сидя и разговаривая с кем-нибудь
7. Сидя в кресле после завтрака в тихой комнате 
без приема спиртного
8. За рулем автомобиля, остановившегося на 
несколько минут в дорожной пробке
Как расшифровать тест:
норма - 0 - 5 баллов,  начальная стадия - 6 - 8 баллов,
умеренные явления - 9 - 12 баллов, выраженные явления - 13 - 18 
баллов, крайняя степень - 19 и более баллов.

ОПРОСНИК ПО КАЧЕСТВУ СНАОПРОСНИК ПО КАЧЕСТВУ СНА

Синдром обструктивного апноэ сна 
(СОАС) - распространенное расстройство 
сна. Вот его основные симптомы:

 громкий храп, приступы удушья во 
сне;

 чрезмерная дневная сонливость;
 головные боли по утрам, проблемы с 

памятью и трудности с обучением;
 раздражительность, трудности с кон-

центрацией на работе;
 переменчивое настроение, склон-

ность к депрессии;
 сухость во рту при пробуждении и ча-

стые мочеиспускания в ночное время.
По данным статистики, 40% наших со-

отечественников регулярно храпят, 36% 
чувствуют себя разбитыми после сна, 37% 
испытывают сонливость днем, 42% жалу-
ются на беспокойный сон. Все эти люди 
находятся в группе риска, и, возможно, 
у многих из них есть самый настоящий 
СОАС. Даже если они ничего не знают и не 
догадываются о приступах удушья во сне, 
это не значит, что они ими не страдают. Сам 
больной может их не замечать. Эти оста-
новки дыхания длятся не более 10 секунд 
и вызывают недостаточное снабжение ор-
ганизма кислородом. Обычно их начинают 
замечать, если они бывают чаще пяти раз 
за час сна, но бывают случаи, когда в тече-
ние часа развивается более ста остановок. 
По статистике, от СОАС страдают не менее 
5-6% взрослого населения и 3-4% детей.

Из-за того, что врачи и население пло-
хо знают об этом состоянии, у большей 
части людей с СОАС диагноз не ставится 
и лечение не проводится. И это при том, 
что качество жизни у них на нуле, а риск 
развития многих заболеваний высок. В 
первую очередь это грозит гипертониче-
ской болезнью, сердечными аритмиями, 
инфарктами, инсультами и внезапной 
смертью во сне.

Большинству из больных СОАС можно 
помочь, но заниматься этим должны про-
фессионалы. Лечение может быть ком-
плексным, включая так называемую ког-
нитивно-поведенческую терапию и даже 
использование специальных аппаратов, 
создающих во время сна высокое давле-
ние в дыхательных путях. Благодаря этому 
они не спадаются - это главная причина 
остановки дыхания во сне. Через маску, 
охватывающую рот и нос, аппарат подает 
воздух в дыхательные пути.

б
ЭТО ВАЖНО

Подготовил Олег Днепров

КАК ПРАВИЛЬНО СПАТЬ
1. Спать лучше на боку.

 Доказано, что так мозг 
лучше очищается от ток-
синов.

 Положение на спине 
способствует как храпу, 
так и перекрытию просве-
та дыхательных путей 
(СОАС).

2. Засыпать и просы-
паться нужно в одно и то 
же время.

 Так не нарушаются био-
ритмы организма.

3. Старайтесь не спать 
после обеда.

 Из-за этого может на-
рушаться ночной сон.

4. Ночью во время сна 
абсолютно все источни-
ки света должны быть 
выключены.

 Любой свет тормозит 
выработку мелатонина и 
нарушает биоритмы орга-
низма.
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Дома высокой моды
К окончанию Гражданской 

войны в России в мире сфор-
мировалось несколько центров 
белой эмиграции. Большая 
часть беженцев из сгоревшей 
в пожаре революции России 
нашла приют в Турции, Китае 
и во Франции. Причем в Па-
риж в основном стремились 
наиболее богатые соотече-
ственники, сумевшие вывезти 
с родины крупные капиталы и 
драгоценности. Вскоре им уже 
принадлежали фабрики, заво-
ды, рестораны, а также ряд по-
пулярных газет. Одновременно 
с успехом мужской части бело-
эмиграции с неожиданной сто-
роны проявили себя купече-
ские, княжеские и офицерские 
жены. Стремясь не отставать 
от своих мужей, они принялись 
активно открывать салоны мо-
дисток, которые быстро вырос-
ли в дома высокой моды. При-
чем если на родине светские 
дамы сами заказывали наряды 
из Европы, то оказавшись на 
чужбине, они были вынуждены 
не только завоевать рынок, но 
и диктовать свои вкусы и пред-
почтения строптивым европей-
цам. Первое время русских, ко-
торые в основном занимались 
вышиванием, росписью шляп, 
шалей или пошивом одежды, 
предпочитали не замечать. На-
прасно!

Скоро в Париже появился 
первый русский дом моды - 
IRFE, один из лидеров совре-
менного мира моды. Название 
мирового бренда произошло от 
инициалов двух русских имен в 
латинской транскрипции: Ири-
на и Феликс. Правда, в мировой 
истории Феликс Юсупов боль-
ше известен благодаря крими-
нальной истории, в которой 
он выступал одним из органи-
заторов покушения на Григо-
рия Распутина. Оказавшись на 
чужбине, Юсупов проявил себя 
отличным бизнесменом, бы-
стро смекнув, что на моде мож-
но хорошо заработать! IRFE 
оказался первым французским 
домом моды, имевшим в назва-
нии имена владельцев. До него 

так нескром-
но не посту-

пал ни один 
француз! 
О д н а к о 

спустя десятилетия практика 
называть дома моды в честь 
себя, любимых, с легкой руки 
наших сооте чественников рас-
пространилась на всю Европу. 
Клиентами князя и его кра-
савицы жены оказалась вся 
финансовая, промышленная и 
светская элита Лондона, Бер-
лина и Нью-Йорка. 

После прибытия во Фран-
цию Феликсу Юсупову при-
шлось за несколько брил-
лиантов купить им с женой 
паспорта и визы. Оставшихся 
денег с трудом хватило на по-
купку дома в Булонском лесу в 
Париже. Первое время Ирине 
Юсуповой, родственнице им-
ператрицы, приходилось самой 
штопать одежду и стирать бе-
лье. Однако открытый Юсупо-
выми дом моды вновь сделал 
их обеспеченными людьми. 
Хотя платья для первой кол-
лекции IRFE создавались чуть 
ли не на коленке. В ее создании 
Юсуповым помогали князь Ни-
кита Романов, Мария Ворон-
цова-Дашкова, княгиня Елена 
Трубецкая. Эскизы нарядов 
рисовали на старых обоях, а со-
единяли их ползающие по полу 
княжны Оболенские.

Тем не менее дебют прошел 
блестяще. Показ проходил в 
одном из лучших парижских 
отелей «Ритц», а моделями вы-
ступали знатнейшие аристо-
кратки бывшей Российской 
империи. Вышедшие на дру-
гой день глянцевые журналы 
наперебой расхваливали как 
саму коллекцию, так и талант 
и красоту утонченной Ирины 
Юсуповой. Просуществовал 
IRFE до 1930 года. Причиной 
закрытия стали Великая де-
прессия, поразившая США, где 
у Юсуповых была богатая кли-
ентура, и наступавшие на пят-
ки Шанель и Диор. Они пред-

лагали более 
демократич-
ную и деше-
вую одежду, 
тогда как 
IRFE спе-
циализировался на шикарных 
нарядах аристократов.

Эпатаж на грани 
фола

Для того чтобы покорить ис-
кушенную французскую публи-
ку, Юсупов прибегнул к поисти-
не беспрецедентному приему: 
ввел моду на революционную 
одежду. Именно благодаря ос-
нователям IRFE пошла мода 
в Европе на бело-голубую по-

лоску в платьях для дам, имити-
рующую матросскую тельняш-
ку, пальто-бушлат и кожаные 
куртки. Правда, в революцион-
ные крайности впадали лишь 
самые смелые модницы Па-
рижа, основная же масса пред-
почла кокошники, меховые 
отделки накидок для платьев и 
косоворотки, также предлагае-
мые модным домом Юсуповых. 
Бизнес рос как на дрожжах. 
Скоро появились филиалы в 
Брюсселе и Чикаго. IRFE с тру-
дом справлялся с горой заказов 
- одежда в старорусском стиле 

внезапно заняла главенствую-
щие позиции у модников Евро-
пы. Как ни странно, монополия 
Юсуповых продлилась недолго. 
Спустя семь лет пальму первен-
ства на пошив одежды в славян-
ском стиле у IRFE перехватили 
крупнейшие мировые бренды 
тех лет: «Шанель», «Люсиль», 
«Поль Пуаре» и «Агнесс», и 
мировые подиумы заполони-
ли модели, одетые в лучших 
традициях загадочной России. 
Мода на одежду в псевдорус-
ском стиле настолько захватила 
Европу, что, например, англий-
ская королева Мария, бабушка 
Елизаветы II, шла под венец в 
кокошнике.

Княжеский бизнес
Юсуповы были не одино-

ки! Им в спину дышали жены 
остальных аристократов Рос-
сии, оказавшихся в Париже. 
Первое время швейный бизнес 
находился в подполье. Княгини-
эмигрантки работали на дому 

или в гостиницах, где жили, 
изготавливая эксклюзивную 

одежду на заказ. Все изме-
нилось в 1922 году благо-
даря обращению в Лигу 
Наций (предшественни-
ца ООН) нобелевско-
го лауреата Фритьофа 
Нансена. Русские имми-

гранты получили паспорта 
беженцев, а следовательно, 
возможность легализовать-
ся и вывести свой бизнес из 
тени. Прежде подпольные 
ателье, принадлежавшие 

эмигрировавшим российским 
дворянкам, разрослись до круп-
ных домов моды. Так, извест-
ный на весь Париж шляпный 
дом «Шапка» принадлежал све-
крови великой княгини Марии 
Павловны. Одной из ведущих 
манекенщиц в нем трудилась 
княгиня Трубецкая, чьи предки 
стояли на Сенатской площади 
во время восстания декабри-
стов. Целую фабрику по вязке 
и шитью шерстяных и шелко-
вых тканей, стилизованных под 
парчу с причудливыми узорами 
на русскую, египетскую и 
персидскую темы, 
открыла графиня 
Орлова-Давы-
дова. Заказчи-
ками тканей 

в ее доме мод были лучшие па-
рижские ателье. Ее «Дом мод» 
располагался в самом феше-
небельном районе Парижа на 
бульваре Мальзерб.

Неменьшей популярностью 
пользовался дом «Имеди», при-
надлежавший грузинской княж-
не Воронцовой-Дашковой, в 
девичестве Чавчавадзе. У нее 
предпочитали одеваться дамы 
высшего света Европы и США. 
Это неудивительно, поскольку 
очаровательная княжна начи-
нала свою карьеру в Париже 
в качестве светской манекен-
щицы у самой Коко Шанель. В 

ее задачу входило посещение 
светских мероприятий: театров, 
выставок, приемов в платьях 
от знаменитой французской 
модельерши. Одной из знаме-
нитых манекенщиц Парижа 
стала фрейлина императрицы 
Александры Федоровны - Со-
фья Носович, известная своим 
участием в деятельности Белой 
гвардии. В Гражданскую войну 
девушка была схвачена боль-
шевиками, ее приговорили к 
расстрелу, но фрейлина смогла 
бежать.

Цвет - всему голова
Но самым популярным рус-

ским домом моды в Париже 
стал «Арданс». Его хозяйка, 
баронесса Евгения Кастидис, 
увековечила свой бизнес, сде-
лав ставку не на разнообразие 
фасонов одежды, а на цвет! Все, 
что производил «Арданс», име-
ло сиреневый цвет. Клиентам 
предлагались сиреневые пла-
тья, пальто, обувь, сумки и зон-
ты. На выходе каждому поку-
пателю вручался букет свежих 
фиалок. Парижане настолько 
полюбили гостеприимный дом 

баронессы, что сиреневый 
стал одним из трех цветов, 
символизирующих фран-

цузский Прованс. 
Не менее оглу-

шительный успех 
имел модный дом 
ITEB. В названии 
заведения его хо-
зяйка использо-
вала собственное 
имя Бети, написан-
ное наоборот. Фир-
менным почерком 
ITEB стало соче-
тание черного и 
белого цветов. За-
житочные фран-
цузы двадцатых-
тридцатых годов 
шутили, что они 
одеваются либо у 

великой княжны, либо у фрей-
лины императрицы, либо в 
крайнем случае у дочери на-
чальника царской конюшни, 
которой была Бети.

Кроме уже перечисленных 
домов моды в Париже суще-
ствовали:  «Поль Каре» княжны 
Лобановой-Ростовской, «Пьер 
Питоев», «Анна Сергеева» и 
«Тао» княгини М.С. Трубецкой, 
«Валентина» В.С. Саниной, дом 
белья «Хитрово» и «Адлер-
берг» графини Л.В. Адлерберг 
и многие другие.

Дмитрий Соколов

В каждом от-
дельном случае открытия 
русского дома мод не-
когда высокопоставлен-
ными дворянками сопро-
вождались настоящим 
гуманитарным подвигом 
с их стороны. Зачастую 
жертвуя частью прибыли, 
они брали на работу мо-
делями, швеями и порт-
нихами не парижанок, 
чей труд оплачивался 
дешевле, а своих сооте-
чественниц. Нередко 
отправляли их на курсы 
шитья за свой счет. По-
добная политика помо-
щи соотечественникам, 
попавшим в тяжелое по-
ложение, достойна са-
мой высокой человече-
ской оценки.

Первая мировая война 

и  Октябрьская революция 

1917 года привели к массовой 

миграции россиян. Тогда 

европейская культура 

сильно выиграла от 

эмигрировавших в нее 

русских аристократов. 

Например, высокую моду 

Парижа, как ни странно, 

создали русские, а многие 

современные бренды одежды 

в качестве своих отцов-

основателей могут назвать 

эмигрантов из царской 

России.

Ирина и Феликс 
Юсуповы основали 
первый русский 
дом моды 
в Париже
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Психолог, ведущий тре-
нингов Андрей Клементьев: 
«Чаще всего к нам, психоло-
гам, обращаются именно с 
таким вопросом. Что такое 
низкая самооценка для жен-
щины? Это когда она чув-
ствует себя обычной, зауряд-
ной, не лучше других. 
Что имеют в виду 
женщины, когда 
просят помочь 
поднять им са-
мооценку? По 
сути, они про-
сят: «Научите 
меня постоянно 
ощущать себя бо-
гиней, лучше всех!» 
Поднять самооценку 
можно только жестки-
ми тренировками. Каж-
дый день подходите к 
зеркалу и повторяй-
те не «я самая-самая 
привлекательная», а 
«я самая обычная, я ничем 
не лучше других женщин». 
Сначала будет очень больно, 
но постепенно мозг смирится 
с тем, что вы и правда самая 
обычная: чем-то лучше сво-
ей подруги или коллеги по 
работе, а чем-то хуже, но в 
целом не богиня, не звезда, не 
уникальная и единственная, 
а заурядная, и это... нормаль-
но, не страшно, легко и дарит 
чувство свободы. Когда вы 
смиритесь с этим, переста-

нете испытывать боль и чув-
ствовать страдания, начнете 
воспринимать окружающую 
действительность спокойно, 
то ваша самооценка станет 
нормальной, адекватной, 
устойчивой. С этого момента 

в вашей жизни появится 
сила, состояние ста-

нет стабильным, 
закончатся прыж-
ки настроения, 

п р е к р ат и т с я 
непрерывный 
поиск того, чем 

еще подкормить 
свою голодную 

самооценку. Вам 
станет почти все 

равно, кто и как вас 
оценивает, потому что 
вам будет достаточно 

объективных резуль-
татов. Не устаю по-
вторять: самооценка 

как пищеварение - 
пока она по старой привыч-

ке будет поедать много слад-
кого каждый день, она будет 
в бараний рог вас скручивать, 
заставляя добывать ей сла-
дости в виде комплиментов, 
восхищений, лайков, иллюзий 
и фантазий о собственной ис-
ключительности. Как только 
самооценка привыкнет к здо-
ровой пище (к небольшому 
количеству сахара), она успо-
коится, а вместе с ней спокой-
ствие придет и к вам».

«Я человек неконфликт-
ный и не могу ответить 
на грубость. Как говорят, 
«кушаю хамство полной 
ложкой», а потом мучаюсь 
от того, что достойно не 
ответил человеку на его 
вербальную агрессию. Одни 
говорят, что, отмалчива-
ясь, я поступаю правильно, 
другие считают, что всегда 
надо давать отпор словес-
ному обидчику. Кто из них 
прав и что мне делать, если 
на пути возникнет хам?

Андрей Б., г. Москва».

Практикующий психолог 
Анна Снегова: «В проявлении 
хамства виноваты оба: тот, 
кто хамит, и тот, кому хамят. 
Первый не уме-
ет держать свои 
эмоции под кон-
тролем, второй по-
зволяет проявлять 
открытую агрес-
сию по отношению 
к себе. Если гру-
бость случайных 
прохожих можно 
проигнорировать, 
то неуважительное 
отношение со сто-
роны людей, с которыми вы 
общаетесь каждый день, нуж-
но пресекать сразу. Хамы - это 
неуверенные в себе люди, ко-
торые, посылая бранные сло-
ва вовне, не столько хотят вы-
вести кого-то конкретного из 
душевного равновесия, а лишь 
самоутверждаются таким спо-
собом. Особыми талантами и 
природным обаянием хамы, 
как правило, не отличаются, 
потому и ищут человека, за 
счет которого можно поднять 
свой авторитет в глазах дру-
гих людей. Вы, наверное, за-
мечали в рабочем коллекти-

ве, что один и тот же человек 
постоянно терпит ироничные 
высказывания в свой адрес от 
своих коллег, лишь смущенно 
улыбаясь. Такие люди - энер-
гетическая подпитка для хама, 
грубияны, как правило, выби-
рают людей с повышенным 
чувством долга (оно застав-
ляет чувствовать себя посто-
янно виноватым в чем-то), 
безоговорочно признающих 
свою вину (обстоятельства 
не учитываются, оправдания 
не придумываются) и некон-
фликтных.

Чтобы не превратиться в 
жертву хама, нужно научить-
ся правильно реагировать на 
некорректные выпады и ста-
раться не отвечать хамством 
на хамство, ведь существуют 

вполне циви-
л и з о в а н н ы е 
психологиче-
ские приемы 
«морального» 
наказания не-
воспитанного 
человека. Ин-
теллигентный 
троллинг: если 
вас начинают 
о с к о р б л я т ь , 
«включите ин-

теллигента» и начните «за-
гружать» собеседника умны-
ми фразами. К примеру, на 
нецензурную лексику можно 
ответить: «Извините, я не по-
нимаю вашу речь. Общайтесь 
со мной на языке Пушкина и 
Фета, пожалуйста». Непони-
мание - в ответ на грубость 
сделайте вид, что ничего не 
поняли: «Что, простите? Вы, 
вероятно, оговорились или я 
что-то не расслышал?» Во-
просы - в ответ на дерзость 
задавайте уточняющие во-
просы вроде таких: «Вы счи-
таете, что у меня руки растут 

не из того места? И у вас есть 
официальная справка, под-
тверждающая это?» Если в 
транспорте вы случайно на-
ступили на ногу пассажиру и 
он начнет кричать: «Ты что, 
слепой? Совсем обнаглел?», 
уточните в ответ: «Вы счита-
ете, что я наглый и слепой?» 
В ответ вы, скорее всего, ус-
лышите: «Конечно! Все ноги 
мне отдавил!» Ответьте на 
это снова вопросом: «Вы ду-
маете, что я специально на-
ступил вам на ногу?» Переде-
лывая фразы хама в вопросы, 
вы указываете на противоре-
чивость его слов и помогаете 
разобраться в ситуации. Юмор 
- спросите у агрессивного че-
ловека: «Вы такой злой, пото-
му что вам конфет в детстве 
не давали?» Если «агрессора» 
рассмешить, он расслабится 
от того, что вы сопроводили 
грубость улыбкой, тем самым 
призвав человека задуматься 
над тем, что он не такой уж и 
плохой. Жалоба руководству 
госучреждения, должностное 
лицо которого (врач в поли-
клинике, сотрудник ЖЭКа, 
пенсионного фонда, собеса и 
т.д.) позволяет себе в грубой 
форме с вами обращаться: 
не ввязывайтесь в конфликт, 
вежливо спросите имя и фа-
милию сотрудника и напиши-
те жалобу в администрацию. 
«Аллергия» - начните нароч-
но чихать и кашлять, а потом 
скажите: «Извините, но у меня 
аллергия на словесную чушь». 
Разочарование: фразами «Я 
был лучшего о вас мнения» 
или «Я не верю, что это вы 
сейчас говорите» вы как бы 
разочаровываетесь в способ-
ностях грубияна.

Ну и самое главное: не 
превращайте хама во врага. 
Боритесь не с человеком, а с 
проявлением его негативных 
эмоций по отношению к вам. 
Зачастую возникает ситуация, 
когда вас словесно обидел до-
статочно адекватный чело-
век, но сделал он это, скорее 
всего, от усталости или нерв-
ного напряжения. Если вы не 
отреагируете на колкость, 
то со временем ему станет 
стыдно за свои слова, а если 
вы будете стараться отвечать 
ему тем же, подливая масла в 
огонь, он, после того как кон-
фликт будет исчерпан, почув-
ствует себя правым. Копируя 
тон грубияна, мы тем самым 
уподоб-ляемся ему и, по сути, 
ничем от него не отличаемся».

«У меня 42-й размер 
ноги, и я очень комплек-
сую по этому поводу. 
Обидно, что могу но-
сить только кроссов-
ки, кеды и ботинки, 
в то время как мои 
ровесницы носят кра-
сивые сапожки и ту-
фельки на каблучках. 
А куда я с каблуком 
при моем-то росте 
179 см? Да еще попробуй 
найди красивую обувь 
42-го размера... Прямо не-
навижу себя за это!

Оксана, 14 лет».

Психолог Евгения Голы-
шева: «Все с тобой в поряд-
ке, Оксана! У тебя высокий 
рост (это здорово!), и раз-

мер стопы ему соответству-
ет. Все модели - девушки от 
180 см, и у них, поверь, раз-
мер стопы точно не меньше 
твоего, но они нисколько не 
волнуются по этому поводу. 
Тебе нужно переключиться 
на свои сильные стороны 

(при прямой осанке высо-
кий рост выглядит велико-
лепно) и подобрать соот-

ветствующую одежду 
(наверняка у тебя эф-
фектные длинные 
ноги, которые можно 
подчеркнуть стильны-

ми зауженными брюч-
ками). А если не можешь 

найти подходящую 
для себя обувь в 
магазине, попроси 
маму вместе с тобой 

сходить в ателье и за-
казать туфли нужного раз-
мера и высоты каблука. 
Главное, чтобы ты относи-
лась к себе с должным ува-
жением и любовью, и тогда 
окружающие тоже будут к 
тебе относиться так же».

Как поднять самооценку

«С детства я была замкнутой и неуверенной в себе, 
хотя поводов для этого в общем-то не было. Но одно дело 
- ребенок, подросток, который не всегда может адекватно 
оценить себя, и другое дело - взрослая женщина. У меня се-
мья, дети и вроде все хорошо складывается в жизни, но все 
равно постоянно чувствую, что сама себя недооцениваю 
и от этого возникает чувство неуверенности. Можно ли 
как-то поднять собственную самооценку или мне с этим 
чувством неполноценности придется жить всю жизнь?

Инга М., г. Тула».
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Когда вы 
смиритесь, что 

вы самая обычная 
женщина, ваша са-

мооценка станет 
адекватной.

Материалы  подготовила Елена Хакимова

«Не превращай-
те хама во вра-
га. Боритесь не 
с человеком, а 
с проявлением 
его негативных 
эмоций по отно-
шению к вам». 

ЛЮБИ СЕБЯ ТАКОЙ, КАКАЯ ЕСТЬ!
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ХАМИШЬ, ХАМИШЬ, 
ПАРНИША?ПАРНИША?
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Материалы подготовил Степан Строев

ШАЙБА-УБИЙЦА

Ужасная трагедия 
произошла в 
Новосибирске. Шайба 
попала в шею 16-летнего 
хоккеиста - тот упал 
головой на лед, оказался 
в коме, а через три 
недели скончался.

16-летний нападающий 
Александр Орехов считался 
очень перспективным игро-
ком, выступал в первом звене 
новокузнецкого «Металлурга». 
Трагедия произошла 13 января 
в Новосибирске, куда его юни-
орская команда приехала на 
матчи против «Сибири». Там вы-
ступают ребята 1997-2000 годов 
рождения.

П е р в ы й 
матч гости уве-
ренно выигра-
ли - 7:3. А вот 
доиграть вто-
рую встречу 
Орехову было 
не суждено... 
На последних 
секундах вто-
рого периода 
шайба ребром 
попала ему в 
шею. А ког-
да к парню 
п о д б е ж а л и 
партнеры, то 
оказалось, что 
Саша уже по-
терял сознание. 
При падении 
он сильно уда-
рился головой 
об лед.

Эту ситуа-
цию подробно 
описал главный тренер моло-
дежного «Металлурга» Юрий 
Зуев: «До перерыва оставалась 
буквально одна секунда, когда 
шайба попала в Орехова. По-
началу думали, что бросок был 
не таким уж и сильным. Рядом 
с Сашей находился наш за-
щитник Владислав Максюков. 
Он подъехал к Александру и 
обратил внимание, что тот не 
пытается подняться со льда, не 
реагирует на его слова.

Тогда и стало ясно, что 
произошло нечто серьезное. 
Игрок «Сибири» стал шай-
бу или вбрасывать в нашу 
зону, или по воротам пытал-
ся бросить - непонятно. Но в 
итоге она попала Орехову в 

область шеи - под ухо, в неза-
щищенное место. После того 
как все это произошло, Алек-
сандру оказали медицинскую 
помощь, увезли в больницу...»

Усилиями дежуривших 
на матче медиков Сашу уда-
лось вывести из состояния 
клинической смерти. А вот 
в больницу хоккеиста доста-
вили с явным опозданием. У 
дежурившей скорой помощи 
не оказалось приспособления 
для транспортировки чело-
века с тяжелой травмой шеи. 
Когда Орехова доставили в 
клинику Новосибирска, он 
уже находился в коме.

Парень вместе с врачами 
сражался за свою жизнь 20 

дней. Но из 
комы так и не 
вышел.

Безумная 
боль, особен-
но для Но-
вокузнецка, 
который жи-
вет хоккеем. 
Саша хотел 
связать свою 
жизнь с этой 
игрой. Он 
был сильным 
игроком для 
своего возрас-
та. Его уже 
подключали 
к молодежной 
команде «Куз-
нецкие медве-
ди», строили 
на него пла-
ны. По итогам 
прошлого се-
зона Орехов 
вошел в число 

лучших форвардов Сибири и 
Дальнего Востока по своему 
году рождения. Выступал за 
сборную региона. Был одной 
из новых звездочек - вы же 
помните, что Новокузнецк по-
дарил сборной России основ-
ного вратаря Сергея Бобров-
ского, надежного защитника 
Дмитрия Орлова. Саша Оре-
хов мог бы и до первой сбор-
ной дорасти...

Защита шеи у Орехова 
была, но шайба попала под 
ухо, да еще ребром. Траги-
ческая случайность? В этой 
истории нужно понять, по-
чему Орехов был доставлен 
в больницу с опозданием. 
Ждем ответ от следствия...

Мыльная опера «Уткин -
Канделаки» подошла 
к концу. Знаменитый 
футбольный 
телекомментатор 
уволен со спортивного 
канала «Матч ТВ».

Эту историю трудно описать 
в двух словах, но мы попробу-
ем. Раньше были два спортив-
ных телеканала - «Россия 2» и 
«НТВ-Плюс». На самом верху 
их решили слить в один. 
Говорили, что рулить 
«Матч ТВ» будет 
Василий Уткин, 
который делал 
это на «плюсе». 
Но владелец хол-
динга «Газпром-
медиа» поставил 
на Тину Канделаки, 
которая, по ее выра-
жению в Твиттере, «нача-
ла создавать все с нуля».

С этого началась публич-
ная пикировка Тины и Васи. 
Канделаки проявила себя в 
этой дуэли железной жен-
щиной. А вот Уткин метался 
как мягкотелый мужчина. 
В итоге пошел на работу к 
Канделаки в роли рядового 
комментатора, рассказывал 
в полуночи из ящика даже о 
санках и лыжах. На словах 
был исполнительным. Но 
испытывал к работе такую 
апатию и делал ее так пре-
небрежительно, что однажды 
вышел в прямой эфир Лиги 
чемпионов в непотребном со-
стоянии. Злые языки говори-
ли, что Вася комментировал 
пьяным. Сам он утверждает, 
что просто устал и закема-
рил. В любом случае в эфир 

вышел феерический бред 
и нужно было принимать 
какие-то меры.

«Матч ТВ» был создан 
с помпой. Зарплаты там у 

ведущих коммента-
торов, говорят, 

доходили до
1 миллиона ру-
блей в месяц. 
Но уже через 
два с полови-
ной месяца был 

объявлен курс 
на экономию. И 

некоторых людей 
перевели на гонорар-

ную систему: сколько пора-
ботаешь - столько получишь. 
В списке оказался и Уткин. 
А если учесть, что из-за 
того скандала он был 
отстранен от эфиров 
до весны, то можно 
сказать прямо: Кан-
делаки сделала все, 
чтобы Уткин на-
писал заявление 
по собственному.

Но и Уткин 
работал так, 
что менед-

жеры «Матч ТВ» были вы-
нуждены принять какие-то 
меры. Это была взаимная 
неприязнь, а в войне началь-
ников и подчиненных у по-
следних очень мало шансов. 
Так было всегда.

А у народа спросили: «Матч 
ТВ» без Уткина - это...»

38% ответили - плохо, од-
ним профессиональным ком-
ментатором стало меньше.

Но есть солидарное мне-
ние 28% респондентов - это 
хорошо, будет меньше скан-
далов. Это реакция руковод-
ства канала на издеватель-
ство со стороны работника. 
Это личное со стороны Тины 
Канделаки. Она - как жен-

щина - имеет право...
Скандалов будет 

меньше, это так. Но 
что-то подсказывает, 
Василий Уткин еще 
проявит себя. Такую 
глыбу, как Вася, в 
безработном болоте 

не утаишь.

УТКИН все-таки 
ушел от КАНДЕЛАКИ

МИНИСТР СПОРТА РФ 
ВИТАЛИЙ МУТКО:
«Мы уже говорили 
с президентом 
Федерации хоккея 
России Владиславом 
Третьяком. Если нужно 
модернизировать 
правила вида спорта, 
пересмотреть требования 
к экипировке, то мы 
готовы. Это спорт 
высших достижений, 
и, к сожалению, такое 
случается. Но можно 
предотвратить подобные 
ситуации, пересмотрев 
стандарты, правила 
допуска игроков на матчи. 
И это нужно сделать 
сегодня».

Раньше такую полити-
ку проводила Россия, когда 
нефть была неприлично до-
рога, а доллар стоил око-
ло 23 рублей. Теперь, когда 
нефть подешевела в четыре 
раза, а валюта на тот же по-
рядок выросла, наш футбол 
затянул пояса и вести себя 
как Китай уже не может.

Говорят, правительство 
Поднебесной решило под-
нять уровень футбола в 
стране. И попросило влия-
тельных предпринимателей 
раскошелиться на команды. 
Чисто российский подход. 
В ближайшие годы Китай 
в коллекцию к летней и 
зимней Олимпиадам (2008, 
2022) хочет получить право 
на проведение у себя чем-
пионата мира. Тоже русская 
фишка. Но при этом китай-
цы не просто коллекциони-
руют спортивные соревно-
вания, но хотят вырастить 
поколение игроков, кото-
рые станут топ-звездами как 
минимум в Азии.

Китай имеет лимит - не 
больше пяти иностранцев 
в заявке. Акцент делают на 
бразильцев в самом соку. И 
не зажимают деньги. Так, по-
лузащитник Алекс Тейшейра 

перешел из «Шахте-
ра» в «Цзянсу Сайн-
ти» за 50 млн евро. 
А форвард Джек-
сон Мартинес - из 
«Атлетико» в «Гу-
анчжоу Эвергранд» 
за 42 млн.

«Цзянсу Сайнти» 
тратит больше всех - уже 
86 миллионов евро. Сумму 
выделили владельцы клуба - 
компания Suning Commerce 
Group. Это одно из крупней-
ших частных предприятий 
Китая, занимается рознич-
ной торговлей и владеет 1600 
магазинами по всей стране. 
Вот такая модель - ставка 
не на самоокупаемость (как 
в Европе и США), а на част-
ных инвесторов.

«Мы немного отстали в 
понимании того, что такое 
китайский футбол, - расска-
зывает футбольный эксперт 
и агент Владимир Абрамов в 
интервью Sovsport.ru. - Это 
суперсовременные стадио-
ны, лучшие базы, отличное 
финансирование. На деньги 
там не скупятся, понима-
ют, что чемпионат мира по 
футболу - это главное и са-
мое престижное из того, что 
есть в мировом спорте. Они 

скупают игроков. Не могу 
сказать, что суперзвезд. Но 
берут иностранцев, которые 
действительно нужны клу-

бу. Им нужна реклама, 
перед тем как по-

пытаться полу-
чить чемпионат 
мира. Компании 
с миллиардны-
ми прибылями 
могут позволить 

себе чуть-чуть от-
щипнуть от прибы-

ли на футбол, и никто 
из жителей не обсуждает. 

Почему? Потому что дано 
добро Компартией Китая и 
все граждане рады, что про-
славляют их родину.

Почему они не зовут рус-
ских футболистов? Потому 
что нет достойных. Они же ви-
дят, что у нас в футболе. У нас 
в стране огромное количество 
китайцев, которые доводят до 
своей страны информацию о 
происходящем в нашем спор-
те. Как-то они купили нашего 
Кирьякова, но взяли потому, 
что Сергей очень хорошо себя 
проявлял на уровне чемпиона-
та Германии.

Чем все это кончится? За-
хватом европейского рынка. 
В течение 20 лет они купят 
лучших. Евро будет обес-
цениваться, а юань пойдет 
вверх. И все поедут за юа-
нями. Это Америка должна 
всем. А экономика Китая 
никому не должна».

КИТАЙ решил купить футбол
Вы когда-нибудь слышали о том, что в Китае был 
хороший футбол? Но теперь китайские клубы 
вышли на трансферный рынок и только в январе 
потратили 180 миллионов евро на игроков! Что же 
происходит?

38 % 
РЕСПОНДЕНТОВ 

ОТВЕТИЛИ,
ЧТО «МАТЧ ТВ» БЕЗ 

УТКИНА  ЭТО 
ПЛОХО!

Александра считали Александра считали 
одним из самых одним из самых 
перспективных перспективных 

игроков его возрастаигроков его возраста

M
ET

AL
LU

R
G

N
K

.R
U

-

ти» 

бу. Им
пер

п
ч

с
щи

ли н

P
H

O
TO

XP
R

ES
S



7(1155) 
9 февраля 2016 года
www.mirnov.ru 31ОТДОХНИ!

21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Звезды советуют Близнецам 
в этот период больше при-
слушиваться к своему вну-
треннему голосу. Вместе с 
тем опасайтесь необдуман-
ных и спонтанных поступков, 
они могут впоследствии вам 
дорого стоить. В среду из-
бегайте авантюризма и без-
ответственности. В субботу 
доделайте домашние дела.
Благоприятные дни - 15 и 16.
Неблагоприятные дни - 10 и 14.

Стрельцов ждет беспокой-
ный период. Доверьтесь сво-
ей интуиции и воздержитесь 
от принятия важных решений 
и начала серьезных дел, ны-
нешние проволочки могут 
надолго затянуть их выпол-
нение. В пятницу займитесь 
домашними делами. В по-
недельник вас ждет успех на 
любовном фронте.
Благоприятные дни - 10 и 14.
Неблагоприятные дни - 11 и 16.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ ОТ ВИКТОРИИ ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Хорошее время для любви и 
супружеских дел. Психоло-
гическая атмосфера дома 
будет идеальной, что благо-
творно отразится и на ваших 
служебных делах. В четверг 
ваши идеи будут одобрены 
окружающими. Любые раз-
ногласия во вторник будут 
легко урегулированы в не-
формальной обстановке.
Благоприятные дни - 10 и 16.
Неблагоприятные дни - 12 и 13.

На этой неделе будут удачны 
любые встречи, переговоры 
и соглашения. Однако осте-
регайтесь сплетен и не да-
вайте обещаний, которые вы 
заведомо не сможете вопло-
тить в жизнь. Пятницу прове-
дите со второй половиной. 
В понедельник используйте 
прилив сил для решения 
трудных вопросов.
Благоприятные дни - 11 и 14.
Неблагоприятные дни - 10 и 13.

Раков ждет неделя сильной 
энергетики и любовных стра-
стей. Постарайтесь исполь-
зовать ваше природное оба-
яние в нужном направлении. 
Одиноким представителям 
ракообразных выпадет шанс 
проявить себя, воспользуйтесь 
случаем. Четверг удачен для 
крупных приобретений. В вы-
ходные следите за питанием.
Благоприятные дни - 14 и 16.
Неблагоприятные дни - 10 и 11.

Неделя хороша для финан-
совой подпитки. Велика 
вероятность, что в ходе за-
планированной денежной 
сделки вы получите боль-
ше, чем ожидали. В пятницу 
обойдитесь без советов 
окружающим. Во вторник 
не переусердствуйте с ини-
циативой, ограничьте число 
поставленных целей.
Благоприятные дни - 10 и 15.
Неблагоприятные дни - 11 и 13.

Девам пора подумать о ка-
рьере. Проанализируйте, 
приносит ли вам работа 
удовольствие и профессио-
нальный рост. Менять рабо-
ту сейчас не лучшее время, а 
вот записаться на дополни-
тельные курсы стоит. В среду 
благодаря Юпитеру будете 
бюрократичны. В пятницу не 
опаздывайте.
Благоприятные дни - 11 и 14.
Неблагоприятные дни - 12 и 13.

Весы на этой неделе будут 
центром внимания в кругу 
единомышленников. Вам 
может представиться шанс 
установить доверительные 
отношения с руководством, 
не упускайте его, удача на 
вашей стороне. В четверг 
подписывайте важные доку-
менты. Во вторник избегайте 
лишних трат.
Благоприятные дни - 10 и 16.
Неблагоприятные дни - 12 и 14.

Скорпионов будут перепол-
нять творческое вдохнове-
ние и энтузиазм. Не упустите 
возможность найти общий 
язык и понимание с людь-
ми, которыми вы дорожите. 
В воскресенье благодаря 
Марсу все задуманное ис-
полнится. Во вторник ждите 
выгодных партнерских пред-
ложений.
Благоприятные дни - 11 и 12.
Неблагоприятные дни - 13 и 16.

Это не лучшее время для 
поездок, переговоров и ра-
боты с данными. Вы можете 
потратить много усилий, но 
получите весьма скромные 
результаты. В пятницу лю-
бые поручения таят в себе 
определенные риски, будьте 
внимательны. Холостые по-
сиделки в понедельник могут 
иметь последствия.
Благоприятные дни - 11 и 13.
Неблагоприятные дни - 10 и 12.

У Водолеев могут возник-
нуть проблемы при обще-
нии, можно пасть жертвой 
коварства, мстительности и 
закулисных игр. Совет звезд: 
отстаивайте свое мнение не-
смотря ни на что. В среду со-
блюдайте диету. В воскресе-
нье под влиянием Меркурия 
за вашими мыслями будет 
трудно уследить.
Благоприятные дни - 14 и 15.
Неблагоприятные дни - 11 и 13.

Рыбам следует немного сни-
зить свою активность и от-
дохнуть. Не планируйте на 
эту неделю дел с большой 
физической нагрузкой. Это 
период очищения и самосо-
зерцания. В среду возможно 
новое романтическое зна-
комство. В субботу займи-
тесь собственным имиджем, 
сходите в парикмахерскую.
Благоприятные дни - 11 и 12.
Неблагоприятные дни - 10 и 13.

10 февраля  Трин Венеры и Юпитера - 
никакие мелочи жизни сегодня не смо-
гут вывести вас из себя, день особенно 
удачен для психологов, педагогов и со-
циальных работников. Полусекстиль 
Солнца и Венеры в эти же сутки наде-
лит всех любвеобильностью.

10 - 1610 - 16
ФЕВРАЛЯФЕВРАЛЯ

- Алло, полиция. Помогите, меня 
грабят!

- Мы выезжаем. Вы где?
- Я дома. Изучаю новую квитан-

цию на квартплату!

В этом году первые полгода будут 
трудными... Но потом пойдут ягоды 
и грибы…

Сейчас пучок зеленого лука стоит 
столько, что с ним не будет стыдно 
прийти к девушке на 8 Марта.

- Дорогой, почему, когда я пою, ты 
выходишь на балкон? Тебе не нра-
вится?

- Очень нравится, дорогая. Просто 
я не хочу, чтобы соседи думали, что 
я тебя избиваю.

Когда жена сказала мужу, что ку-
пила новые сапоги: кожаные, корич-

невые и с пряжкой, он и не подозре-
вал, что это… три пары!..

- Алло, это МЧС?
- Да, что у вас случилось?
- У меня муж застрял в холодиль-

нике, вытащите его оттуда, пока он 
там все не сожрал.

- Мам, я поступил в ФИГНЮ.
- Я так и знала! Куда же ты мог 

еще поступить!
- В Федеральный институт государ-

ственно-нормативной юриспруденции.

- Появилась новая жвачка для по-
худения…

- Как она действует?
- Челюсти склеивает.

Сидят два студента в общаге, бу-
хают, а есть нечего. Один говорит:

- Чувствуешь, шашлыком откуда-
то потянуло?

- Дурак, сними муху с сигареты.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Паганини. 7. Табурет. 10. Деление. 11. Хозяйка. 12. Раба. 13. Аладдин. 15. Нео. 
16. Нал. 17. Изнанка. 18. Шива. 19. Инсбрук. 22. Адресант. 25. Бай. 26. Меценат. 29. Бабка. 31. Иисус. 
33. Ямочка. 35. Ранг. 36. Алиби. 38. Одер. 39. Сталлоне. 41. Ткач. 42. Романтик. 44. Эпидермис. 47. 
Чудотворец. 49. Боа. 50. Банкрот. 53. Арсенал. 55. Абдулов. 56. Евразия. 60. Абрикос. 61. Таганка. 
62. Тапочки. 63. Лазарева. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Портниха. 2. Гаврош. 3. Игуана. 4. Идеалист. 5. «Ялла». 
6. Анод. 7. Техникум. 8. Увядание. 9. Трафарет. 14. Дуб. 20. Субмарина. 21. Райкин. 23. Рогожа. 24. 
«Абба». 27. Цесарка. 28. Навигатор. 30. Балетки. 32. Иго. 34. Километр. 37. Ишак. 40. Темп. 42. Ради-
кал. 43. Мат. 45. Ион. 46. Сброс. 47. Чабан. 48. Центрифуга. 50. Бонапарт. 51. Капучино. 52. Травести. 
54. Еда. 57. Рагу. 58. Зена. 59. Ямал. 

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №6 (1154)ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №6 (1154)

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Инструмент для рас-
крутки винта. 5. Настоятельница-католичка. 8. Итог прикоснове-
ния ножа. 9. Место рождения натурального жемчуга. 11. Пере-
довой отряд армии. 13. Министр времен Гражданской войны. 14. 
Суп по кавказскому рецепту. 15. Нилов в роли капитана. 16. Врун, 
запутавшийся в показаниях. 21. Воздействие молочка на макияж. 
23. Город с Молдаванкой. 26. «… исчезают в полдень». 27. Аль-
фа созвездия Орла. 28. Тибетская возвышенность. 30. Гривастый 
хищник Африки. 31. Племя, отстроившее Мачу-Пикчу. 32. Брутто 
или нетто. 33. Усатый квартирант-паразит. 36. «Подружка» кулона. 
39. Дикарь для грека и римлянина. 41. Вкладчик денег в проект. 
42. Индеец как обитатель Америки. 43. Глашатай воли богов. 45. 
Матрасная ткань. 46. Прозвище здоровенного детины. 48. Долгое 
отсутствие дождей. 50. «Развязная» часть ботинок. 52. Рабочая 
зона писателя. 54. Добытчик ископаемого топлива. 57. Ожившая 
статуя Пигмалиона. 60. Жилье для горожанина. 62. Автогонщик и 
конструктор Энцо Ансельмо. 63. Буква после сигмы. 64. Богемный 
район Парижа. 66. Журналы и газеты одним словом. 69. Мезо-
зой и палеозой. 70. Мать героя мифов Персея. 72. Порицание во 
взгляде. 73. «Дай, …, на счастье лапу мне». 75. Королева А. Дюма. 
76. Несправедливые придирки. 78. Всегда стоит перед отчеством. 
80. Яблоня с мелкими плодами. 82. Начальник студентов. 83. На-
кидка на диван или кровать. 84. Ось к ординате.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Брак пахаря. 2. Пельмени по-
итальянски. 3. Плод, напоминающий шишку. 4. Лесная птичка раз-
мером с воробья. 5. Предавший Бэлу брат. 6. Имя экранного Терми-
натора. 7. Фанни из фильма «8 женщин». 10. Республика … между 
Японским и Желтым морем. 12. Очертание предмета на бумаге. 17. 
Невинно обиженный. 18. Стеклянный шкаф с товарами. 19. Наи-
меньшая оценка. 20. Пристанище матерого волка. 21. Другое на-
звание северного сияния. 22. Ива по склонам лощины. 24. Мягкий 
знак азбуки. 25. Жаров в роли детектива. 27. Станция для маршру-
ток. 29. Каждый из четырех апостолов, рассказавший о жизни Хри-
ста. 34. Срок эксплуатации движка. 35. Крейсер Балтийского фло-
та. 37. Путаница или киножурнал. 38. Авиарейс вне расписания. 40. 
Сто лет, сто зим. 44. Камень долголетия. 45. Дуэт Волковой и Кати-
ной. 47. Заведение с шайками. 49. Доктор Лектер за кадром. 51. 
Столица Белой олимпиады – 1998. 52. Вождь крупнейшего восста-
ния рабов. 53. Джазовый трубач … Армстронг. 55. Резиновая груша 
с кипятком. 56. Ближайшая к Азии часть света. 58. Любимая собака 
Айболита. 59. Хищная пушистая «прачка». 61. «Бастилия» Лондона. 
64. Арабка в средневековой Севилье. 65. Бандитка из «Снежной 
королевы». 67. Воинское звание солдата. 68. Котомка нищего. 71. 
«Шишка» на коре. 74. Родной штат Майкла Джексона. 75. Столица 
Адыгеи. 77. Подвид посевной редьки. 79. «Колобок» из пушечного 
жерла. 81. Английская единица площади.

Не пропустите! 
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ВЫХОДИТ 2 РАЗА В МЕСЯЦ!ВЫХОДИТ 2 РАЗА В МЕСЯЦ!
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РЕКЛАМНОГО 
ОТДЕЛА

975-23-27;
975-20-74;
975-22-50;
975-21-60.
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